
Три года назад, 27 февраля 2015-го, од-
ним оппозиционным политиком в России стало 
меньше. И не просто одним, а самым ярким. Ну 
хорошо, чтобы не было так обидно для других 
оппозиционных политиков, — одним из самых 
ярких. Срок вполне достаточный, чтобы подвести 
кое-какие итоги этого периода и признать его 
время в политическом смысле потерянным для 
страны: ни власть, ни оппозиция не извлекли из 
трагедии никаких уроков.

Немцов — «сакральная жертва», которого 
«заказали» свои же, либералы (вариант — ино-
странные спецслужбы), чтобы: а) подставить 
Путина; б) активизировать оппозиционные силы. 
В идеале — устроить большую заварушку типа 
украинского Майдана. Как видим, эта версия 
абсолютно не выдержала испытания временем. 
Популярность президента внутри страны еще 
выше, чем три года назад. За границей, правда, 
к главе государства несколько иное отношение, 
но тут уж не до жиру. Как минимум его отношения 
с мировыми лидерами не ухудшились, а с учетом 
прихода к власти Трампа можно видеть даже 
некоторый прогресс.  

Оппозиционная же ярость, и впрямь вскипев 
поначалу, как волна, — на первый марш памяти 
Немцова вышли до ста тысяч москвичей — ни в 
какую «священную войну», естественно, не вы-
лилась, спав так же стреми-
тельно, как и поднялась. 
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Масштабная дорожная афера, участ-
никами которой стали более десяти ты-
сяч водителей, вскрылась в столице. Че-
рез подставные фирмы автомобилисты 

оформляли на свои машины спецраз-
решение на работу таксистом. Только 
вот заниматься извозом никто из них 
не собирался. Единственная цель, ко-
торую преследовали автовладельцы, — 
кататься по «выделенкам», не опасаясь 
штрафов. Однако автоюристы преду-
преждают: липовая лицензия обернется 
для хитрых водителей огромными про-
блемами в случае ДТП. А прокатиться с 
ветерком по автобусной полосе удастся 
лишь до первого гаишника. 

«МК» решил провести свое рассле-
дование и разобраться, как вообще на-
столько наглая схема могла появиться 
в Москве.

Читайте 5-ю стр.

СМОГУТ ЛИ РОССИЯНЕ ПРОЖИТЬ БЕЗ СОЦСЕТЕЙ
№41 (27.625)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

вторник

февраля 2018Московский     
      коМсоМолец

27

Читайте 7-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
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Чемпион Капризов 
с чемпионками 
Загитовой  
и Медведевой.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПОДДЕЛЬНАЯ ПОЛИТИКА: 
ФАЛЬШИВЫЕ НОВОСТИ 

ЗАХВАТЫВАЮТ МИР

Алексей МАКАРКИН, 
ведущий эксперт 

Центра политических 
технологий

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Звезды российского шоу-бизнеса 
не остались равнодушными к побе-
де российской сборной по хоккею 
на Олимпиаде. Видео с фрагмен-
тами матча разместили в своих ак-
каунтах в Инстаграме Дима Билан, 
Стас Михайлов, Анна Семенович, 
Валерия, Николай Басков, Ирина 
Аллегрова и другие звезды.
Но, пожалуй, самым эмо-

циональным образом среаги-
ровал на победу российской 
сборной Владимир Винокур. Он 
выложил в своем Инстаграме не 
совсем обычную для такого слу-
чая фотографию — с кладбища, 
сопроводив ее подписью: «Заехал 
поклониться Валерию Харламову 
и поздравил его с победой нашего 
хоккея». 

...Полупустые трибуны 
или радость победителей? 
Рекорд по медалям норвеж-
цев или худшее за 20 лет 
выступление спортсменов 
США? Неожиданные медали 
российских атлетов или надо-
евшие допинг-скандалы?

Не знаю, чем вам за-
помнились Олимпийские 
игры-2018, закончившиеся 
воскресным днем (если по 
московскому времени) в ко-
рейском Пхёнчхане, а мне — 
вот чем. Читайте!
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КРОВЬ НА СНЕГУ 
ПХЁНЧХАНА

Чем нам запомнятся  
эти Олимпийские игры?

Зачем автовладельцы начали получать 
«липовые» лицензии водителей такси

«ОБОРОТНИ» С «ШАШЕЧКАМИ»

Сразу несколько журналисток пар-
ламентского пула на днях обвинили в 
сексуальных домогательствах главу 
комитета Госдумы по международным 
делам, депутата от ЛДПР Леонида Слуц-
кого. Об этом они на условиях анонимно-
сти рассказали телеканалу «Дождь». Но 

хотя сотрудники телеканала уверяют, что 
заявления пострадавших подкреплены 
доказательствами, вероятность появ-
ления у нас своего Харви Вайнштейна 
невелика.
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ДУМА ПРО ЭТО
Сексуально-политический скандал в главном 

законодательном органе страны окончится  
ничем — не хватает законов

КАПРИЗОВ — ЗВЕЗДА БЕЗ КАПРИЗОВ
ПОТЕРЯННЫЕ ГОДЫ 

БЕЗ НЕМЦОВА
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«Кирилл Капризов. 20 лет. Новокуз-
нецк. Олимпийский чемпион» — первая 
строчка в Википедии. Имя этого нападаю-
щего вошло в историю спорта — именно 
Капризов забил решающий гол Германии 

в хоккейном финале Олимпиады.
Что стало со школой, где вырос Ка-

призов, какой подарок преподнес тренеру 
бывший воспитанник перед поездкой на 
Олимпиаду и почему наставник хоккеиста 

не смотрел исторический матч? Обо всем 
этом «МК» рассказал первый тренер Ки-
рилла Аркадий Лучанский. 
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Об авторе «золотого» гола российской 
хоккейной сборной рассказывает его тренер 

ВИНОКУР ПОЗДРАВИЛ  
С ПОБЕДОЙ ВАЛЕРИЯ ХАРЛАМОВА 

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Наталья СТЕЙНЕРТ, Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Светлана РЕПИНА, Екатерина СТЕПАНОВА и др.

КОММУНИСТ ПОПРОСИЛ ФЕМИДУ ОПРЕДЕЛИТЬ,  
ИЗ КАКОЙ ОН ПАРТИИ

В политической измене 
сам себя уличил житель Тал-
домского района, член КПРФ 
Александр Гришков, случай-
но узнавший, что четыре года 
назад его приняли в партию 
«Единая Россия». Чтобы смыть 
с себя «клеймо позора» и до-
казать, что процедура прошла 
без его ведома и согласия, 
мужчина был вынужден об-
ратиться в суд.

Как стало известно «МК», 
правду о своей новой полити-
ческой ориентации Гришков 
узнал в августе 2017 года, ког-
да решил баллотироваться 
в районные депутаты. В из-
бирательной комиссии ему 
отказали в регистрации, по-
яснив, что он, по их данным, 
является членом сразу двух 
политических партий, а это 
незаконно. Тогда-то и всплы-
ла загадочная история о его 
«двуличии»: оказалось, что в 

2014 году Гришкова приняли 
в «Единую Россию», хотя свой 
главный и единственный по-
литический шаг, по его сло-
вам, он сделал год спустя — в 
2015-м, став членом КПРФ. 
Чтобы разобраться, каким об-
разом «без него его женили», 
мужчина пошел в суд, и там 
для восстановления хроноло-
гии событий судье пришлось 
искать свидетелей, которые 
входили в политсовет «Еди-
ной России» несколько лет 
назад.

Так, выяснилось, что в 2012 
году Гришков как сторонник 
«ЕР» баллотировался в рай-
онные депутаты, а потом на 
должность главы городского 
поселения Северный. Один из 
свидетелей припомнил, что 
после очередного заседания 
Совета депутатов Гришков 
написал заявление от руки 
о принятии в члены партии. 

Однако по правилам нужно 
было воспользоваться спе-
циальным бланком, поэтому 
уже в исполкоме кто-то пере-
писал его заявление на бланк. 
На политсовете кандидатуру 
Гришкова одобрили, однако 
сам он по каким-то причинам 
не явился и свой членский би-
лет не забрал.

Истец, в свою очередь, 
опроверг информацию о том, 
что писал заявление о всту-
плении в партию. А кому пона-
добилось брать на себя такой 
труд, да еще и подделывать 
его подпись, он не имеет ни 
малейшего представления. 
Почерковедческая экспертиза 
подтвердила, что заявление 
на бланке было написано не 
рукой Гришкова. В итоге суд 
признал незаконным решение 
местного отделения партии 
«Единая Россия» о принятии 
коммуниста в свои ряды.

СЕРДЦА ПОЖИЛЫХ ВЛЮБЛЕННЫХ СОЕДИНЯТ  
В ОТДЕЛЕНИИ КАРДИОЛОГИИ

Сыграть свадьбу в больнич-
ных стенах решили 91-летний 
пациент кардиологического 
отделения больницы имени 
Мухина и его 75-летняя воз-
любленная. Для того что-
бы официально пообещать 
подруге быть с ней и в горе, 
и в радости, перенесший 
инфаркт пенсионер добил-
ся разрешения на бракосо-
четание прямо в столичном 
медучреждении.

Как стало известно «МК», 
праздник с привкусом меди-
каментов «молодые» решили 
организовать по вынужден-
ным причинам. Недавно пен-
сионеры Дональд Николае-
вич и Светлана Васильевна 
решили на старости лет за-
ключить официальный союз 
и подали заявление в загс, 
но еще до назначенной даты 
жениху стало плохо — он был 

госпитализирован с сер-
дечным приступом. Врачам 
удалось быстро добиться 
улучшения состояния паци-
ента, но вот свадебные планы 
оказались под угрозой: меди-
ки наотрез отказались выпу-
скать Дональда Николаевича 
до конца его реабилитации, а 
период восстановления как 
раз включал в себя заплани-
рованный день свадьбы — 27 
февраля. 

Проблемы со здоровьем не 
остановили пенсионера: он 
решил, что раз он сам вме-
сте с возлюбленной не может 
прийти в госучреждение, загс 
должен прийти к ним. Руко-
водство больницы пошло на-
встречу пожилому пациенту и 
разрешило ему и его подруге 
провести бракосочетание в 
стенах клиники с участием 
выездной комиссии загса. 

Организовать церемонию 
решено было в кабинете заве-
дующего кардиологическим 
отделением Галины Пикси-
ной. По словам сотрудников 
больницы, бракосочетание 
будет очень скромным: мо-
лодожены только обменяются 
своими клятвами и подпишут 
необходимые документы. Ко-
ротким будет и список гостей: 
на свадьбу не приглашали ни 
родственников жениха и не-
весты, ни других пациентов, 
зато лично передать свои по-
здравления решили несколь-
ко местных депутатов. А все 
традиционные составляющие 
любой свадьбы (например, 
фуршет и медленные танцы) 
пенсионеры смогут устро-
ить себе сами, но уже после 
выписки 91-летнего жениха, 
которая будет совсем скоро 
— 4 марта.

МОЦАРЕЛЛУ ОТ СУЛУГУНИ БУДЕТ 
ОТЛИЧАТЬ БУГОРОК

Специальный ГОСТ на мо-
цареллу утвердил Росстан-
дарт. Теперь один из главных 
ингредиентов пиццы обяза-
тельно должен быть в форме 
шара с бугорком. В этом же 
стандарте есть требования 
к сулугуни.

ГОСТ на сулугуни суще-
ствовал и раньше, однако в 
новом варианте параметры 
правильного кавказского 
сыра изменились. Например, 
сыровары смогут позволить 
себе поэкспериментиро-
вать с внешностью сырной 
головы. Раньше допускалась 
только форма низкого цилин-
дра. По новому стандарту 
возможен еще и шар. Кру-
глой надлежит быть и импор-
тозамещенной моцарелле. 
Причем на ней обязательно 
должен присутствовать бу-
горок. А по весу правильный 
сыр для пиццы может быть не 
более 300 граммов. Диаметр 

шариков варьируется от двух 
до двенадцати сантиметров. 
Продавать в рассоле новый 
стандарт предписывает и 
моцареллу, и сулугуни. На 
вид правильная моцарелла 
должна быть идеально глад-
кой, белой и блестящей, без 
корочки. Вкус такого сыра — 
слабосоленый, кисломолоч-
ный. Ну а сулугуни по вкусу 
должен быть по-настоящему 
сырным, но без хруста соли 
на зубах. Кроме того, ему 
авторы стандарта разреши-
ли иметь тонкую корочку. 
Правда, такая «одежда» допу-
скается только для копченой 
версии. Еще один параметр 
ГОСТовского рассольного 
сыра — слоистость. Однако, 
как говорится в документе, 
спустя 30 суток хранения 
сыр может потерять слои и 
спрессоваться в ровный по 
структуре плотный шар или 
цилиндр.

ГАНТЕЛИ НУЖНЫ РОССИЙСКИМ 
ДЕТЯМ БОЛЬШЕ КНИГ

Половина российских де-
тей не ездит на школьные экс-
курсии и в летние лагеря на 
каникулах. Такую печальную 
статистику привел Росстат. 
Эксперты ведомства под-
считали, чего больше всего 
не хватает подросткам для 
гармоничного развития.

Чиновники опросили ребят 
в возрасте до 15 лет, прожива-
ющих как в мегаполисах, так и 
в маленьких деревнях и селах. 
Наибольшей диковиной для 
детей оказались спортивные 
снаряды дома. Как говорится 
в исследовании, дефицит ган-
телей, тренажеров и турников 
испытывают почти 79% ти-
нейджеров. При этом полови-
на из тех, кому не хватает для 
полного счастья спортивного 
инвентаря, не могут его себе 
позволить из-за финансо-
вых трудностей в семье. На 
втором месте по недоступ-
ности оказались поездки в 

лагеря, на курорты на одну 
неделю в период каникул, а 
также на школьные платные 
экскурсии. О них могут толь-
ко мечтать 54 и 48% учащих-
ся соответственно. У трети 
опрошенных не оказалось 
велосипеда и роликов. Еще 
один пункт опроса коснулся 
возможности пригласить дру-
зей домой на день рождения 
или другой праздник. Ее не 
оказалось у 25% участников 
исследования. А 18% детей и 
вовсе не имеют собственного 
угла для игр и выполнения до-
машнего задания. Наименее 
дефицитными, по мнению де-
тей, оказались книги. Нехват-
ку подходящей по возрасту 
литературы ощутили всего 
четыре процента обитателей 
городов-миллионников и 13% 
школьников из деревень. Как 
пояснили «МК» в Росстате, в 
среднем по стране книги есть 
у девяти из десяти детей. 

УШАСТОГО ИЗГОЯ СПАС АНОНИМ

Подростка рыси обрекли 
на верную смерть безалабер-
ные хозяева. Молодую дикую 
кошку привязали за поводок 
к дереву в лесополосе в Зе-
ленограде, и лишь случайное 
стечение обстоятельств по-
могло спасти животное. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамента 
природопользования столи-
цы, хищницу заметила одна 
из местных жительниц, ко-
торая гуляла по парку рядом 
с Березовой аллеей и сразу 
же позвонила на общего-
родскую «горячую линию». 
Никаких опознавательных 
знаков или телефонов хозя-
ина на животном или рядом 
не было. Спасать пушистого 
пленника отправились спе-
циалисты Центра реабилита-
ции диких животных, поиски 
зверя были осложнены тем, 
что к моменту их приезда уже 
стемнело, а сама очевидица 
дожидаться зооработников 
не стала. 

— Сейчас мальчик чувству-
ет себя нормально, — говорит 
пресс-секретарь департа-
мента Анна Хитрова. — Врачи 
установили, что ему около 
полутора лет, он здоров и 
приучен к людям — увидев со-
трудников Центра реабилита-
ции, вел себя не агрессивно 
и не боялся. В ближайшее 
время его ждет карантин и 
обследования. Кормят дикую 
кошку в основном мясом, а 
также рыбой, молоком, тво-
рогом и яйцами. Сейчас мы 
решаем вопрос, куда дальше 

отправится найденный зверь: 
в один из зоопарков страны 
или останется в центре в под-
московной Яхроме.

В департаменте отметили, 
что в конце 2011 года произо-
шел похожий случай — око-
ло Курьяновских очистных 
сооружений обнаружили ти-
гра приблизительно того же 
возраста. Хозяин этого жи-
вотного так и не объявился, 
поэтому зверь был передан 
в зоопарк Ярославля.

— Обычно диких кошек 
заводят в надежде, что они 
будут вести себя как обыч-
ные домашние животные, — 
комментирует дрессировщик 
Михаил Зарецкий. — Пер-
вые «звоночки», что зверь 
не прост, появляются к 3–4 
месяцам. И если его непра-
вильно воспитать, то к концу 
подросткового периода (а 
полуторагодовалая рысь — 
это как 18-летний человек) 
содержать его в домашних 
условиях станет совсем не-
возможно. Такое легкомыс-
ленное отношение к диким 
кошкам может сломать им 
не только психику, но и силь-
но подорвать здоровье, так 
как заводчики иногда даже 
не удосуживаются узнать, 
чем кормить необычного 
питомца. Кстати, хочу отме-
тить, если бы рысь не была 
так быстро обнаружена, то 
шансов на самостоятельное 
спасение у нее практически 
не было. Она бы просто умер-
ла либо от голода, либо от 
холода.

telegram:@mk_srochno

МОТИВ РАССТРЕЛА 
АВИАПАССАЖИРА ИЩУТ  

В РЮКЗАКЕ

Целью киллера, расстре-
лявшего в минувшее вос-
кресенье на западе Москвы 
молодого жителя Смоленской 
области Эдуарда Евстафьева, 
был рюкзак, где, вероятнее 
всего, лежала крупная сумма 
денег. Московские оператив-
ники пока разыскивают пре-
ступника.

Как уже сообщал «МК», в 
30-летнего Евстафьева вы-
пустили 12 пуль на улице 26 
Бакинских Комиссаров. На-
падение произошло в 18.10 
между домами №№6 и 8. По 
словам очевидцев, убийца за-
брал с собой рюкзак жертвы. 
По посадочному талону и кас-
совому чеку установили лич-
ность убитого — оказывается, 
незадолго до этого он приле-
тел в Москву из Калининграда 
в аэропорт «Внуково».

Оперативники быстро 
вышли на родственников 

Евстафьева — его мама На-
дежда Григорьевна (в про-
шлом пекарь по профессии) 
проживает в Рославле. Около 
21.00, по словам соседей, в 
дом к женщине пришли двое 
полицейских и сообщили 
печальную весть. А утром в 
понедельник Надежда Гри-
горьевна в сопровождении 
дочери и сына отправилась 
на опознание и допрос в Мо-
скву. Всего у женщины было 
трое детей. Убитый пасынок 
Эдуард — сын мужа от перво-
го брака. Также у Надежды 
Григорьевны есть второй 
сын, тоже Эдуард (ему 24 
года, парень инвалид) и дочь 
Светлана. Эдуард-младший 
живет в Смоленске, Светла-
на в Рославле (она работает 
в колбасном ларьке про-
давцом), а Эдуард-старший 
курсировал между Москвой, 
Калининградом и Рославлем. 
Однако Надежда Григорьевна 
предпочитала не распростра-
няться о его сфере деятель-
ности. Последний раз она ви-
дела Эдуарда-старшего 16 
января, когда тот приезжал 
домой. 

Предположительно в роко-
вой вечер парень перевозил 
крупную сумму — сколько 
было наличности и проис-
хождение средств пока не 
установлено.

Племянница убитого заяви-
ла, что ей показалось стран-
ным, когда Эдуард-старший 
и его девушка в январе вдруг 
удалили свои странички — 
возможно, стали поступать 
угрозы, но о них парочка не 
распространялась.

Жертва киллера.d
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Россиян ждет дефицит 
продукции и стремительный 
рост ее стоимости
Россельхознадзор в очередной раз 
наложил вето на поставки продуктов из 
Белоруссии с формулировкой «несоот-
ветствие ветеринарно-санитарным тре-
бованиям Евразийского экономического 
союза и РФ». С 26 февраля в Россию 
перестали течь молочные реки, также 
под запрет попали сливки, сыворотка 
и прочая продукция. Отечественным 
потребителям на себе суждено ощу-
тить последствия от очередного этапа 
«торговой войны». Российским произво-
дителям придется поднять цену на свою 
продукцию. Изготавливают ее преиму-
щественно из белорусских ингредиен-
тов, а их отсутствие априори приведет к 
росту ценника и локальному дефициту 
молочных продуктов.

В понедельник в Москву прибыла представи-
тельная делегация белорусских правительствен-
ных чиновников, чтобы обсудить сложившуюся 

ситуацию на площадке Евразийской экономи-
ческой комиссии. Белорусские партнеры заин-
тересованы в оперативном решении вопроса. 
Только в 2017 году производители из республики 
поставили в РФ более 296 тыс. тонн молока. 
Поскольку для Минска продукты питания — 
основная статья экспорта в Россию, введенное 
Россельхознадзором вето — удар весьма не-
приятный. Профильные эксперты считают, что 
потери Белоруссии от полного запрета поставок 
одного только сухого молока могут достичь 40 
млрд руб. в год.

Напомним, что 22 февраля российское ве-
домство сообщило о введении ограничений на 
импорт в РФ из Белоруссии консервированных 
и сгущенных молока, сливок, сывороточного 
концентрата, молочного белка и молочной сы-
воротки. Запрет не затронет продукцию в по-
требительской упаковке. В Россельхознадзоре 
сообщили, что с начала этого года было выявлено 
32 случая нарушений, в белорусской продукции 
были обнаружены вредные вещества.

Торговые баталии между союзными стра-
нами идут с 2017 года. Российское надзорное 
ведомство весной запретило поставки продукции 
ряда белорусских производителей с формули-
ровкой «не соответствует качеству». Участники 

рынка тогда предположили, что ограничение в 
первую очередь связано с незаконным реэкспор-
том европейского товара из Белоруссии в РФ.

И в этот раз качество продукции — не един-
ственная подоплека. «К сожалению, почти все 
меры, вводимые относительно белорусской 
продукции, в той или иной степени имеют по-
литический оттенок», — рассказала «МК» член 
Торгово-промышленной палаты (ТПП) Анна Вовк. 
Впрочем, большинство экспертов в последнем 
решении Россельхознадзора не усматривают 
политического следа.

Временный запрет, введенный 26 февраля, 
распространяется только на продукцию из тех ре-
гионов Белоруссии, где предприятия чаще других 
нарушают ветеринарно-санитарные требования, 

отметил в беседе с «МК» первый вице-президент 
«Опоры России» Павел Сигал. «Ограничения 
будут действовать на 42 предприятиях до тех 
пор, пока продукция не будет соответствовать 
требуемым нормам», — продолжил он. По сло-
вам эксперта, в связи с этим на российском 
рынке возможен локальный временный дефицит 
молока, а отечественные производители могут 
повысить свои цены.

«По большому счету запрет введен на сы-
рье, необходимое для российских предприятий: 
кондитерских и хлебопекарен. Производители 
российских сыров, сладкого и другой продукции 
на основе молока могут также почувствовать 
дефицит сырья», — считает эксперт из Бело-
руссии, финансовый консультант «ТелетрейдБел» 
Михаил Грачев.

Как заявил исполнительный директор 
«Союзмолока» Артем Белов, сегодня Россия 
импортирует 60–70% сухого молока для пере-
работки, на Беларусь приходится 75–80% этих 
поставок.

Некоторое время наши производители спо-
собны работать, используя складские запасы 
белорусского сырья, они сейчас на 20% больше 
прошлогодних. Но запасы не вечны, отметила 
Анна Вовк. «Для отечественных предприятий, с 
одной стороны, невыгодно искать более дорогое 
импортное сырье из других стран, а с другой 
стороны, их продукция будет обеспечена спросом 
и избавлена от конкуренции, — резюмирова-
ла собеседник «МК». — Предложение молока и 
молочной продукции, несомненно, сократится, 
если запрет снят не будет, а отечественные про-
изводители будут вынуждены искать иные более 
дорогие импортные сырье и полуфабрикаты, что, 
естественно, вызовет скачок цен в магазинах».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЗЛОБА ДНЯ
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ПОСЛАНИЕ 
ПЕРВОМАРТОВЦАМ
Чем удивит Путин в своих 
новых Майских указах?

Чем ближе президентское Послание, его 
Владимир Путин огласит 1 марта, тем сильнее 
желание заглянуть в него заранее. И не пото-
му, что это главный предвыборный документ 
одного из кандидатов в президенты-2018, а 
потому, что там должны быть названы опорные 
пункты шестилетней программы развития стра-
ны, — ведь в том, что следующим президентом 
останется Владимир Путин, практически никто 
не сомневается.

Это главное отличие ожидаемого Послания. 
С другими сложнее: чем больше накапливается 
посланий одного президента, тем неизбежнее 
ощущение дежа вю, а удивлять и привлекать 
избирателей чем-то новым надо — таковы пра-
вила игры. 

Послание прозвучит не в Кремле, а в Мане-
же — новость, конечно, но не та. СМИ сообщают: 
готовятся новые указы по образцу ставших зна-
менитыми Майских указов 2012 года. Тут тоже 
нет сенсации: иначе и быть не может. Именно так 
— через указы президента — заявляется и реа-
лизуется программа социально-экономического 
развития страны.

Зато самое время ответить на вопрос: а 
реализованы ли Майские указы? И тут весьма 
значимый сюрприз. Всего в них, как насчита-
ли чиновники, 218 поручений. Правительство 
оценило их выполнение в 76%, а вот Владимир 
Путин в декабре 2017 года оценил уровень их ис-
полнения аж в 97%. Что-то явно не сходится. 

Главным в Майских указах был рост произ-
водительности труда, было поручено создать 25 
миллионов новых современных рабочих мест. Их 
в таком количестве нет. А на этом фоне все ариф-
метически сосчитанные проценты выполнения 
218 поручений теряют смысл. Это как в байке про 
Наполеона, отчитывавшего своего генерала за 
неудачу наступления. Генерал оправдывался: 
сир, у меня пять причин. Первая — не было ар-
тиллерийских снарядов… Наполеон прерывает: 
тогда остальные неважны. 

Почему же Путин говорит о 97% выполне-
ния? Все дело в том, когда он это говорит. Он не 
раз и не два устраивал выволочки правитель-
ству за слабую реализацию своих указов, но в 
декабре 2017 года, за три месяца до выборов, 
ему уже не на кого перекладывать вину за не-
выполнение своей предвыборной программы. 
Отсюда и 97%, стоит напомнить, что срок вы-
полнения части поручений истекает только в 
2020 году.

Есть и другая сторона. Для того чтобы что-
то получить, как правило, сначала надо что-то 
инвестировать. Возможности государства в 
2012 году были гораздо больше, чем в после-
дующие годы. Взаимосвязанных причин две. 
Первая — динамика цен на нефть, в 2012 году 
баррель в среднем стоил $110, обвал начался 
лишь осенью 2014 года. Вторая — динамика 
самого российского ВВП: сейчас экономика 
только выходит из очередного кризиса. То есть 
денег у государства в 2012 году, когда указы 
писались, было гораздо больше, чем когда их 
надо было выполнять. Это объективные причи-
ны, на которые ссылалось правительство, на что 
Путин отвечал, что умение находить решения 
в сложных обстоятельствах «должно быть на 
кончиках пальцев». К таким пальцам еще бы 
руки с головой!

Что же станет главным элементом Посла-
ния 1 марта и последующих «новых Майских» 
указов? Тема экономической стратегии на на-
чинающийся шестилетний срок звучит давно. 
К ее разработке, что отрадно, привлекались не 
только чиновники, но и формально независимые 
от правительства специалисты — Центр стра-
тегических разработок, Столыпинский клуб. 
Цель задана Путиным: выход на темпы роста 
экономики, превышающие среднемировой уро-
вень. Пока с этим швах. Российский ВВП хотя 
и перестал падать, но в 2018 году темп роста 
мировой экономики прогнозируется в 3,7%, а 
российская мечтает о 2%.

Есть варианты решения от Алексея Ку-
дрина, от Бориса Титова, от Сергея Глазьева. 
Суть расхождений — в решающих ставках. Есть 
ставки на развитие человеческого капитала, 
есть — на новую, ориентированную на подъем 
экономики роль ЦБ, есть ставки на индикативное 
планирование. 

В Послании, и, хочется надеяться, в после-
дующих указах точно будет отражено развитие 
образования и науки. Недаром 8 февраля Путин 
выступал на одноименном совете в Новосибир-
ске. Возможно, образование и наука и станут 
главным приоритетом, иначе Россия рискует и 
дальше отставать не только по темпам роста, 
но и по уровню развития технологий, а это от-
разится везде — от производительности труда 
до геополитики. 

Есть и еще один аргумент. В развитии 
современных цифровых технологий остро 
нуждается не только экономика, но и само го-
сударство, без создания новых современных 
платформ, позволяющих принимать решения в 
условиях быстро обновляющейся информации, 
оно не сможет повысить свою эффективность. 
А от эффективности государства напрямую 
зависим все мы.

c 1-й стр.
Более того, либера льно-
оппозиционный фланг находится 
сегодня в гораздо более разоб-
щенном, разобранном состоянии, 

чем до убийства Бориса Ефимовича. Сегодня 
самым известным и популярным либеральным 
политиком в стране является теледива Ксения 
Собчак — по крайней мере, если верить социо-
логам. Факт, как говорится, не нуждающийся в 
комментариях.

Но, положа руку на сердце, следует при-
знать, что Немцов вряд ли смог бы суще-
ственно повлиять на нынешние общественно-
политические расклады и тренды. По крайней 
мере, 15 лет его активнейшей деятельности 
на оппозиционном поле оснований для таких 
предположений не дают. Плетью обуха не пере-
шибешь, и уж тем более — мандатом депутата 
Ярославской облдумы. Нельзя, конечно, было 
исключать резкого изменения исторической 
роли Немцова в будущем, но на момент убийства 
ничто такого перелома не предвещало. 

Да даже если бы что-то и предвестило — 
есть куда более изящные, гуманные и безопас-
ные, в том числе для самой власти, способы 
нейтрализации «зарвавшихся» оппозиционе-
ров. Разразившийся год спустя секс-скандал 
вокруг Михаила Касьянова, оставшегося по-
сле смерти Немцова единственным лидером 
Партии народной свободы, — наглядное тому 
подтверждение. Продемонстрированные фе-
деральным телеканалом постельные сцены с 
участием человека, похожего на Михаила Ми-
хайловича, сопровождавшиеся разговорами 
интимно-политического характера, поставили 
крест на претензиях Касьянова стать фигурой, 
объединяющей либеральную оппозицию.

Правда, с Немцовым этот номер вряд ли бы 
прошел. Никого бы такого рода интимности не 
впечатлили, поскольку в отличие от большинства 
российских политиков — что в оппозиции, что 
во власти — Борис Ефимович не скрывал ни 
своих женщин, ни своих взглядов. Что думал, 
то и говорил. Но нашлись бы, безусловно, и 
другие способы для диффамации и/или вывода 
из игры. Как говорят в соответствующих струк-
турах, был бы человек — способ прищучить его 
всегда найдется.

Короче говоря, если цинично взвесить на 
весах политического расчета плюсы и минусы 
для власти факта трехлетнего отсутствия Бориса 
Немцова на политической сцене, то отрицатель-
ная чаша все-таки перевешивает. Да, рейтинги 
высоки, оппозиция не опасна, а подозрения 
злопыхателей так и остались всего лишь подо-
зрениями. Но, как в том анекдоте про потеряв-
шиеся ложечки, осадочек остался. Причем со 
временем этот осадок лишь увеличивается. И 
отнюдь не стараниями «врагов России».        

Основной ингредиент этой дурно пахнущей 
гущи — следствие и приговор по «делу Немцова». 
В поисках заказчиков преступления блюстители 
закона, как известно, не продвинулись дальше 
личного водителя Руслана Геремеева — бывшего 
офицера полка «Север», племянника члена СФ 
Сулеймана Геремеева и двоюродного племян-
ника депутата Госдумы Адама Делимханова. 
Именно геремеевский «адъютант», Руслан Му-
хутдинов, и признан главарем преступного со-
общества и организатором убийства. Но даже 
он пока не пойман. 

Довольно странно, если не сказать больше, 

ДУМА ПРО ЭТО
c 1-й стр.

Главный фигурант скандала не 
преминул отреагировать на по-
ступившие обвинения, назвав их 
поклепом, а соответствующий 

материал телеканала вбросом, специально под-
готовленным к президентским выборам.

«Если у кого-то есть ко мне претензии, то 
пусть эти люди выскажут их мне в лицо. С дело-
вой точки зрения ко мне придраться сложно, вот 
и выдумали «харассмент», — негодует Слуцкий 
у себя в Фейсбуке. 

Позже депутат рассказал, что обзвонил всех 
сотрудниц пула, чтобы увериться, что ни одна из 
них не причастна к материалу «Дождя», но на во-
прос одной из журналисток, почему он не звонил 
ей, ответил: «Так к тебе же я не приставал».

Предсказуемой риторики в вопросе о пред-
полагаемых домогательствах Слуцкого при-
держивается его непосредственный начальник 
Владимир Жириновский. «Может быть, он хочет 
у журналистов вызвать интерес к себе. Может 
быть, этим он хочет заставить их приходить к нему 
брать интервью», — отметил лидер ЛДПР.

Но если верить журналисткам, реакция у них 
была обратная. Со слов девушек, депутат хватал 
их за половые органы, пытался поцеловать в губы 
и вымогал домашний адрес, в связи с чем у всех 
предполагаемых жертв, по их словам, полностью 
пропало желание не то что брать интервью, но 
вообще как-либо пересекаться со Слуцким.

Еще дальше пошел сын Владимира Воль-
фовича и по совместительству однопартиец 
Слуцкого вице-спикер Госдумы Игорь Лебедев. 
«Получается, это вброс не против Леонида Слуц-
кого, это вброс против нашего государственного 
строя, и это совершенно другая статья Уголов-
ного кодекса», — сказал он.

Заявления журналисток о домогательствах 
Слуцкого назвали «провокацией» и женщины-
депутаты, участницы Женского клуба Государ-
ственной думы. Об этом говорится в их офици-
альном заявлении. «Подобного рода обвинения 
делаются легко и громко, а когда обнаруживается 
ложность порочащих сведений, общество дан-
ной темой уже не интересуется. На это и расчет. 
Женщины — депутаты Государственной думы 
выражают поддержку Леониду Эдуардовичу 
Слуцкому», — заявили они.

Народные избранницы почему-то уверенно 
отрицают саму возможность аморального по-
ведения Слуцкого. В заявлении они пишут, что 
знают его «как порядочного и ответственного 
политика, профессионала своего дела, имею-
щего серьезный авторитет не только в России, 
но и за рубежом».

Примечательно, что распоряжение о созда-
нии Женского клуба в Госдуме было выпущено 
спикером Вячеславом Володиным меньше ме-
сяца назад. Так что фактически первым прояв-
лением их публичной активности стала защита 
мужчины-депутата от пожаловавшихся на его 
непотребное поведение женщин.

Разумеется, нельзя посягать на презумпцию 
невиновности в отношении Слуцкого. Но пара-
докс в том, что, хотя его и бросились защищать 
коллеги, угроза уголовного преследования в его 
отношении и так минимальна. В соответствии с 
действующим законодательством девушки вряд 
ли смогут доказать факт домогательств.

«В настоящее время отдельной статьи о 
сексуальных домогательствах в Уголовном 
кодексе РФ нет (в отличие от всех развитых 
стран), — пояснила адвокат Людмила Нико-
лаева. — Вместо нее выступает 133-я статья 
о принуждении к действиям сексуального 
характера. Но тут возникает сразу две слож-
ности. Во-первых, принуждение практически 
невозможно доказать. Видео- и аудиозаписи, 
сделанные без согласия второго лица, суд во 
внимание не берет, а свидетельские показания 
могут быть признаны предвзятыми. Вторая 
сложность — момент побуждения. Обвиняе-
мый вправе заявить, что лапал жертву, обуян-
ный страстью, но не рассчитывал на ответные 
действия и принуждения тут не было. Поэтому 
совершеннолетние женщины, как, разумеется, 
и мужчины, от домогательств законом фактиче-
ски не защищены». Как следствие — статья эта 

«мертвая». По статистике за первое полугодие 
2017 года во всей стране по ней был вынесен 
только один приговор, осужденный отделался 
штрафом.

При этом в Госдуме с 2014 года находится 
закон, разработанный эсэром Олегом Нило-
вым. Статью о домогательствах он предлагал 
добавить хотя бы в Административный кодекс 
РФ, но инициативу отклонили в первом чтении. 
На прениях по законопроекту Нилова попросту 
осмеяли. Депутат Михаил Сердюк предложил 
прописать законодательно, «чего хочет жен-
щина», а Владимир Бессонов предсказуемо 
сообщил, что есть женщины, которые хотели 
бы, чтобы их домогались. 

«Это не просто сексуальные приставания, 
а приставания против воли женщины, грязные, 
оскорбляющие ее честь и достоинство», — пы-
тался отстоять свой законопроект Нилов, но 
думское большинство не вняло этому аргументу. 
Будет ли инициатива внесена повторно, парла-
ментарий пока не сообщает, но источники, близ-
кие к Нилову, говорят, что он может символически 
внести его к 8 Марта. Интересно, поддержит ли 
его инициативу коллега Слуцкий.

Анастасия РОДИОНОВА.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Николай ВАРДУЛЬ,
публицистПОТЕРЯННЫЕ ГОДЫ...

ведут себя облеченные властью лица и в том, 
что касается памяти Немцова. Одно регуляр-
ное уничтожение «народного мемориала» на 
месте гибели Немцова чего стоит. Не меньше 
вопросов вызывает реакция на решение аме-
риканских властей присвоить имя политика 
площади перед российским посольством в 
Вашингтоне. Это сделано, чтобы «специально 
напакостить» России, уверен Владимир Жири-
новский. «Антироссийский маховик, раскру-
ченный администрацией Обамы, продолжает 
крутиться», — вторит ему глава Комитета по 
международным делам Госдумы Леонид Слуц-
кий. А депутат Дегтярев предложил переиме-
новать в пику американцам переулок, на кото-
ром расположено посольство США в Москве, 
в «Североамериканский тупик».

В Кремле и МИДе, понятно, выражаются 
более дипломатично, чем в Думе, но восторга 
по поводу появления в столице США площади 
Немцова тоже явно не выказывают. «Я бы оста-
вил без комментариев, — заявил, например, 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 
— Это, безусловно, является прерогативой 
городских властей». А почему бы, кстати, не 
прокомментировать? Не порадоваться за то, 
что на чужбине воздают дань памяти видному 
российскому государственно-политическому 
деятелю, бывшему первому заместителю пред-
седателя правительства? Который к тому же 
не в своей постели умер, а показательно убит 
в шаге от Кремля.

Между прочим, шеф Пескова о россия-
нине, которого мы потеряли три года назад, 
высказывался в свое время несравнимо более 
тепло и конкретно. «Немцов оставил свой след 
в истории России, в политике и общественной 
жизни, — говорилось в телеграмме, направ-
ленной Президентом России матери убитого 
политика 28 февраля 2015 года. — Ему выпало 
работать на значимых постах в трудный пере-
ходный период для нашей страны. Он всегда 
прямо и честно заявлял свою позицию, от-
стаивал свою точку зрения. Будет сделано все, 
чтобы организаторы и исполнители подлого 
и циничного убийства понесли заслуженное 
наказание».

Замечательные, верные, многообещаю-
щие слова. Но, похоже, «бояре» у нас, как во-
дится, не слышат «царя». Впрочем, разрешение 
установить памятную доску на доме, где жил 
Немцов, — правда, при условии согласования 
с жителями дома, — полученное оппозицион-
ными активистами после долгих мытарств, 
дает право надеяться, что просто сигналы до 
«бояр» доходят слишком долго. Не хотелось бы 
думать, что причина «послабления» в том, что 
посмертный «карантин» выдержан и Немцов 
наконец-то исключен из списка действующих 
врагов.

      Андрей КАМАКИН.

БЕЛОРУССКОЕ МОЛОКО 
ЗАТКНУЛИ ПРОБКОЙ

ЕДА

Леонид Слуцкий 
любит обнимать 
женщин. С Мирей 
Матье. 2015 год.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Визит короля Испании Фелипе в Каталонию оказался омрачен массовыми 
протестами сторонников независимости региона. Формальный глава государ-

ства посетил автономное сообщество, чтобы присутствовать на выставке мобильных тех-
нологий, однако официальные лица Каталонии отказались посетить мероприятие в знак 
протеста. Каталонцы недовольны политикой Мадрида по подавлению сепаратизма в авто-
номном сообществе. 

Мэр Киева Виталий КЛИЧКО:

«Нам необходимо создавать, а не разрушать. Создавать 
новые объекты, открывать новые улицы, создавать новые 
памятники, если необходимо — новые символы нашего 

города, для того чтобы они действительно угрожали».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Киевский градоначальник опять оговорился во время интервью. Правда, он 
быстро исправился и уточнил, что символы, конечно, должны украшать, а 
не угрожать. Однако в сетях эту оговорку уже вовсю смакуют, припоминая 

прочие перлы политика. Например, его совет украинцам «готовиться к земле» вместо 
зимы. 

КАДР

ПРИГОВОР

АРМИЯ

В БРИТАНСКОМ ЛЕСТЕРЕ ПРОГРЕМЕЛ ВЗРЫВ

ОБВИНЯЕМЫЕ ДОЛЖНЫ ВЕРНУТЬ РОСКОСМОСУ 5 МЛРД РУБЛЕЙ

ШОЙГУ: С 27 ФЕВРАЛЯ ЗАРАБОТАЕТ ГУМАНИТАРНЫЙ КОРИДОР  
ИЗ ВОСТОчНОЙ ГУТЫ

Массивный взрыв огласил 
окрестности Хинкли-роуд 
в британском городе 
Лестере. В результате 
инцидента и разгоревшегося 
после него пожара погибли 
четыре человека, еще четверо 
находятся в больнице, один из 
них в критическом состоянии. 
Взрыв произошел в одном из 
зданий, полностью разрушив 
бакалейную лавку на первом 
этаже и квартиру над ней. На 
место происшествия было на-
правлено шесть пожарных ма-
шин. Поисково-спасательная 
операция продолжается, 
поэтому количество погиб-
ших может увеличиться. По 
данным полиции, жители 60 
близлежащих домов были 
эвакуированы. Как сообщили 
стражи порядка, ничто не 
указывает на то, что это был 
теракт. 

Дальневосточный 
окружной военный суд 
в Хабаровске вынес об-
винительные приговоры 
четырем фигурантам дела 
о хищениях при строи-
тельстве объектов космо-
дрома Восточный. Бывший 
глава «Дальспецстроя» 
Юрий Хризман приговорен к 

12 годам лишения свободы, 
его сын Михаил — к 5,5 года 
колонии, бывший главбух 
предприятия Владимир 
Ашихмин — к семи, а экс-
председатель Хабаровской 
краевой думы Виктор Чудов 
— к шести годам тюремного 
заключения. Кроме того, 
они должны будут выпла-

тить штраф на общую сумму 
5,16 млрд рублей в пользу 
Роскосмос». Уголовные дела 
против обвиняемых были 
возбуждены три года назад. 
Хризман-старший и главбух 
Ашихмин обвиняются в злоу-
потреблении должностными 
полномочиями. По версии 
следствия, в 2006–2009 го-
дах они использовали аван-
сы по 11 госконтрактам на 
гашение кредитов предпри-
ятия, а не на строительство 
космодрома. Ущерб от их 
действий оценили в 5,2 млрд 
рублей. Кроме того, обоих 
Хризманов и Чудова призна-
ли виновными в растрате ор-
ганизованной группой около 
106 млн рублей при закупке 
строительных материалов и 
автомобильных шин для нужд 
предприятия по завышенным 
ценам через подконтрольные 
им коммерческие организа-
ции. Адвокаты осужденных 
настаивают на их невиновно-
сти и намерены обжаловать 
приговор в Верховном суде 
РФ. Между тем по делам о 
хищениях при строительстве 
космодрома Восточный уже 
осуждены более 17 человек.

«Позавчера было принято 
решение Совета Безопас-
ности ООН №2401. По 
поручению Президента РФ 
в целях исключения жертв 
среди мирного населения 
Восточной Гуты с 27 февраля 
с 9.00 до 14.00 ежедневно 
вводится гуманитарная пауза. 
Для выхода мирных жителей 
будет открыт гуманитарный 
коридор. Координаты под-
готовлены и будут сообщены 
в течение ближайшего време-
ни», — сообщил глава воен-
ного ведомства на заседании 

коллегии Минобороны РФ. 
Шойгу предложил создать 
аналогичные коридоры для 
вывода мирных жителей из 
лагерей беженцев в Эт-Танфе 
и Рукбане, а также оценочную 
гуманитарную комиссию по 
Ракке, где, по словам мини-
стра, резко ухудшилась эпи-
демиологическая обстановка. 
«Там остается большое 
количество тел погибших, 
еще до конца не разобраны 
завалы, а в отдельных местах, 
отдельных районах даже не 
начата эта работа в связи с 

большим количеством не-
разорвавшихся предметов. 
Именно поэтому мы пред-
лагаем в ближайшее время 
создать на базе Организации 
Объединенных Наций под ее 
руководством международ-
ную оценочную гуманитарную 
комиссию, которая могла бы 
посмотреть, оценить, что же 
на самом деле происходит 
в Ракке, куда, к сожалению, 
пока никого не допускают: ни 
средства массовой информа-
ции, ни гуманитарные орга-
низации», — сказал Шойгу.

КАК УЛУЧШИТЬ ПАМЯТЬ

УМСТВЕННЫЕ ТРЕНИРОВКИ
Решение логических задач, 
разгадывание кроссвордов, 
судоку, складывание 
пазлов
Чтение книг с пересказом 
событий
Заучивание стихов

СОН И ОТДЫХ
Полноценный сон позволяет 
усвоить информацию и перевести 
ее из временной памяти в долгую
Регулярные короткие перерывы в 
деятельности помогают мозгу 
усвоить полученные сведения

СПОРТ
Спорт усиливает рост нервных 

клеток, отвечающих за запомина-
ние и пространственное 

ориентирование. Улучшается 
кровоснабжение мозга

ПИТАНИЕ
Черника заметно улучшает память

Глюкоза активизирует гиппокамп
Черный и зеленый чаи сохраняют ацетилхолин, 

который передает нервные импульсы в мозге
Кофе помогает восстановить работу мозга и 

предотвратить ее ухудшение
Понижение калорий на 30% позволяет существенно 

улучшить вербальную память
Магний улучшает память. Он содержится в 

темно-зеленых листовых овощах, в бобовых и 
орехах. В сутки мужчинам требуется не менее 400 мг, 

женщинам — не менее 300 мг

ТВОРЧЕСТВО
Занятие музыкой: пение, игра на 
музыкальном инструменте
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Казалось бы, в глобальном мире все про-
веряется и просвечивается. Нет железных зана-
весов, кроме как где-нибудь в Северной Корее, 
— даже китайские интернет-ограничители при 
желании можно обойти. Потребители имеют 
возможность сравнивать информацию из 
разных источников и делать собственные 
выводы.

И на фоне всех этих глобальных процессов 
процветают фейковые новости. В США идет 
расследование по этому поводу в связи с пре-
зидентской избирательной кампанией 2016 
года, и уже предъявлены обвинения группе 
россиян во главе с бизнесменом Евгением 
Пригожиным. Об этой проблеме говорил в ново-
годнем обращении к медийщикам французский 
президент Эммануэль Макрон, заявивший о 
необходимости защиты демократии от фаль-
шивок, особенно в предвыборный период.

И это не просто слова: уже в марте ожи-
дается внесение в парламент закона, согласно 
которому СМИ и соцсети должны быть полно-
стью прозрачными в вопросах платного кон-
тента — то есть они должны раскрыть своих 
спонсоров. А нарушители могут быть заблоки-
рованы перед выборами с помощью срочного 
судебного решения. Действительно, если за 
день до голосования соцсети распространят ин-
формацию о том, что кандидат Х украл миллион 
долларов, то времени на опровержение уже не 
останется. А избиратели будут идти на участки 
под влиянием этой информации. Интересно, 
что 79% французов одобряют эту инициативу, 
несмотря на опасность цензуры. Они сами не 
уверены, смогут ли в короткий срок отделить 
правду от вымысла, и боятся принять решение, 
о котором будут потом сожалеть.

Неприязнь Макрона к фейкам связана с его 
собственным опытом. Перед вторым туром про-
шлогодних президентских выборов появилась 
фальшивка, обвинявшая его в использовании 
офшорных схем для уклонения от налогов. 
Макрону тогда удалось отбиться — не в по-
следнюю очередь потому, что авторы фейка 
перестарались, использовав его немного пере-
деланную подпись с избирательного плаката. 
На самом деле Макрон подписывался иначе, а 
подпись на плакате была придумана политтех-
нологами как более изящная, чем настоящая. 
Если бы фальсификаторы не допустили такой 
помарки, доказать свою правоту Макрону было 
бы сложнее.

Фейки осуждает не только пострадавший 
от них (хотя и не очень сильно — выборы он все 
же выиграл) Макрон, но и папа Франциск, кото-
рого они пока не слишком затронули. Папа даже 
предложил индикатор определения истинности 
высказываний — их результаты. Они могут 
провоцировать ссоры и вести к расколу или 
же, напротив, способствовать «формированию 
зрелого мнения, а затем — и конструктивного, 
плодотворного диалога». Проблема в том, что 
умиротворяющие высказывания понтифика не 
носят универсального характера. Иногда неу-
добная правда может спровоцировать конфликт 
и расколоть общество — вспомним результаты 
ХХ съезда КПСС, разоблачившего сталинские 
преступления. И лишь после определенного — 
может быть, длительного — времени наступает 
взаимопонимание. Оно может и не наступить — 
по отношению к Сталину российское общество 
расколото до сих пор. Хотя для многих фейко-
вых историй индикатор Франциска подходит 
очень хорошо — они действительно вызывают 
ссоры и раскол.

Есть и еще одна проблема — как отличить 
фейк от добросовестного заблуждения, кото-
рое нередко случается в ходе журналистского 
расследования. Правозащитники опасаются, 
что борьба с фейками может быть использована 
для зажима свободы слова, и такая опасность 
не лишена оснований. Тем более что чиновники 
не только в авторитарных, но и в демократи-
ческих странах заинтересованы в том, чтобы 
журналисты как можно меньше интересовались 
их деятельностью.

Представляется, что универсальным кри-
терием «фейковости» может служить умысел, 
как в уголовном праве. Если журналист ис-
кренне заблуждается, то это нельзя отнести 
к фейковым новостям. Если же речь идет о 
доказанном, изначально сознательном вбросе, 
ставящем целью влияние на общественное 
мнение, — тогда это фейк. При этом дальней-
шие распространители фейков могут быть как 
ангажированными участниками сговора, так 
и абсолютно добросовестными людьми, на 
которых информация могла произвести силь-
ное впечатление. Человек часто импульсивен 
и может вначале «лайкнуть» или перепечатать 
такую информацию и только потом взвесить 
все «за» и «против».

Тем более что фейковость часто носит 
изощренный характер. Например, нередко 
фейки направлены на доведение до абсурда — 
а следовательно, для компрометации — точки 
зрения оппонентов. Например, если в публич-
ном пространстве оказывается нежелательная 

информация, то можно дискредитировать ее, 
вбросив дополнительные, топорно сработанные 
аргументы. А затем победоносно их разобла-
чить. В результате в обществе падает доверие 
к первоначальной информации, даже если она 
полностью соответствует действительности.

Нередко говорится о том, что фейковые но-
вости можно определить по источнику их появ-
ления. Если он малоизвестен или мимикрирует 
под солидные СМИ (в Интернете можно найти 
и такие сайты), то вероятность «фейковости» 
существенно возрастает. Также фейки нередко 
исходят от профессиональных пропагандистов, 
чья задача — защита интересов своей стороны 
(государства или частного клиента) и борьба 
с врагами. Такие пропагандисты не просто не 
учитывают опровергающие их позицию аргу-
менты — они их сознательно игнорируют. Это 
не журналисты, а солдаты, ощущающие себя 
участниками боевых действий.

Но этот критерий не универсален. Вспом-
ним иракскую войну 2003 года. Саддамовский 
пропагандист, министр Мухаммед ас-Сахаф, 
стал посмешищем для всего мира, рассказывая 
о победах иракских войск и опровергая военные 
успехи американцев даже тогда, когда их танки 
вошли в Багдад. Но прошло немного времени, и 
выяснилось, что ведущие мировые СМИ перед 
войной «купились» на фейковую информацию о 
наличии у Саддама химического оружия, а так-
же о связях Саддама с «Аль-Каидой». При этом 
источниками фейков были заинтересованные 
лица — например, иракские эмигранты, желав-
шие свержения Саддама с помощью США. Но 
и государственные служащие, занимавшиеся 
анализом этой информации, игнорировали 
сведения, которые противоречили устраивав-
шей их версии.

Последствия оказались драматичными, 
прежде всего для иракцев, ставших жертвами 
войны. Кроме того, был нанесен сильнейший 
репутационный ущерб США и их союзникам, 
которые отстаивали эту версию. История с 
госсекретарем Колином Пауэллом, предста-
вившим на заседании Совбеза ООН пресло-
вутую пробирку, выглядевшую тогда одним 
из решающих доказательств, забудется не 
скоро. Хотя Пауэлл заблуждался искренне — в 
чем позднее и признался, — но в результате 
доверие к политикам резко снизилось. Чем, 
кстати, и пользуются авторы уже теперешних 
фейковых новостей, дискредитируя респекта-
бельных кандидатов.

И еще один очень важный вопрос: почему 
общество охотно «поглощает» фейки, нередко 
достаточно грубые. Только ли дело в нежелании 
или неспособности сравнить разные точки 
зрения — хотя и этот аргумент является зна-
чимым. В конце концов, обычные читатели и 
зрители не являются аналитиками и не должны 
ими быть. Более важно, как представляется, 
другое: человек внутренне подготовлен к по-
треблению недостоверной информации, если 
она соответствует его идеологическим пред-
почтениям или житейским представлениям о 
должном. Например, сторонник либеральных 
взглядов охотнее лайкает статью, в которой 
говорится о нарушениях прав человека, а кон-
серватор — об оскорблении чувств верую-
щих. И при этом он априори считает источник 
такой информации достоверным. Поэтому 
само общество на бессознательном уровне 
способствует распространению того, про-
тив чего возражает на уровне рациональном. 
Вспомним результаты французского опро-
са — не исключено, что многие противники 
фейков сами невольно вносили свой вклад в 
их распространение.

Интересно, что в Интернете существуют 
сайты розыгрышей, публикующие фейковую 
информацию, но отличающиеся от злоумыш-
ленников указанием на несерьезность публи-
каций (но сделанным не слишком заметно, так 
что оно не сразу бросается в глаза читателю). 
Материалы этих сайтов активно распростра-
няются в соцсетях, причем без всякого специ-
ального стимулирования — только потому, что 
они соответствуют идеологическим взглядам 
читателей.

Таким образом, бороться с фейками только 
законодательными методами явно недоста-
точно — тем более что здесь можно перегнуть 
палку. Само общество должно быть менее им-
пульсивным, способным если не к тщательному 
профессиональному анализу, то хотя бы к эле-
ментарному критическому мышлению. И, что 
не менее важно, надо уметь слушать других, 
не отвергая заранее аргументы оппонентов, 
общаться посредством не агрессивных моно-
логов, а диалога, пусть и не всегда простого. В 
этом случае накал страстей снижается и среда, 
способствующая распространению фейков, 
становится существенно меньшей. И тогда 
могут быть реализованы мечты папы Фран-
циска о конструктивном диалоге сторонников 
разных взглядов.
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КИЕВ ГОТОВИТСЯ  
К «РЕИНТЕГРАЦИИ»
На Донбасс вернули тяжелую 
артиллерию
Перемирие на Донбассе трещит по 
всем швам. На линии разграничения 
вновь заработала тяжелая артиллерия, 
в связи с чем представителям ОБСЕ в 
регионе пришлось покинуть один из 
наблюдательных пунктов. В республи-
ках считают, что очередное обостре-
ние связано со вступлением в силу 
закона «О реинтеграции Донбасса». 

22 февраля глава Генштаба Украины Виктор 
Муженко сказал, что подписанный президентом 
закон позволит в ближайшее время перефор-
матировать «антитеррористическую операцию» 
в «Объединенные силы под командованием 
военного руководства». По его словам, благо-
даря этому повысится эффективность ВСУ на 
Донбассе, а руководить ими будет человек с 
боевым опытом.

В МИД России заявили, что закон о ре-
интеграции Донбасса доказывает желание 
Киева разрешить конфликт на Донбассе во-
енным путем. При этом в ведомстве считают, 
что, подписав закон, Порошенко фактически 
перечеркнул Минские соглашения.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Денис ДЕНИСОВ, глава Инсти-

ту та миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— Пока нет признаков того, что одна 
из сторон конфликта готова пойти в насту-
пление. Все понимают, что это приведет к 
неприемлемым людским потерям. Опять же 
не надо придавать большого значения пере-
мещениям представителей ОБСЕ, так как это 
не первый раз, когда они покидают линию 
соприкосновения.

Закон о реинтеграции Донбасса серьезно 
усложняет ситуацию с выполнением Минских 
соглашений. В частности, закон предполагает, 
что все, кто работает в структурах ДНР и ЛНР, 
не подпадают под амнистию, предписанную 
Минскими соглашениями. 

Что касается безопасности, в марте долж-
на состояться очередная встреча помощника 
Президента России Владислава Суркова и 
спецпредставителя Госдепа США по Украи-
не Курта Волкера. Возможно, они смогут до-
стигнуть серьезного прорыва в согласовании 
формата миротворческой миссии ООН.

Борис РОЖИН, военный эксперт:
— Решение Порошенко только подчер-

кивает, что дипломатический путь решения 
конфликта давно зашел в тупик. Украина не 
намерена прекращать войну. Другой вопрос 
— насколько интенсивно будет развиваться 
противостояние. Уже в этом году мы можем 
ожидать операции по захвату тех или иных 
населенных пунктов.

Артур АВАКОВ.

Открылся первый участок 
Большой кольцевой линии
В Москве открылся первый участок 
Большой кольцевой линии (БКЛ). 26 
февраля было запущено движение от 
станции «Деловой центр» до станции 
«Петровский парк». Новая линия уже 
сейчас связала четыре ветки: зеленую, 
фиолетовую, желтую и голубую, значи-
тельно облегчив жизнь пассажирам. Но, 
увы, навигация на всех станциях пока 
оставляет желать лучшего. 

Не все пока могут осознать, что пять от-
крывшихся станций — «Деловой центр», «Ше-
лепиха», «Хорошевская», «ЦСКА» и «Петровский 
парк» — часть новой Большой кольцевой линии. 
Ее строительство закончится только к 2020–2021 
годам, но стиль будущей ветки можно оценить 
уже сейчас. Единая отделка — много стекла и 
блестящего металла, много света и блеска — 
создает ощущение большого воздушного легкого 
пространства. При этом детали оформления 
везде свои: в основном она касаются, правда, 

цвета станций. «ЦСКА», кажется, была любими-
цей у создателей: зал станции украшают четыре 
статуи спортсменов — лыжника, баскетболиста, 
хоккеиста и футболиста. Тоже, надо сказать, не 
лишенные изящества. Однако в угоду стилю и 
красоте авторы явно пренебрегли навигацией. 

Начнем с того, что это, пожалуй, первый 
участок подземки, в котором параллельно идут 
две ветки. Да, маршрут от «Шелепихи» до «Пе-
тровского парка» совпадает и для новой ветки 
бирюзового цвета, и для желтой ветки. Вслед-
ствие этого на картах метрополитена появилась 
странная двухцветная линия.

Некоторое время назад в метро стали об-
новлять навесные таблички со списками станций 
— их видно сразу после схода с эскалатора. 
Вместо полного списка всех пунктов остановок 
начали писать только конечные точки маршрута. 
На новой ветке решили совместить приятное с 
полезным. Взять, к примеру, станцию «Хоро-
шевская». На табло в одну сторону крупным вы-
делены «Раменки» и «Деловой центр», в другую 
— «Петровский парк». Под ними снизу шрифтом 
поменьше перечислили промежуточные оста-
новки. Но сделали это так неудобно (в столбик), 

что порядок станций перестает быть очевид-
ным и превращается в кучу-малу. А конечные 
остановки у нас и многие старожилы не знают 
(метро растет как на дрожжах), что уж говорить 
о приезжих, тем более пассажирах новой ветки. 
Зато шрифт современный.

Следующая ошибка — расположение этих 
самых табличек. Раньше, обновляя старые по-
нятные указатели, метрополитеновцы все-таки 
приклеивали на столбы привычный список стан-
ций. Да, белые наклейки на мраморе смотрятся 
колхозно. Зато понятно! С новой веткой решили 
не церемониться. На той же «Хорошевской» 
навигация висит исключительно в начале и в 
конце зала. Типа, прошел мимо, не обратил 
внимания? Не понимаешь, в какую сторону едет 
прибывший поезд? Сбегай к началу платфор-
мы, движение — это жизнь! К слову, на той же 
«Шелепихе» с одного края платформы (поезда 
в сторону «Петровского парка») указателей нет 
вообще. Зато по направлению в другую сторону 
разместили табло: поезда могут идти как до 
«Раменок», так и до «Делового центра», надписи 
на экране меняются. 

На «ЦСКА» на столбах на платформе все-
таки повесили указатели со списком станций. 
Аккуратные стильные таблички, которые ничьих 
урбанистических чувств не оскорбляют. Почему 
нельзя так же сделать на остальных? 

Кстати, о «Деловом центре». По моему лич-
ному ощущению, это филиал навигационного ада 
на земле. Станции «Международная», «Выста-
вочная», «Деловой центр» МЦК, торговый центр 
и сами башни... Теперь еще и «Деловой центр» 
кольцевой ветки. Когда там открывали «Деловой 
центр», тот, который Московского центрально-
го кольца, то назвали его изначально «Сити». 
И часть навигации была для «Сити». А другой 
части не было вообще. Ну то есть переход на 
платформу «Тестовская» в природе существует, 
но перейти возможности нет — ни одной стрелоч-
ки! Потом ситуацию исправили. Неужели нельзя 
было научиться на собственных ошибках? 

Поднимаешься на эскалаторе с «Делового 
центра» БКЛ. Все чинно, понятно написано на 
табло: прямо — «Москва-Сити», налево — тор-
говый центр. Выходишь за турникеты — и все, 
ни одного указателя. Народ озадаченно мучает 
сотрудницу метро у входа. 

Еще печальнее ситуация, если идти в обрат-
ном направлении, из торгового центра в метро. 
Проходишь, значит, турникеты. А впереди — 
спуск на платформу и проход прямо по балкон-
чику. Вот и стоишь как рогатое животное перед 
новыми воротами: какой путь ведет к «Деловому 
центру», а какой — на «Выставочную»? 

Транспортные узлы на картах Москвы за-
тягиваются все туже — в одном месте могут 
пересекаться уже две линии метро, МЦК и какой-
нибудь автобусный маршрут, а потому интуи-
тивно понятная навигация — вопрос не просто 
красоты, но уже и времени. Новая политика 
подземной навигации — политика выращива-
ния умных пассажиров. Не тех, кто бездумно 
бежит по переходу, по ходу ориентируясь в про-
странстве. А тех, кто заранее продумывает свой 
маршрут. Кто может постоять перед указателем, 
подумать, держа в голове карту метро. Сейчас 
на новой ветке мало пассажиров, но со време-
нем поток увеличится в разы. И вид озадаченно 
слоняющихся по станции людей уже не будет 
забавным. 

Любовь КУЛЯБКО.

Где в столице  
самая запутанная навигация
«Мы заблудились, потом выблудились, 
но все равно не знаем, куда идти». Не-
сколько лет назад по Сети гуляла эта 
фраза маленькой девочки, сказанная в 
лесу, но отлично подходящая Москве. 
Хотя анекдот о том, что, пока вы не за-
плутали в китайгородских переулках, вы 
не москвич, уже набил оскомину, доля 
шутки тут невелика — есть в Первопре-
стольной места, где даже коренные в 
пятом поколении нет-нет да и свора-
чивают не туда. О гостях столицы уж и 
говорить не приходится: лучше сразу 
предложить закладывать на дорогу 
лишних полчаса, чтобы без спешки за-
блудиться и выблудиться обратно.

«От всех благ смартфона готов отказаться, 
но навигатор — это манна небесная! Не понимаю, 
как мы вообще без него жили!» — такие слова 
часто можно услышать от наших современников. 
Действительно, школьники не поймут: как можно 
было найти нужный дом в ряду одинаковых панелек 
в Черемушках или нужный подъезд в крошечном 
центральном переулке? 

Те самые китайгородские переулки оказались 
бесспорным лидером рейтинга самых запутанных 
мест Москвы — доказал это и блиц-опрос, про-
веденный в соцсетях. Причем бермудский треу-
гольник тех мест начинается сразу под землей: две 

платформы и две линии метро, четыре варианта 
выхода в город, разбросанных в радиусе едва ли 
не километра, и еще бесчисленное количество 
лестниц уже наверху — тут только если ногами 
выучить да понадеяться на незыблемую голову 
Ногина в качестве единственного ориентира. Хотя 
в последнее время, правда, в подземке появились 
наглядные указатели — «К Парку «Зарядье», «К По-
литехническому музею» и т.д. 

Не слаще и в окрестностях Воздвиженки, где 
на небольшом пятачке сосредоточены Большой 
Кисловский, Средний Кисловский, Малый Кис-
ловский и Нижний Кисловский переулки, по паре 
домов в каждом и непонятно как переходящие один 
в другой. Или на выходах с «Курской»: один невер-
ный шаг — и вместо поездов дальнего следования 
вы рискуете выйти к модному ArtPlay или на улицу 
Казакова, хотя вроде бы шли по указателям.

— Знаете, чего нам больше всего не хва-
тает? — спрашивают столичные экскурсоводы. 

— Заметного указателя «К Кремлю» в подземном 
переходе под Александровским садом! Туристы 
не могут там сориентироваться!

Нам давно обещают сделать пересадочный 
узел «Кремль» — так должен называться самый 
крупный переход метро: с «Библиотеки им. Ленина» 
на «Боровицкую», «Арбатскую» и «Александров-
ский сад». Однако его все еще нет — как отмечают 
специалисты, за последнее время городская на-
вигация сделала солидный шаг вперед, однако 
до идеала далеко.

— Сейчас заметен прогресс: за последние 
несколько месяцев в городе появилось гораздо 
больше указателей, особенно в центре. Новые 
станции открываются сразу с переводом. Мне 
очень нравится, что в ГУМе сейчас перевели все 
указатели не только на английский, но и на ки-
тайский, — рассказала «МК» Елизавета Блинова, 
ведущий специалист туристического информаци-
онного центра City Expert. — По-прежнему метро 

остается самым сложным местом, когда речь идет 
об ориентировании на местности. 

В последнее время в Москве появились новые 
указатели — синие с белыми буквами, с пере-
водом на английский, где обозначено не толь-
ко направление, но и примерное время пути до 
объекта. Так же удобно оформлены автобусные 
остановки нового образца, однако там обозна-
чены только магистральные маршруты, а общей 
карты города нет. 

— Навигация хорошо работает, но вблизи 
знаковых объектов. Допустим, от метро «Третья-
ковская» до Третьяковской галереи дойти по ука-
зателям можно, а вот от «Новокузнецкой» туристы 
нередко вызывают такси, потому что теряются! По 
Арбату по прямой полтора километра можно идти 
без проблем, указатели к театру есть, но свернешь 
в переулок — и путаница, там нет ничего! Хорошие 
информационные центры и указатели появляются 
у нас во время ярмарок и фестивалей, но нам не 
хватает их на постоянной основе. Внутри Буль-
варного кольца как минимум все должно быть 
максимально понятно и наглядно. А ведь в пере-
улках Китай-города, на Пречистенке, возле храма 
Христа Спасителя у нас до сих пор нет ничего, там 
никак не разобраться. Люди не понимают, как от 
метро «Кропоткинская» дойти до популярного 
«Красного Октября»! — добавляет Блинова.
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Программа по установлению в Москве 
новых навигационных элементов (бо-
лее 90 тысяч) выполнена на 81 про-
цент — такие цифры называют спе-
циа листы ГБУ «Московский 

аналитический центр в сфере городского хозяй-
ства». В темное время суток белые буквы на синем 
фоне подсвечиваются. Новые указатели с пере-
водом на английский планируется установить не 
только в ЦАО, но и на окраинах города. К чемпио-
нату мира по футболу 2018 года устанавливаются 
дополнительные указатели рядом с объектами 
спортивной инфраструктуры.

Дарья ТЮКОВА.

ЛОВИСЬ, 
РЫБКА, 
БОЛЬШАЯ  
И МАЛЕНЬКАЯ
Охотницу за олигархами  
и ее учителя задержали  
при проведении незаконного 
секс-тренинга в Таиланде
В понедельник, 26 февраля, широко 
известные в последнее время герои 
секс-скандалов — охотница за олигар-
хами Настя Рыбка и ее гуру Алекс Лесли 
— вновь оказались в центре внимания. 
Полиция Таиланда задержала пароч-
ку за незаконную организацию секс-
тренингов на территории страны. Им 
предъявлены обвинения в нарушении 
трудового и миграционного законода-
тельств, после суда может грозить де-
портация и денежный штраф в 3 тысячи 
долларов. 

На самом деле всего задержаны 43 человека. 
Но большинство отпустили сразу после проверки 
документов. Лишь десятерым организаторам 
мероприятия пришлось задержаться в поли-
цейском участке. Среди задержанных оказался 
блогер Александр Кириллов, скрывающийся под 
псевдонимом Алекс Лесли, а также Анастасия 
Вашукевич, более известная как Настя Рыбка. 

Как сообщает таиландское издание The 
Nation, полицейский рейд обрушился на отель в 
Паттайе ночью. В одном из номеров стражи по-
рядка обнаружили компанию мужчин и женщин из 
России, которые участвовали в секс-тренинге. По 
информации издания, каждый из них заплатил по 
20 тысяч бат (около $625), чтобы узнать секреты 
обольщения от Лесли. И хотя желаемого они, судя 
по всему, так и не получили, на память им оста-
лись футболки с надписью «секс-аниматор». 

По информации Thai PBS, рейд в паттайской 
гостинице был совершен правоохранительными 
органами после того, как центр координации по 
борьбе с транснациональной преступностью 
Королевской тайской полиции получил наводку 
об открытых россиянами секс-курсах на знаме-
нитом таиландском курорте.

Задержанные россияне были доставлены 
в полицейский участок, где после проверки до-
кументов большинство туристов отпустили. Но 

организаторам тренинга так легко отделаться не 
удалось. Бизнес они, по-видимому, вели неле-
гально и налоги в казну королевства не платили. 
Трем из них предъявлены обвинения в незакон-
ном въезде в страну, у одного была просрочена 
виза, а у остальных не оказалось разрешения 
на работу. За это россиянам грозят штрафы и 
депортация.

Все задержанные утверждают, что их «уче-
никами» были исключительно русские семей-
ные пары, которые хотели разнообразить свой 
сексуальный опыт. Они также отрицали, что ис-
пользовали в своих тренингах услуги тайских 
секс-работниц. 

«Мы предъявили обвинения всем десяти 
инструкторам за превышение сроков пребыва-
ния в стране, — цитирует Reuters слова шефа 
паттайской полиции Апичаи Кробпета. — Они 
приехали, чтобы заниматься секс-образованием 
со своими соотечественниками, но сами по себе 
эти курсы не являются нелегальными».

Заведующий консульским отделом посоль-
ства РФ Владимир Соснов подтвердил факт 
задержания россиян и рассказал, что полиция 
Паттайи проинформировала российское посоль-
ство об этом. По его словам, всех задержанных 
ждут суд и депортация.

О главных героях этого скандала не слышал 
разве что ленивый. Но все же напомним вкратце, 
что это за люди.

Александр Кириллов, именующий себя 
Алекс Лесли, уже несколько лет широко изве-
стен в определенных кругах как настоящий гуру 
пикапа. Слава к уроженцу Белоруссии пришла во 
многом благодаря эпатажным акциям и громким 
скандалам, устроенным секс-тренером совмест-
но с его подопечными. В частности, с легкой руки 
Лесли в Сеть утекли интимные фото балерины 
Анастасии Волочковой, сделанные ее любовни-
ком, проходившим тренинг у Кириллова. 

Находящаяся сейчас на пике популярности 
Настя Рыбка, в миру Вашукевич, впервые громко 
заявила о себе как раз во время выполнения 
одного из заданий на занятиях Алекса Лесли. 
Тогда Настя вместе с другой ученицей секс-гуру 
была задержана на набережной Тараса Шевченко 
за нарушение общественного порядка, которое 
заключалось в публичном половом акте. В данный 
момент Рыбка помогает учителю, вместе они про-
должают продвигать свое искусство в массы на 
так называемых секс-тренингах. Именно в ходе 
проведения подобного мероприятия в Таиланде 
парочка и была задержана.

Кто и зачем посещает подобные мероприя-
тия, можно ли научиться чему-то полезному на 
секс-тренингах, мы выяснили у психолога, 
секс-инструктора Екатерины ЗЕЛЕНОВОЙ:

 В столице под видом секс-тренингов дей-
ствуют десятки, если не сотни абсолютно различ-
ных мероприятий. Достаточно часто под маркой 
эротических занятий скрываются банальные ор-
гии и свинг-клубы. Как минимум половина посе-
тителей тренингов ходит на них не для обучения, 
а для развлечения. Также огромное количество 
людей ведутся на рекламу и отстегивает немалые 
деньги за сомнительные мероприятия. Тренинги 
Лесли как раз из этой серии, достаточно хотя бы 
посмотреть на задания, которое предлагает вы-
полнять участникам их автор. Например, новички 
должны выходить на улицу и хватать там незна-
комых людей за попу или заниматься любовью 
в публичном месте, хотя все это у нас, между 
прочим, карается законом. Цель этих мероприя-
тий — секс с максимально большим количеством 
партнеров, эпатаж и желание любыми путями 
приобрести скандальную славу. 

— Как отличить классические секс-
тренинги от оргий? Чему там должны 
учить?

— Изначально секс-тренинги были специ-
ально разработаны сексологами и психологами 

для партнеров, желающих лучше понять друг 
друга, разнообразить свою сексуальную жизнь. 
На таких тренингах изучались различные позы 
и сексуальные игрушки, которые могут поднять 
сексуальный градус в отношениях. Но класси-
ческие секс-тренинги, которые могут принести 
человеку пользу, всегда проводят специалисты-
психологи. Например, я работаю инструктором 
на тренингах только для женщин, на которых 
дам учат лучше чувствовать свое тело, получать 
оргазм. В последнее время самый популярный 
раздел тренинга — как доставить удовольствие 
мужчине с помощью орального секса. Заня-
тие проходит в форме беседы с практической 
частью, для этого у нас имеются специальные 
тренажеры. Заметьте, тренажеры! А на оргиях 
под видом секс-тренингов всегда присутствуют 
живые модели. Классические секс-тренинги для 
мужчин изначально были рассчитаны на робких 
представителей сильного пола, которым сложно 
познакомиться с девушкой, понравиться ей. Но 
все это быстро превратилось в банальные за-
нятия по так называемому пикапу.

  — Какой реальный вред могут нанести 
«левые» секс-тренинги?

— Посетители оргий под видом секс-
тренингов рискуют заработать себе различные 
проблемы с психикой, а также подхватить вене-
рические заболевания. У завсегдатаев подобных 
мероприятий нередко развивается зависимость 
от секса, им требуется постоянная смена пар-
тнеров и занятия любовью в экстремальных 
ситуациях. Есть и другая сторона медали — на 
курсах, подобных тренингам Лесли, участников 
постоянно заставляют выполнять достаточно 
экстремальные домашние задания, в том числе 
заниматься любовью с инструкторами. Все эти 
действия записываются на видео и впоследствии 
могут испортить жизнь бывшим секс-стажерам. 
Тот же Алекс никогда не скрывал, что частью его 
тренингов является секс с участницами. Все 
девушки перед тренингом подписывают согла-
сие на съемку «процесса обучения», вот только 
иногда эти записи становятся достоянием обще-
ственности. Например, одна из учениц Лесли, 
жена арабского бизнесмена, после такой утечки 
лишилась мужа, состояния и единственного 
сына, с которым ей запретил общаться оби-
женный супруг.

Любовь ГЛАЗУНОВА,  
Светлана ЦИКУЛИНА.
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Алексей МАКАРКИН,  
ведущий эксперт Центра политических технологий

ТРАДИЦИОННАЯ ОРИЕНТАЦИЯ: 
ПРАВИЛА МОСКОВСКОГО БЛУДА

СТОЛИЧНАЯ ПОДЗЕМКА ПОШЛА НА ВТОРОЙ КРУГ

Участники секс-тренинга 
после задержания.

Настя Рыбка оказалась среди 
задержанных.
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Теперь западный участок желтой 
ветки не будет заканчиваться 
станцией «Деловой центр». От 
«Раменок» можно будет доехать аж 
до «Петровского парка». Следующей 
станцией после «Парка Победы» 
будет «Шелепиха». А вот станция 
«Деловой центр» Солнцевской линии 
законсервирована. На сколько — пока 
неизвестно.



  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Еще несколько лет назад ставка 
по ипотечному кредиту в размере 
6% годовых считалась привилеги-
ей продвинутых западных стран, 
рассмотрение заявки на кредит и 
его оформление занимали долгие 
недели, но зато ипотека была до-
статочно легко доступна даже се-
мьям с низкими доходами — груст-
ная история валютных заемщиков 
тому доказательство. Времена 
изменились: ипотечный скоринг 
нынче строг, зато счастливчики 
получают в пользование умеренно 
дорогой и технологичный продукт.

Детская льгота
В 2018 году общая программа господдерж-

ки ипотечного рынка действовать перестала, 
пришло время специализированной государ-
ственной помощи. На этот раз обзавестись 
жильем стало проще семьям, у которых в бли-
жайших планах рождение детей. По условиям 
программы величина процентной ставки для 
ипотечных заемщиков будет составлять 6% го-
довых в течение первых трех или пяти лет, если в 

период с 1 января 2018 года до 31 декабря 2022-
го у семьи родится второй или третий ребенок 
соответственно. «Если и второй, и третий ребе-
нок родились в обозначенные сроки, то время 
действия льготной ставки может увеличиться 
до восьми лет», — подсказывает управляющий 
директор продаж сети подразделений Абсолют 
Банка Иван Любименко.

Всем остальным придется потерпеть: Лю-
бименко отмечает, что среднерыночная ставка 
по ипотеке примерно на 2–2,5 п.п. выше ключе-
вой ставки ЦБ, то есть для достижения уровня 
5–6% годовых ключевая ставка должна со-
ставлять 3–3,5%: «Мы думаем, что это вполне 
достижимое значение, однако в перспективе 
4–5 лет». 

Тем не менее даже бездетным заемщикам 
сейчас довольно щедро предлагают однознач-
ные ставки. Калькуляция выглядит следующим 
образом. Например, при стоимости квартиры 
7 млн руб., кредите на 4,5 млн руб. сроком на 
15 лет и процентной ставке 9,5% ежемесячный 
платеж составит около 47 тыс. руб. Удоволь-
ствие не из дешевых, но вполне посильное для 
семьи с доходом 100–120 тыс. руб.

Именно на фоне рекордно низких ставок 
растет как на дрожжах интерес населения к 
программам рефинансирования. Можно гово-
рить о формировании полноценного сегмента. 

Как отмечает руководитель департамента ипо-
течного кредитования ВТБ Евгений Дячкин, 
доля выдачи таких кредитов по рынку может 
составить 15%.

Быстро и просто
В остальном ипотека тоже преобразилась. 

Во-первых, громоздкая система дифферен-
циации ставки в зависимости от суммы и срока 
кредита уже в прошлом — большинство серьез-
ных банков на такие пустяки внимания уже не 
обращают, предлагая единый тариф для каждой 
категории продукта. 

Во-вторых, довольно заметная разни-
ца между ставками на первичку и вторичное 
жилье тоже исчезла — ценники на ипотечные 
новостройки и бывшую в употреблении не-
движимость почти сравнялись. «Квартиры в 
новостройках часто более привлекательны для 
заемщиков за счет различных акций и специ-
альных предложений от застройщиков, а также 
более интересных планировок, разнообразия 
вариантов и гибких цен. Первичный рынок се-
годня безусловный лидер рынка ипотеки, и 
предпосылок для изменения этой тенденции 
мы не наблюдаем», — говорит вице-президент 
СМП Банка Роман Цивинюк. 

Причем из-за большого объема 

предложения застройщики для стимулирования 
спроса часто идут на субсидирование ставки, 
поэтому в рамках спецпрограмм можно обна-
ружить симпатичные тарифы в размере 6–7% 
годовых. Впрочем, скидки в большей степени 
делаются на недвижимость бизнес-класса и 
выше: спрос на эконом остается вполне устой-
чивым, в то время как более дорогие объекты 
часто простаивают.

Всеобщая диджитализация добралась и до 
ипотеки. Теперь большинство действий в про-
цедуре оформления кредита можно проделать 
дистанционно. «Сейчас на рынке уже есть, к 
примеру, онлайн-отчеты об оценке квартиры, 
которые ряд банков готов принимать по уда-
ленным каналам без дублирования на бумаге. 
Многие банки готовы давать предварительное 
решение о выдаче ипотеки на основании рас-
смотрения копий документов, которые заемщик 
может передать по электронной почте. Кроме 
того, с 1 июля 2018 года вступает в силу закон 
об электронной закладной, которая заметно 
сократит бумажный оборот, ускорит процедуру 
регистрации сделки и упростит многие бизнес-
процессы», — рассказывает Цивинюк.

Скорость процессов тоже увеличивается. 
Если раньше рассмотрение ипотечной заявки 
занимало не менее одного дня, то теперь у 
многих поставщиков услуги можно получить 
решение в пределах одного часа. Некоторые 
банки всерьез занялись технологиями и вы-
страивают цифровые ипотечные платформы, 
которые позволят заемщику оформить кредит, 
находясь в офисе застройщика или риелтора, 
то есть сократить всю процедуру от осмотра 
квартиры до подписания договора с нескольких 
дней до нескольких часов.

Идеальный момент
Что ожидает рынок в 2018 году? По сло-

вам банкиров, можно ожидать дальнейшего 
снижения средней ставки до 9% и новых ре-
кордов. «К концу 2018 года ставка на рынке 
может опуститься ниже 9%. По нашим оценкам, 
объемы выдачи ипотеки в стране могут достичь 
2,4–2,5 трлн руб., а портфель — 6 трлн руб.», — 
прогнозирует Дячкин. 

Статистика первых зимних месяцев под-
тверждает эти прогнозы: в январе в опрошенных 
«ЭВ» банках объемы кредитования увеличились 
на 30–60% по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года, у некоторых игроков 
эта цифра даже превысила 100%. Во многом 
население стимулируют низкие цены на недви-
жимость, которые в сочетании с привлекатель-
ной стоимостью кредитов создают практически 
идеальные условия для покупки квартиры.

  Николай ВАРДУЛЬ

Соглашение ОПЕК+ для госбюдже-
та точно полезно. По данным ФТС, 
за 2017 год доходы РФ от экспор-
та нефти увеличились на 26,6% по 
сравнению с 2016 годом и соста-
вили $93,3 млрд при практически 
неизменном физическом объеме 
поставок. Т.е. все дело в росте цен 
на нефть, которого не было бы без 
согласованной политики ОПЕК+. 
Но заголовок вовсе не провока-
ция. 

Мотив каждого многостороннего согла-
шения звучит так: мечтаем каждый о своем. 
В случае ОПЕК+ российские интересы — это 
целая луковица. Есть слой госинтересов, есть 
слои интересов нефтяных компаний, причем 
разные интересы разных компаний. И — такова 

уж российская специфика — интересы государ-
ства вполне могут не совпадать с интересами 
даже госкомпаний. А дальше вполне может 
получиться, что ответственные представители 
государства могут отстаивать интересы ком-
паний, никак не совпадающие с интересами 
государства. Лук — горький овощ.

Александр Новак, министр российской 
энергетики, в июле 2017 года в интервью 
«Financial Times», например, говорил: «Мы 
основываемся на том, что инициатива по ста-
билизации рынка будет длиться до 1 апреля 
2018 года, после чего выход будет постепенным, 
восстанавливаясь в соответствии с растущим 
спросом». Именно позиция России, если су-
дить по заявлениям ее партнеров по ОПЕК+, 
до последнего момента ставила под вопрос 
продление соглашения на 2018 год.

Можно предположить, что речь шла об 
определенной переговорной борьбе. Как 
известно, соглашение ОПЕК+ ограничивает 

только добычу нефти, а не ее экспорт. Россия, 
располагая базой нефтепереработки, которая 
значительно мощнее, чем у ее партнеров по 
соглашению, имеет большую свободу рук для 
маневра между добычей и экспортом нефти. 
В конце 2017 года в ОПЕК+ заговорили о необ-
ходимости распространить квоты и на экспорт 
нефти. Россия могла торговаться: она снимает 
свои возражения против продления соглашения 
в обмен на нераспространение ограничительных 
мер на экспорт нефти. Если так, то своей цели 
Россия достигла, об ограничениях на экспорт в 
ОПЕК+ больше не говорят. Но конфуз все-таки 
случился. Перед 21 января 2018 года, когда 
состоялась очередная министерская встреча 
(высший орган ОПЕК+), Новак предлагал уста-
новить сроки для подготовки механизма выхода 
из ОПЕК+ и его обсуждения, однако 21 января 
вопрос о прекращении соглашения вообще не 
рассматривался.

В 2018 году игра продолжается. Соглаше-
ние об ограничении добычи продлено на весь 
2018 год, но все больше информации о его воз-
можном досрочном прекращении. 12 февраля 
Новак снова напомнил, что «выход из сделки по 
ограничению добычи нефти ОПЕК+ может занять 
от двух до пяти месяцев». 20 февраля пришло 
два контрастирующих друг с другом сообщения. 
Министр энергетики ОАЭ, председатель конфе-
ренции ОПЕК Сухейль аль-Мазруи, заявил, что 
ОПЕК+ в этом году подготовит проект соглаше-
ния о сотрудничестве после 2018 года. 

В тот же день агентство Bloomberg сооб-
щило, что технический комитет по мониторингу 
выполнения соглашения о сокращении добычи 
нефти ОПЕК+ считает, что темпы ребалансиров-
ки рынка нефти ускоряются и баланс спроса и 
предложения может наступить на нем быстрее, 
чем ожидалось ранее, — во втором или третьем 
квартале 2018 года.

Так что делать ОПЕК+: продлевать огра-
ничения добычи после 2018 года или исходить 
из того, что цель соглашения будет достигнута 

досрочно? Прогноз комитета по мониторингу 
вызывает сомнения: в США происходит взрыв-
ной рост добычи сланцевой нефти и снимаются 
ограничения на ее добычу на американском 
шельфе. В этих условиях баланс спроса и пред-
ложения — величина ускользающая. 

В ОПЕК+, конечно, видят эту проблему. 6 
марта в Хьюстоне планируется встреча пред-
ставителей ОПЕК с производителями сланцевой 
нефти. И те и другие заинтересованы в высоких 
ценах на нефть. Почему же они враждуют и не 
могут договориться? Во-первых, борьба идет 
за долю на рынке. Во-вторых, у сланцевиков 
весьма трудное финансовое положение, на 
них висят огромные долги, инвесторы требуют 
отдачи, в этих условиях пойти на самоогра-
ничение добычи даже ввиду высоких цен на 
нефть трудно. 

Есть и политическая составляющая. До-
нальд Трамп вряд ли будет собирать своих 
нефтяных генералов, чтобы объяснять им их 
патриотический долг. Но согласование пози-
ций американских нефтедобытчиков с ОПЕК 
попросту вредно американской экономике, 
она не сидит на нефтяной игле, ее экономика 
гораздо шире ТЭКа, и поэтому ей выгоднее 
низкие цены на нефть.

Перспектива вырисовывается невеселая. 
Похоже, век относительно высоких цен на нефть 
недолог. Реакция может быть двоякая. Можно 
пробовать противостоять росту американской 
добычи продолжением самоограничений. Но 
все более вероятен противоположный ответ: 
искушение первыми вырваться из ограничите-
лей, чтобы успеть отжать свое при сегодняшних 
ценах, которые точно выше завтрашних, может 
стать непреодолимым, а выработка механизма 
выхода из ОПЕК+ отойдет на второй план. Если 
вспомнить, что Россия традиционно не является 
горячим сторонником самоограничений, то 
именно российские компании готовы возглавить 
погоню за падающей ценой. От чего она будет 
падать все быстрее. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

— Российские биржевые индексы подросли 
на прошлой неделе, ведомые акциями Сбер-
банка на спекуляциях о том, что рейтинговое 
агентство S&P может повысить суверенный 
рейтинг РФ снова до инвестиционного уровня. 
Этому способствуют невысокий по мировым 
меркам госдолг относительно ВВП на уровне 
14% и рост золотовалютных резервов РФ, ко-
торые составляют почти $450 млрд. Спросу на 
акции Сбербанка и ВТБ также способствует ста-
бильный курс рубля, а косвенным индикатором 
финансового благополучия Сбербанка является 
то, что бонусы топ-менеджеров за 2017 год на 
42,2% превысили аналогичные выплаты в 2016 
году. Во второй половине недели начали вос-
станавливаться после сильного падения акции 
«Магнита», 29% акций которого недавно приоб-
рел ВТБ. Трейдеры сочли, что снижение бумаг 
было чрезмерным. С точки зрения сезонности 
российский рынок акций выглядит привлека-
тельным для покупок. 

Но есть и риски. Во-первых, США могут в 
скором времени объявить о санкциях против лиц 

«кремлевского списка». Во-вторых, в Америке 
галопирующими темпами растет производство 
сланцевой нефти, что может негативно отразить-
ся на стоимости углеводородов в среднесрочной 
перспективе. В-третьих, возросла волатильность 
мировых рынков ценных бумаг, а это непосред-
ственно влияет и на аппетит к акциям РФ. 

Сергей СУВЕРОВ, начальник 
аналитического департамента 
УК «БК Сбережения»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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— На минувшей неделе рубль поддержа-
ли многие факторы. Во-первых, налоговый 
период, когда пик выплат по НДПИ пришел-
ся на конец месяца. Также поддержка была 

со стороны глобально слабеющего доллара 
против большинства валют с развивающей-
ся экономикой. Ослабление доллара можно 
объяснить восстановлением более быстрыми 
темпами глобальной экономики, что влечет 
рост аппетита к рисковым активам, поэтому 
отмечается приток капиталов в валюты стран-
экспортеров сырья и в страны со стабильно 
растущей экономикой. 

С другой стороны, против рубля продол-
жают играть покупки валюты со стороны Мин-
фина и рост добычи и запасов в США нефти, 
которые оказывают понижательное давление 
на котировки сортов марки WTI и Brent. 

Негативный фон к рублю полностью 
компенсируется продолжающимся спросом 
инвесторов к госбумагам РФ в преддверии 
ожидаемого рынками сужения процентного 
дифференциала ставок ФРС–ЦБР, а также 
пересмотра суверенного рейтинга от S&P.

На наш взгляд, на текущей неделе тор-
говый диапазон в паре USD/RUB будет нахо-
диться в коридоре 56,00–57,00, по паре EUR/
RUB — 69,30–70,30.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ
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Максим ТИМОШЕНКО, директор 
департамента операций на 
финансовых рынках банка 
«Русский Стандарт»:

Подмосковные «квадраты» 
продолжают дешеветь 
За последние 12 месяцев, с февраля про-

шлого года по февраль нынешнего, средняя 
цена «квадрата» в радиусе 15 км от МКАД умень-
шилась на 2%, а средняя стоимость предложе-
ния стала ниже на 2,3%, подсчитали аналитики 
портала «Мир квартир». Сегодня звание самого 
дорогого сателлита Москвы продолжает удер-
живать Реутов. Благодаря станции метро «Но-
вокосино» город-спутник может соперничать 
по транспортной доступности практически с 
любым «спальником» столицы. Средняя цена 
1 кв. м здесь составляет 111 622 руб. Вторую 
позицию занимает город Котельники, который 
также может похвастаться «персональной» стан-
цией метро. Средний «квадрат» в этой локации 
«весит» 109 830 руб. На третьей строчке Химки 
— 107 522 руб./кв. м. Четвертое и пятое места 
достались Красногорску и Одинцову (102 681 
руб./кв. м и 98 330 руб./кв. м соответственно). 
Самая низкая цена квадратного метра зафикси-
рована в Домодедове — 77 344 руб., Подольске 
— 78 046 руб. и Лобне — 79 701 руб. Несколько 
выше средние показатели в Балашихе — 84 118 
руб./ кв. м и Лыткарине — 84 545 руб./ кв. м.

Рейтинг популярных 
авианаправлений  
на 8 Марта
По оценке «Туту.ру», цены на авиаперелеты в 

период празднования Международного женского 
дня в этом году выросли по всем направлениям. 
Перелеты по России подорожали в среднем на 
13,4%, до 9,9 тыс. руб., за билеты в две стороны. 
Путешествия за рубеж выросли в цене на 13,2%, 
до 21,1 тыс. руб. При этом в некоторых сегментах 
рост оказался намного выше. Например, биле-
ты в Европу подорожали на 33,1% — с 16,3 до 
21,7 тыс. руб. Самым популярным внутренним 
направлением на 8 Марта стал Сочи. На перелеты 
в олимпийскую столицу из Москвы приходится 
8,6% всех забронированных билетов. Сегодня 
туристы отдают за билеты из Москвы в Сочи в 

среднем 9,6 тыс. руб. (в обе стороны), тогда как 
годом ранее это цифра равнялась 6,2 тыс. руб. 
(рост на 53,8%). Второе место по популярности 
занимают Минеральные Воды — 6,7 тыс. руб. 
за перелет в две стороны, третье досталось 
Симферополю — 8,9 тыс. руб. У самостоятель-
ных путешественников наибольшим спросом 
пользуются билеты в Кишинев. Они обходятся 
туристам в среднем в 11,2 тыс. руб. в обе сто-
роны. На втором месте находится Минск, на 
третьем — Прага. Также в список самых попу-
лярных направлений у авиапутешественников 
входят Ереван, Тель-Авив, Баку, Тбилиси, Рим, 
Мюнхен и Вена. 

Крах криптовалюты  
в Австрии
Более 10 тыс. австрийцев потеряли около 

12 тыс. биткоинов после краха криптовалютной 
системы Optioment, пишет австрийская газета 
Die Presse. Этот инцидент стал крупнейшей афе-
рой с криптовалютами в Европе. Точная сумма 
пропавших средств неизвестна. По некоторым 
оценкам, это более 80 млн евро. Австрийская 
служба по надзору в сфере финансовых рын-
ков FMA уже вызвала представителей системы 
Optioment в прокуратуру для дачи показаний. 
Власти подозревают их в мошенничестве и орга-
низации финансовой пирамиды. Optioment функ-
ционировала как многоуровневая маркетинговая 
система. Многие инвесторы говорят, что сами 
были задействованы в продажах. Организаторы 
обещали участникам доход от инвестиций до 
4% за неделю и дополнительные выплаты за 
привлечение новых вкладчиков. 

Слитки набрали вес 
Россия вошла в топ-5 стран по запасам зо-

лота — по итогам января золотой запас России 
увеличился на 20 тонн, сообщил Центробанк РФ. 
Объем его резервов наконец оказался больше, 
чем у Китая, — 1857 тонн против 1843. Теперь, 
по оценке Международного валютного фонда, 
Россия поднялась с шестого на пятое место в 
мире по золотому запасу.

  Станислав БЕЛЫХ

Популярность электронного ОСАГО 
набирает обороты: за весь период 
существования е-ОСАГО автовла-
дельцы приобрели в различных 
страховых компаниях более 8 млн 
полисов, причем 95% из них офор-
мили покупку в 2017 году. 

Доверие к электронной страховке появи-
лось не сразу — добровольные продажи е-ОСАГО 
стартовали в июле 2015 года, однако в 2016 году 
доля электронных полисов в общем объеме всех 
оформленных договоров по ОСАГО не составила 
даже 1%. С вводом обязательных продаж в сети 
Интернет ситуация изменилась. 

На сегодняшний день порядка 30% полисов 
ОСАГО заключается в электронном виде. В на-
чале 2017 года автомобилисты задавали массу 
вопросов по законности документа, правилам и 
формату его оформления, жаловались на сбои 
в работе сайтов страховых компаний. Однако 
на сегодня новая система оформления «ав-
тогражданки» стала удобной и привычной для 
многих россиян. «Мы видим неуклонно растущий 
спрос на электронную форму договора», — от-
метил руководитель направления по внешним 
коммуникациям «АльфаСтрахование» Юрий Не-
хайчук. Однако, по его словам, все равно будут 
оставаться категории потребителей, которым 
привычнее приобретать ОСАГО по классической 
офлайн-схеме.

В 2018 году всю систему ОСАГО ждет ряд 
изменений. Одно из нововведений направ-
лено на упрощение процедуры оформления 
ДТП и снижение нагрузки на ГИБДД — с июня 
при самостоятельном оформлении дорожно-
транспортного происшествия лимит выплаты по 
ОСАГО увеличится с нынешних 50 тыс. руб. до 
100 тыс. Это касается только регионов, так как 

в Москве и Санкт-Петербурге эта сумма давно 
увеличена до 400 тыс. руб.

Другое изменение, ожидаемое этим летом, 
уже вызывает множество споров в среде авто-
страховщиков и водителей: полный переход на 
рыночные отношения между участниками рынка. 
Так, государство не будет регулировать тарифы 
на ОСАГО — и страховые компании смогут рас-
считывать стоимость полиса самостоятельно. 

В настоящее время автостраховщики могут 
законно варьировать тариф на «автограждан-
ку» в пределах 20% и очень ждут перехода на 
рыночные отношения. Из-за отсутствия выгоды 
от такой деятельности количество страховых 

компаний, работающих с ОСАГО, стремительно 
сокращается — еще пару лет назад «автограж-
данку» можно было оформить примерно в 180 
компаниях, на данный момент ОСАГО оформля-
ют лишь 60 представителей страхового сообще-
ства. Все из-за того, что убытки страховщиков 
оцениваются в десятки миллиардов рублей: 
средняя стоимость полиса падает (на сегодня 
это 5800 руб., в прошлом году — 6600), а вот 
средний размер выплаты, напротив, растет (год 
назад — 65,5 тыс. руб., сегодня — 77 тыс.). 

Автолюбители уверены, что либерализация 
тарифов неизбежно приведет к увеличению 
стоимости полиса ОСАГО. Однако в Российском 
союзе автостраховщиков считают, что повыше-
ние тарифов будет лишь на первом этапе, потом 
цены снизятся, особенно для внимательных и 
безаварийных автовладельцев. 

В дальнейших планах государства — уве-
личение лимита выплат по «автогражданке» до 
2 млн руб. На данный момент эта поправка в 
закон об ОСАГО еще не принята — Минфин вне-
сет ее на рассмотрение Госдумой этой весной. 
Еще одно изменение, которое могут принять 
депутаты, — увеличение штрафа за отсутствие 
полиса ОСАГО с нынешних 800 до 5 тыс. руб. Эта 
мера, по словам экспертов, простимулирует 
водителей отказаться от управления авто без 
страховки.

Дальнейшие нововведения, которые кос-
нутся рынка страховых услуг, уже прорабаты-
вает Минфин — речь идет о  полном переводе 
страхования автогражданской ответственности 

в электронный вид. В правительстве отмечают, 
что переход от бумажных ОСАГО к электронным 
поможет прекратить искусственный дефицит 
полисов в так называемых токсичных регионах, 
где водители сталкиваются с нехваткой бланков 
и невероятными очередями в офисах страховых 
компаний. 

Многие клиенты автостраховщиков, офор-
мившие е-ОСАГО, отмечают комфорт оформле-
ния документа в Сети — в любое время, без дол-
гого ожидания и навязывания дополнительных 
услуг страховым агентом. Кроме того, часть ком-
паний разрабатывает и удобные онлайн-сервисы 
для своих клиентов. «В этом году лидеры рынка 
предложили клиентам новые мобильные при-
ложения, позволяющие узнать точную стоимость 
своего полиса с учетом истории вождения и 
совершить онлайн-оформление», — сообщил 
начальник отдела интернет-маркетинга и разви-
тия дистанционных сервисов компании «Ингос-
страх» Александр Крайник. В приложениях есть и 
другие сервисы, позволяющие сделать процесс 
оформления е-ОСАГО еще проще: автоподста-
новка данных, автоматическое сканирование 
водительского удостоверения или паспорта, 
услуги, которые могут пригодиться водителю 
в сложной ситуации: вызов эвакуатора и рас-
ширение гражданской ответственности. 

Единственное, что продолжает насторажи-
вать участников рынка в переходе на е-ОСАГО, 
это появление все новых способов мошенни-
чества в Интернете. Соблюдение всех требо-
ваний по продажам е-ОСАГО страховщиками 

контролирует Банк России. Кроме того, регуля-
тор отслеживает поддельные сайты страховщи-
ков и порталы, где размещаются предложения 
«помочь» в оформлении полиса е-ОСАГО. По 
данным Центра мониторинга и реагирования 
на компьютерные атаки в кредитно-финансовой 
сфере ЦБ, в прошлом году регулятор устано-
вил и убрал с рынка 840 доменов, причем 91 
из них представлял собой мошеннические 
сайты-двойники страховых компаний, в адре-
сах и на страницах которых использовались 
аббревиатуры и названия известных российских 
автостраховщиков. Автовладельцы через поис-
ковик попадают на такие сайты, где оформляют 
электронный полис ОСАГО и оплачивают стра-
ховку, однако документ на электронный адрес 
покупателю так и не поступает либо оказыва-
ется фальшивым. И получается, что требовать 
у страховой компании возмещения убытков при 
ДТП бесполезно. 

Объявления о посреднических услугах для 
оформления электронного полиса за опреде-
ленную комиссию также незаконны. Это оче-
редная мошенническая схема, по которой 
недобросовестная компания-посредник на-
меренно подает страховщикам недостоверные 
сведения об автовладельце и характеристиках 
авто, чтобы уменьшить конечную стоимость 
полиса. Клиент, естественно, ничего не подо-
зревает, так как данные е-ОСАГО изменены в 
графическом редакторе, и ездит с документом 
совершенно спокойно. До той поры, пока не на-
ступит страховой случай, когда мошенничество 

выясняется и страховая компания отказывает в 
возмещении ущерба. «Признаки мошеннических 
сайтов можно увидеть сразу, еще не приступая 
к оформлению электронного полиса. Например, 
стоит насторожиться, если доменное имя сайта 
заканчивается на .com, .рф, .rf, .online, .онлайн, 
.москва, .moscow или в описании сайта при-
сутствуют такие слова, как «брокер», «посред-
ник», «поможем оформить», «быстро и просто» 
и так далее», — рассказали в офисе компании 
«РЕСО-Гарантия». 

Специалисты страховых компаний напоми-
нают автовладельцам простые правила, которые 
помогут не попасть на удочку мошенников. Во-
первых, оформлять электронный полис нужно 
только самостоятельно, не прибегая к услугам 
посредников. 

Во-вторых, удостовериться в том, что 
страховщик продает е-ОСАГО законно. Для 
этого стоит узнать на сайтах ЦБ и РСА, есть ли 
у страховщика лицензия. Кстати, для удобства 
интернет-пользователей в поисковой системе 
«Яндекс» есть специальный маркер для офици-
альных сайтов страховых компаний — зеленый 
кружок с галочкой и надписью «Реестр ЦБ РФ»: 
такая маркировка указывает на то, что сайт 
реально принадлежит страховой организации 
с лицензией ЦБ. 

В-третьих, при оформлении электронного 
полиса необходимо удостовериться, что адрес 
сайта действительно соответствует официаль-
ному порталу выбранной страховой компании. 
Для этого внимательно прочитайте набор сим-
волов в адресной строке — адрес фальши-
вых страховщиков, как правило, отличается от 
оригинального незначительно — на один-два 
символа. 

Если помнить об этих нехитрых правилах, то 
можно не только сэкономить время при оформ-
лении «автогражданки», но и существенно сэ-
кономить на расходах. 

Е-ОСАГО: ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ

У УЧАСТНИКОВ ОПЕК+ ПОЯВИЛИСЬ СОБЛАЗНЫ

Как не попасть на удочку мошенников

Сколько продлится самоограничение на добычу нефти?

ИПОТЕКА «ЗОЛОТОГО ВЕКА»
Условия и технологии оформления 

сделки близки к идеальным
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Начало скандалу положил пост 
столичной автоледи в соцсети. 
Москвичка Екатерина похваста-
лась на своей странице: «Ну всё, 

теперь езжу по выделенке. Сегодня я таксист, на 
5 лет. Кому еще надо?» (Авторский стиль и пун-
ктуация сохранены.) 

Вокруг сообщения разгорелись нешуточные 
страсти. Нашлись и те, кто радостно сообщил, 
что возьмет схему на вооружение и тоже купит 
лицензию такси, чтобы надуть «большого брата» 
и не стоять в пробках. 

Реально ли это, мы решили проверить сами. 
Для начала просто забили в интернет-поисковик 
первое, что пришло в голову: «Купить лицензию на 
такси в Москве». Результат — несколько страниц 
с результатами поиска на любой вкус и коше-
лек. Большинство из них предлагают приобрести 
разрешение без необходимости перекрашивать 
машину в желтый цвет. Кроме того, как заверяет 
такая реклама, автомобилисту не придется от-
крывать на себя ИП. 

Хотя в реальности, как объясняют эксперты, 
все три условия для столичных таксистов являются 
по закону обязательными. Машина должна быть 
желтой и с желтыми номерами. Сам водитель 
должен быть или зарегистрирован как индиви-
дуальный предприниматель (если хочет работать 
сам на себя), или вступить в трудовые отношения 
с фирмой, имеющей лицензию на пассажирские 
перевозки. 

Обзваниваем несколько контор. По леген-
де, лицензия нам нужна на красный «Киа Рио» 
2016 года выпуска. Перекрашивать машину не 
хотим. Возить пассажиров не собираемся. Про-
сто желаем ездить по выделенным полосам, не 
опасаясь камер фотофиксации. 

Во всех фирмах заверили, что никаких про-
блем нет. От нас лишь требуется ПТС, паспорт 
хозяина автомобиля и деньги. В среднем это пять 
тысяч рублей. Напомним, штраф за незаконную 
езду по выделенной полосе в Москве составляет 
3000 рублей. Неудивительно, что счет желающих 
обмануть закон идет на десятки тысяч. Ведь услуги 
чудо-фирмы окупятся буквально за две поездки. 
А за отдельную плату нам предложили еще и бо-
нусный комплект в виде стопки проштампованных 
путевых листов. Естественно, пустых. На случай, 
если гаишник прицепится на дороге и надо будет 
доказать, что владелец разрешения действительно 
таксист. 

— А как с цветом быть? Не хотелось бы 
в желтый перекрашивать, — включаем в раз-
говоре режим «блондинки», которая ни за что не 
расстанется со своей красной «ласточкой».

— И не придется! — бодро заявляет голос на 
том конце провода. — У вас будет разрешение от 
Московской области, там нет требований к цвету 
автомобиля. Но с таким разрешением вы сможете 
спокойно кататься и в Подмосковье, и в Москве. 
Никаких проблем с гаишниками не будет. 

— А со страховкой? Я слышала, что для 
такси ОСАГО стоит дороже.

— Тоже никаких проблем. Вы просто не пока-
зывайте разрешение никому, когда будете ОСАГО 
продлевать. Никто ничего не узнает.

— Когда продавать машину решу, тоже 
не будет трудностей?

— Тут-то какие могут быть трудности? Захо-
тели — продали. Ваша же машина. Какая разница, 
есть у нее лицензия такси или нет.

Автоэксперты такие обещания назвали пол-
ной чушью и наглым враньем. Во-первых, ОСАГО 
для такси стоит практически вдвое дороже, чем 
для обычного автомобиля. Логика страховщиков 

простая: таксист постоянно за рулем, пассажиры 
отвлекают, работа нервная. Значит, и риск аварий 
выше, чем у рядового водителя. Причем обмануть 
их не получится. Ведь в базах ГИБДД появится от-
метка о том, что машина используется как такси. 
А у страховых компаний к этим базам есть доступ. 
Если после ДТП обнаружится, что полис обычный, 
а авто оформлено как такси, в выплате страховщик 
откажет. Отдавать компенсацию пострадавшему 
виртуальный таксист будет из собственного кар-
мана. Во-вторых, техосмотр придется проходить 
каждые полгода — это тоже требование закона. 
Не прошел вовремя ТО — штраф при первой же 
остановке на посту ДПС. Наконец, при продаже 
стоимость любого автомобиля-такси падает ми-
нимум на четверть из-за слишком интенсивной 
эксплуатации и износа. 

Но главная проблема, с которой столкнутся в 
ближайшем будущем хитрецы, — все липовые ли-
цензии будут аннулированы. Об этом уже заявили 
чиновники подмосковного минтранса.

— Фирмы оформляют разрешения в Москов-
ской области, — пояснил председатель обще-
ственного движения «Такси-2018» Станислав 
Швагерус. — По данным на июль прошлого года, 
в Подмосковье было выдано 106 тысяч разре-
шений. Это рекорд, причем печальный. Ведь не-
мало из них липовые, на виртуальных таксистов. 
А сами конторы — однодневки. У них нет реального 
автопарка, они не платят налоги и ничем не зани-
маются, кроме продажи разрешений под видом 
посреднических услуг. 

По словам экспертов, главным рекордсменом 
оказалось некое ООО «Консультант». Эта контора, 
зарегистрированная в подмосковном Пушкино, по 
бумагам обладает самым большим автопарком в 
мире: 11 500 машин. Именно столько разрешений 
выдала фирма. Правда, автомобили уж слишком 
разношерстные: от новеньких элитных немец-
ких и японских внедорожников до потрепанных 
шедевров отечественного автопрома середины 
90-х. Это показалось странным. 

— На данный момент в отношении ООО «Кон-
сультант» проводятся проверки Ространснадзора, 
500 разрешений уже аннулированы. Остальные 
11 тысяч приостановлены, о чем выписано соответ-
ствующее предписание, — пояснил Швагерус. 

Ревизорам удалось выяснить, что помимо 
«Консультанта» его учредители открыли еще десять 
аналогичных фирм, которые успели продать от 
30 до 50 тысяч виртуальных разрешений. 

Самое обидное для автовладельцев, ку-
пивших такие лицензии-обманки, — об отзыве 
документа они узнают последними. Ни чиновни-
ки, ни фирма-продавец не будут ставить горе-
махинатора в известность о том, что теперь ход 
на «выделенку» ему заказан. Так что в ближайшем 
будущем все погоревшие аферисты начнут по-
лучать «письма счастья» от ГИБДД со штрафами 
за движение по запретной полосе. 

Радость столичной автоледи Екатерины тоже 
длилась недолго. На следующий день после злопо-
лучного поста стало известно, что ее разрешение 
на работу таксистом аннулировано подмосковным 
минтрансом по заявлению компании, которая это 
разрешение выдала (а точнее, продала). 

Правоведы отметили, что дама хоть и нашла 
для себя весьма нелепое оправдание, но, по сути, 
отделалась легким испугом. Ведь попадись она с 
подложной лицензией и — что еще хуже — липо-
выми путевыми листами на дороге, кроме адми-
нистративных штрафов ей могло бы грозить еще 
и уголовное дело за подделку документов. А это 
лишение свободы на срок до двух лет. 

 Татьяна АНТОНОВА.

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рынок кэш-кредитов вряд ли сильно 
преобразится в этом году — ставки 
почти не меняются, все основные 
технологические диковинки банков-
ские маркетологи уже придумали. 
Дорогой продукт для правильного 
заемщика — примерно так сейчас 
выглядит ниша.

Рост из-за снижения
По итогам 2017 года объем портфеля потреб-

кредитов банковской системы вырос на 10,5%, 
посчитал главный аналитик Промсвязьбанка Дми-
трий Монастыршин. «Основным драйвером роста 
рынка является снижение ставок. Этот тренд уже 
стал устойчивым, чему немало способствуют дей-
ствия регулятора, в частности снижение ключевой 
ставки, текущее значение которой составляет 
7,5%», — рассказывает первый зампред правления 
банка «Русский стандарт» Евгений Лапин.

Между тем нельзя сказать, что ценник на 
кэш-кредиты снизился так уж заметно. Руково-
дитель отдела анализа банковских услуг «Банки.
ру» Елена Сударикова подсчитала, что с июля 
2017 года средняя годовая ставка по рублевым 
необеспеченным кредитам снизилась с 21,51% 
до 20,57% годовых. Меньше чем на один процент — 
обвала не случилось. И хотя можно встретить 
предложения в пределах 9–10% годовых, такая 
дешевизна скорее экзотика. Более реалистично 
выглядят цифры в районе 15–20%.

Свой среди своих
Самую качественную часть платежеспо-

собной аудитории — действующих и зарплатных 
клиентов с положительной кредитной историей — 
банкиры уже поделили. Теперь конкуренция идет 
за молодое поколение, которое уже начинает 
зарабатывать деньги. Здесь борьба разворачива-
ется между технологиями. «Дальнейшее развитие 

онлайн-сервисов позволит привлечь более мо-
лодых, более продвинутых клиентов, которые 
привыкли приобретать товары и услуги в режиме 
онлайн», — говорит Лапин. Если несколько лет на-
зад электронная форма подачи заявки на кредит 
воспринималась как прогрессивное решение, то 
теперь это уже винтаж: оцифрованным предста-
вителям позднего поколения Y и Z гораздо милее 
возможность общаться с банком, не отрываясь от 
смартфона, — через мобильное приложение.

Впрочем, молодежь пока у кредиторов всего 
лишь на карандаше — доверяют они в большей 
степени взрослым знакомым клиентам. По словам 
вице-президента ВТБ Дмитрия Полякова, около 
трети в объемах выдачи кредитов наличными со-
ставили кредиты зарплатным клиентам. И такая 
статистика еще весьма демократична: в некоторых 
банках на зарплатников приходится более полови-
ны заемщиков. Говорить о возвращении доверия к 
клиенту с улицы не приходится — кажется, кризисы 
научили финансистов подвергать «соискателей» 
жесткому скорингу раз и навсегда. «Уличным» 
клиентам с нормальной кредитной историей могут 
дать кредит, но под более высокую ставку — от 20% 
годовых», — отмечает гендиректор «Юридического 
бюро №1» Юлия Комбарова. 

Елена Сударикова говорит, что максимальный 
уровень ставок по кэш-кредитам сейчас состав-
ляет 25–26% годовых, а минимальный — 9–10%, 
но только по продуктам со страховкой, стоимость 
которого может увеличить сумму кредита на треть. 
«Брать такой кредит или нет, нужно решать ин-
дивидуально в каждом случае после подробных 
расчетов», — считает эксперт.

Впрочем, под одну гребенку заемщиков уже 
давно не стригут — предложения носят адрес-
ный характер, и финальная ставка учитывает все: 
качество кредитной истории, размер и форму 
подтверждения (иными словами, «белизну») до-
хода, платежную дисциплину по уже погашенным 
кредитам среди действующих клиентов. Часто 
банки формируют индивидуальные офферы 
держателям дебетовых карт с активными тра-
тами. Такая технология называется Risk-Based 

Pricing — ответственные клиенты получают лучшие 
ставки и максимальные суммы.

Без сенсаций
Что ждет заемщиков в текущем году? Никаких 

революций. Как считает Дмитрий Поляков, в случае 
дальнейшего снижения ключевой ставки ЦБ РФ 
к концу года можно ожидать снижения ставок по 
кредитам наличными на 0,5–1 п.п. 

Технологии тоже не обещают прорыва — 
да, банкиры будут стараться сокращать срок 
оформления кредита, дополнять интерфейс 
интернет-банков возможностями погашения и 

дистанционного общения с консультантами. Но 
есть ощущение, что общий рисунок нынешнего 
рынка уже сложился и вряд ли изменится в скором 
будущем: консервативный подход в оценке и де-
мократичный — в процедурных моментах. 

Новым заемщикам на щедрость рассчитывать 
не приходится: обкатать модель своего платеж-
ного поведения эксперты советуют им на более 
доступных продуктах — например набирающих 
популярность картах рассрочки. Вовремя воз-
вращенный долг станет хорошим сигналом для 
кредитора и позволит в дальнейшем рассчитывать 
на серьезные суммы по классическим программам 
потребительского кредитования.

“Московский коМсоМолец”    
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ФИНАНСЫ

ПРОДУКТ ДЛЯ ПРОВЕРЕННОГО ЗАЕМЩИКА
Кредиты наличными медленно дешевеют

c 1-й стр.

  Евгений АНДРЕЕВ

Результаты активной зачистки банков-
ского сектора государством удивили 
своей беспрецедентной масштаб-
ностью. По итогам 2017 года доля 
государства в банковской системе 
составила 70%, сообщило на днях 
Аналитическое кредитное рейтинговое 
агентство (АКРА). Еще пару лет назад 
государство владело 61% банковской 
системы, но за это время под плахой 
санации пали несколько известных 
частных банков. В пятерке крупней-
ших банков страны на сегодня нет 
ни одного частного банка, в десятке 
остался один-единственный: «Альфа-
банк». Однако в последнее время к 
этой финансовой организации есть 
много вопросов. Банк подозревали в 
причастности к «сливам» конкурентов, 
выполнении «деликатных» поручений 
властей, в связях с Западом и финан-
сировании протестных акций в России. 
«МК» решил разобраться, откуда 
растут корни такой «привилегирован-
ности» и выстоит ли банк под натиском 
машины огосударствления экономики.

Скандалы вокруг «Альфа-банка» возникали с 
завидной регулярностью на протяжении всей его 
истории. Один из самых громких — случившийся 
прошлым летом «слив» аналитика УК «Альфа-
Капитал» Сергея Гаврилова о неустойчивом поло-
жении частных банков-конкурентов — «Открытие», 
«БинБанка», «Московского кредитного банка» и 
«Промсвязьбанка». Несмотря на последующие 
затем разбирательства, демарши, извинения, 
оказалось, что малоизвестный широкой публике 
аналитик как в воду глядел: впоследствии почти 
все названные им банки попали под санацию. 
Это, в свою очередь, породило целый ворох кон-
спирологических версий о том, что «слив» был 
вовсе не случайным озарением отдельно взя-
того аналитика, а тщательно срежиссированной 
акцией, к заказчикам которой могут относиться 
денежные власти страны. Как бы то ни было, по 
состоянию на начало 2018 года «Альфа» остался 
едва ли не единственным нетронутым частным 
банков из топ-10. Чем же он лучше конкурентов, 
которые теперь стали государственными, и какое 
будущее ждет его? Мнения опрошенных нами 
экспертов разделились. 

Почему банк могут 
сохранить?
По словам директора Института актуальной 

экономики Никиты Исаева, подобные «сливы» от 
аналитика «Альфа-Капитал» могли получить столь 
серьезный резонанс только при определенной 
«подсветке» со стороны информированных лиц 
в государственных структурах и СМИ. «В России, 
где информационное поле существенно контроли-
руется властью, такая поддержка могла осущест-
вляться по линии государства и государственных 
инсайдеров. Тот «слив» явно был в чьих-то интере-
сах и уж точно в интересах «Альфа-банка», который 
вообще-то не является игроком, оказывающим 
влияние на банкротство, санацию и определение 
юридической судьбы крупных банков, таких как, 
например, «Открытие», — говорит эксперт.

Интересы государства понятны: Центробанку 
нужно проводить зачистку банковского сектора, и 
как можно аккуратнее. «Глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина, получив карт-бланш на зачистку банковской 
системы, не могла своими руками осуществлять 
национализацию и передел сегмента под соз-
даваемые под эгидой Центробанка банковские 
кредитные учреждения. Поэтому часть деликатных 
поручений касательно «БинБанка», «Открытия», 
возможно, «Югры» могли быть поручены «Альфа-
банку», — считает Исаев. 

Такие методы вполне имеют место в России, 
уверен Гарегин Тосунян, президент Ассоциации 
российских банков. «Проблема в том, что у нас нет 
культуры и законодательства публичного лобби-
рования, нет этических судов, нет четких норм и 
механизмов общественного отторжения, которое 
будет удерживать игроков от грязных методов 
выдавливания конкурентов. У нас доминирует вер-
тикаль власти, и тот, кто к ней ближе, тот и считает 
себя правым», — отмечает наш собеседник.

При этом интересы «Альфа-банка» тоже по-
нятны: им нужно сохраняться на плаву и баланси-
ровать. При дальнейшем выполнении «деликат-
ных поручений» и демонстрируемой лояльности 
«Альфа-банк» может заслужить благосклонность 
ЦБ.

Впрочем, заговорили о том, что банк прояв-
ляет лояльность и якобы выполняет «деликатные 
поручения», связанные с интересами российской 
власти, после того как ему, что называется, по-
грозили пальцем. «После событий на Болотной 
площади в 2011–2012 годах, к которым основные 
бенефициары «Альфа-банка» Петр Авен и Михаил 
Фридман, по мнению российской власти, имели 
непосредственное отношение, надеясь усилить 
свое влияние в переформатировании российской 
олигархии, им намекнули, что даже если «Альфа-
банк» останется последним частным банком, это 
не значит, что за ним «не придут». Чтобы этого 

не случилось, в интересах альфовцев было осу-
ществление различных «деликатных поручений» 
и операций, связанных с интересами российской 
власти», — отмечает Исаев.

Версия о том, что власть не трогает «Альфу», 
потому что банк ей еще нужен для выполнения «де-
ликатных операций», подтверждают и косвенные 
свидетельства. Показателен тот факт, что в начале 
текущего года «Альфа-банк» предупредил обо-
ронные предприятия России, что не будет обслу-
живать их из-за санкций. Казалось бы, вызывающе 
антипатриотический поступок, за который банк 
следует примерно наказать. Однако никаких мер 
со стороны властей пока не последовало. «На мой 
взгляд, позициям «Альфа-банка» вряд ли что-то 
угрожает. «Альфа» — это глобальная финансово-
промышленная группа, которая делает деньги по 
всему миру. Делает очень успешно. Сотовая связь 
«Билайн» — это «Альфа». Продажа нефтяных ак-
тивов ТНК-ВР на исторических максимумах цен на 
нефть — это тоже «Альфа», — отмечает Александр 
Разуваев, директор аналитического департамента 
«Альпари». — Недоброжелатели российских оли-
гархов часто говорят, что они патриоты не России, 
а коллективного Запада. Однако прежде всего они 
патриоты своего кошелька».

О том же говорят и некоторые другие наши 
собеседники. «Один мой знакомый, большой че-
ловек в политике, мне говорил: «Когда я встре-
чаю в коридоре руководителя «Альфа-банка», то 
инстинктивно хватаюсь за кошелек», — сообщил 
экономист Михаил Хазин. Аналитик одного из 
российских рейтинговых агентств на условиях 
анонимности высказал мнение, что «Альфа-банк» 
сохранят в его нынешнем виде, что называется, 
«по квоте», потому что надо кому-то остаться в 
амплуа лидера среди частных банков, хотя бы ради 
поддержания иллюзии свободного рынка. Доля 
государства в экономике и так огромна, поэтому 
усугубить недоверие бизнеса к власти было бы 
крайне неразумно. «Кризис «Альфа-банка» может 
вызвать распродажу финансовых активов и, как 
следствие, обвал котировок на Московской бир-
же. Естественно, кризис банка ударит не только 
по акционерам, но и по его клиентам. Доля го-
сударства в экономике — 70%. И в Кремле, и в 
Банке России все прекрасно понимают, что она 
является избыточной и увеличивать ее дальше 
вряд ли стоит», — полагает Разуваев. 

Мост на Запад
Еще один фактор завидной устойчивости 

«Альфа-банка», о котором говорят эксперты, — 
его тесные связи с Западом и получаемая отту-
да поддержка. К слову, почти все бенефициары 
«Альфа-банка» — Петр Авен, Герман Хан, Михаил 
Фридман — помимо российского имеют граж-
данства других стран. Возможно, «Альфа-банк» 
пытается усидеть на двух стульях и сыграть роль 
мостка в финансовых связях России с Западом, 
которые резко осложнились на фоне введения 
санкций против нашей страны. 

Во всяком случае, «Альфа» неоднократно 
позволяла себе «вольности», за которые другим 
бизнесменам уже давно бы «оторвали голову». Как 
сообщили в апреле 2017 года российские СМИ (в 
частности, «Взгляд» и «Лайф»), подконтрольный 
миллиардеру Михаилу Фридману «Альфа-банк 
Украина» на своем сайте официально признал 

Крым «оккупированной» территорией Украины 
и «одним из первых международных банков пре-
кратил работу на оккупированных территориях в 
полном соответствии с законодательством Украи-
ны как в Крыму, так и на Донбассе». В Кремле и в 
ЦБ на это скандальное заявление даже бровью 
не повели, и даже пальчиком никто не погрозил 
— хотя бы для вида.

«Была информация, что «Альфа-банк» от-
казывается от работы в Крыму, но, полагаю, он 
явно делает это по согласованию с высшим ру-
ководством. Потому что одно из направлений 
зависимости российской экономики от Запада 
— это банки, которые ранее там набрали кре-
диты и сейчас осуществляют международные 
финансовые операции, поэтому их стараются 
не подставлять под удар», — полагает политолог 
Сергей Марков.

Ярким примером вовлеченности первых 
лиц «Альфы» в серьезные геополитические раз-
борки стала недавняя история с признанием 
голландским юристом Алексом ван дер Цваном 
обвинений в даче ложных показаний сотрудни-
кам ФБР, которые ранее выдвинул против него 
спецпрокурор США Роберт Мюллер. Алекс ван 
дер Цван является зятем совладельца «Альфы» 
Германа Хана, а комиссия Мюллера, напомним, 
была создана для расследования «российского 
вмешательства» в президентские выборы в США. 
Цван стал фигурантом расследования из-за его 
связей с бывшим руководителем предвыборного 
штаба Дональда Трампа Полом Манафортом и его 
деловым партнером Ричардом Гейтсом. Причем 
Цван обвиняется вовсе не в связях с Москвой, а 
в том, что был он задействован в лоббировании 
интересов бывшего президента Украины Виктора 
Януковича. По версии обвинителей, Манафорт 
и Гейтс на протяжении девяти лет работали как 
иностранные агенты украинского правительства, 
а ван дер Цван солгал следствию о своей работе 
на украинское правительство в 2012 году. И теперь 
по американским законам ему угрожает реальный 
тюремный срок. Как бы ни разрешилась эта скан-
дальная история, явно прослеживается прямая 
связь в цепочке «Альфа» — Украина — США. 

Еще один весьма показательный пример 
«особости» «Альфы». Осенью 2014 года США 
ввели секторальные санкции против российских 
банков: был установлен запрет на проведение 
всех транзакций, предоставление долгового 
финансирования, операции с новыми акциями, 
собственностью и долями в собственности. Но 
самое главное — отечественные кредитные ор-
ганизации лишились доступа к недорогому зару-
бежному фондированию: фактически их отрезали 
от западного рынка капитала. Но, к вящему удив-
лению, у данного правила нашлись исключения. 
И это исключение называется «Альфа-банк». 
Именно ему выпала большая честь попасть на 
закрытый для размещения западный рынок. 
В октябре 2016 года «Альфа-банк» первым в 
истории отечественного банковского сектора 
выпустил cубординированные бессрочные ев-
рооблигации по Базель-III на $400 млн. Через 
два месяца банк доразместил «вечные» бонды 
еще на $300 млн. Причем на рынке известно, что 
львиную долю финансирования из этих $700 млн 
обеспечили иностранцы. Про санкции никто из 
них, разумеется, и не вспомнил. За что такие 
почести, спрашивается?

Свою версию ответа на этот вопрос нам дал 
научный руководитель Института проблем гло-
бализации Михаил Делягин. «Говоря о внешней 
поддержке «Альфа-банка», я имею в виду то, что у 
банка разветвленные международные связи, и это 
дополнительный фактор его устойчивости, даже 
в условиях геополитического противостояния с 
Западом. Если «Альфу» обвалить, будут обижены 
очень серьезные люди не только в России, но и за 
рубежом. И хотя этот банк часто занимает анти-
российскую позицию (например, известна история 
о том, что банк хотел обанкротить производителя 
танка «Армата»), тем не менее он играет важную 
роль в представлении интересов страны на зару-
бежных рынках», — высказал мнение эксперт.

Почему «Альфа-банк»?
Одна из конспирологических версий, касаю-

щихся будущего отечественной банковской систе-
мы, заключается в том, что власти разочаровались 
в частном банковском бизнесе. Система оказалась 
насквозь мошеннической, созданной главным 
образом для отмыва криминальных средств и 
личного обогащения нечистоплотных банкиров. 
В условиях экономического кризиса и непрекра-
щающихся санкций она плодит только токсичные 
активы и плохие долги, при этом наиболее видные 
ее деятели, словно заразившись вирусом «семи-
банкирщины» из далеких 90-х, не прочь примерить 
на себя роли лоббистов и поиграть в политику. 
Поэтому, дескать, на самом верху и решили взять 
частный банковский бизнес под полный государ-
ственный контроль, и к «Альфе» это относится в 
полной мере. Тем более что зачастую сам этот 
частный банковский бизнес, ссылаясь на санкции, 
плохой деловой климат и отсутствие перспектив, 
сам рад «сделать ноги» из России. 

По словам известного политолога Валерия 
Соловья, многие представители российской 
бизнес-элиты давно обеспечили себе пути отсту-
пления на Запад, а практически у всех «топовых» 
банкиров имеется иностранное гражданство. «С 
2014 года российские банкиры начали активно 
покидать российское налоговое резидентство. 
Кстати, глава «Альфа-банка» Петр Авен был одним 
из последних, кто поменял гражданство, — он 
очень долго пытался здесь держаться», — сказал 
политолог.

«Держаться» Авену помогали репутация и 
тесные связи с высшим российским руководством, 
утверждает наш анонимный источник. «У «Альфа-
банка», активно работающего с иностранными 
клиентами, был человек, который защищал банк 
в сложных перипетиях, мог лично общаться с пер-
выми лицами государства. Я имею в виду Петра 
Авена, у которого неплохие личные отношения 
на самом верху, они восходят еще к первой по-
ловине 1990-х годов, когда сам Авен работал в 
правительстве. Однако в условиях масштабной 
национализации бизнеса этого влияния не хва-
тит», — считает наш собеседник. 

Известный биржевой аналитик Степан Де-
мура убежден, что все финансовые отчеты наших 
банков рисованные, завышены оценки пассивов и 
активов, завышен собственный капитал. «Самое 
интересное, что вся эта рисованная отчетность 
регулярно визируется уважаемыми аудиторскими 
компаниями, что тоже вызывает много вопросов 
о компетентности этих компаний и нужности ау-
дита», — утверждает эксперт.

Он подтверждает тот факт, что в «Альфа-
банке» хранят деньги некоторые российские чи-
новники и потому проведение операций через 
этот банк, возможно, вызывает меньше внимания. 
«Но рано или поздно «Альфа-банк» санируют, по-
скольку у нас вся банковская система — труп, у 
банков плохих активов 30–40%, или около 20 трлн 
рублей. Они лягут, когда у них начнется кассовый 
разрыв, а он начался у большинства банков», — 
спрогнозировал Демура.

Наш конфиденциальный источник утверж-
дает, что вопрос санации «Альфа-банка» уже 
решен, причем даже называет срок, когда было 
вынесено это решение. «Власти договорились 
об этом в октябре, когда было принято решение 
о национализации основных банков и передаче 
их под госконтроль. Сначала предполагалось, 
что санация произойдет после президентских 
выборов, но, возможно, подождут завершения 
чемпионата мира по футболу. Санировать сразу 
несколько банков одновременно нельзя, поскольку 
это требует больших организационных и финан-
совых усилий», — утверждает источник. 

Наш собеседник напоминает, что в прошлом 
году только в банк «Открытие» было влито около 
1,5 трлн рублей, а в общей сложности в зачистку 
банковской системы было направлено около 7 трлн 
рублей. Санация «Альфа-банка» — дело весьма 
дорогостоящее, и поэтому, по мнению эксперта, 
вопрос упирается в то, когда власти найдут на это 
необходимую сумму. 

То, что данный вопрос не снимается с по-
вестки дня, косвенно подтвердило и авторитетное 
агентство АКРА. Буквально на днях оно опубли-
ковало аналитическое исследование, утверж-
дающее, что нервозность и нестабильность в 
отечественном банковском секторе сохранится 
по крайней мере до конца текущего года на фоне 
массового огосударствления частных банков и ис-
кажения в результате этого конкурентного поля.

КОНЕЦ ЭПОХИ 
ЧАСТНЫХ БАНКОВ
Ожидает ли «Альфа-банк» процедура санации

«ОБОРОТНИ» С «ШАШЕЧКАМИ»

Первый и последний аукцион британ-
ского дома Sotheby’s, который прошел 
в СССР, для некоторых наших худож-
ников стал стартовой площадкой, для 
других — большим разочарованием. В 
музее современного искусства «Гараж» 
этому революционному событию дали 
комплексную оценку (блестящая кура-
торская работа Вики Душкиной и Андрея 
Мизиано): показали произведения ис-
кусства, документальные фото и видео, 
ответ художников в виде «Антисотбис», 
реакцию участников аукциона на свалив-
шееся им на голову… счастье? А может, 
и нет.

Небольшое помещение с несколькими чула-
нами. В середине — стены с газетными вырезками, 
фотографиями, договорами. «Торги принесли 
неожиданный успех Грише Брускину и другим 
художникам, которые двумя годами ранее с трудом 
выставлялись», «министерство стало относиться к 
ним со все возрастающей благосклонностью — как 
к основному источнику свободно конвертируемой 
валюты», — так писали об аукционе Sotheby’s за-
рубежные журналисты. Это событие привлекло в 
Москву западных коллекционеров и просто зна-
менитых людей — среди покупателей были Элтон 
Джон и Дэвид Боуи, а организатором выступал 
молодой аукционист Симон де Пюри, которого 
до сих пор считают одним из самых влиятельных 
людей в мире искусства.

На аукцион, который Sotheby’s проводили со-
вместно с Минкультом СССР, выставили 120 работ 
34 авторов. Из них в «Гараже» можно увидеть семь 
вещей — в основном те, что были куплены за бас-
нословные суммы и вернулись в Россию. Здесь же 
классики авангарда Александр Родченко, Варвара 
Степанова, и те, кого мы знаем как представителей 
все еще современного искусства, — Илья Кабаков, 
Светлана Копыстянская.

Как же без знаменитого Гриши Брускина, за-
прещенного в те годы, эмигрировавшего в США, 
продаваемого по всему миру, но все же русского 
художника, ставшего хедлайнером российского 
павильона на Венецианской биеннале 2017 года. 
Полиптих Брускина «Фундаментальный лексикон» 
— одно из культовых произведений для советского 
contemporary art. Это холст, масло, 32 фрагмента, 
на каждом — символ закостеневшего советского 
общества, а все полотно — это словарь, книга. 
Звезда, пионерский горн, «Слава КПСС», сачок 

для бабочек, модели самолетов, коллекция монет, 
портреты вождя, «Пепси-кола» — клише, которые 
можно примерять на народ до бесконечности. 
Этот набор мифов тогда продали за рекордную 
сумму — £242 тыс. Изначально работу чуть не купил 
агент Элтона Джона, но неизвестный мюнхенец 
переиграл знаменитость.

Брускин не стал единственным успехом 
аукциона: 113 из 120 выставленных работ были 
проданы, причем значительно выше заявленного 
эстимейта. Чтобы иметь представление о том, 
за сколько, как писали в газетах, «продались» 
советские неофициальные художники, стоит зай-
ти в одну из темных комнат на выставке. В очках 
виртуальной реальности посетителям предлагают 
оглядеться на воссозданном аукционе 1988-го в 
3D-формате и в роли западного покупателя пред-
ложить свою цену за лоты.

Картины уходили дорого. По плану художники 
должны были получить 60% от суммы продажи: 
30% шло Минкульту, еще 10% — аукционному 
дому. Однако многие из них так и не увидели своих 
денег, поскольку государство — некоторые счита-
ют, что специально к аукциону — повысило налог 
на прибыль. Те, кто смог получить кругленькие 
суммы, были потеряны — «поехала крыша». В «Га-
раже» показывают их лица — тусовка советских 
художников, которые надеялись получить шанс 
выйти из тени.

Художники устроили «Антисотбис» (эта ак-
ция тоже задокументирована на видео в «Гара-
же») — в мастерской, под удары по жестяному 
ведру и визг залитой компотом трубы продавали 
мыльные пузыри и прочую чепуху. Они ответили 
гротеском и маскарадом на столь же гротескное 
вторжение мира долларов и «Кока-колы» в со-
ветские подвалы.

Словом, выставка-исследование «Ставки на 
гласность. Аукцион Sotheby’s в Москве, 1988» — 
разносторонний взгляд на эпохальный аукцион, 
взгляд на блеск и нищету. А посередине — полип-
тих Брускина, загадочный «Клоун» Родченкова, ис-
пещренный текстом «Пейзаж №4» Копыстянской, 
выполненный в тонах советской коммуналки набор 
высказываний «Все о нем» от Кабакова, шерстя-
ная психоделика Сергея Шутова, созданная им 
в год работы над фильмом «Асса», дизайнерские 
платки и рисунки для ткани Варвары Степановой 
и одноглазая тварь Вадима Захарова с долгой и 
концептуальной историей. Успейте увидеть это 
до 28 февраля.

Ольга ЖАДАНОВА. 

«ГАРАЖ» ПЕРЕШЕЛ  
НА РУССКИЙ АВАНГАРД

В музее выставили реальные и виртуальные лоты 
легендарного московского аукциона 1988 года
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О том, что Кирилл Капризов родился 
и провел детство в деревне, в часе 
езды от Новокузнецка, известно 
уже многим. Когда мальчику ис-

полнилось 4 года, отец привез сына на ледовую 
площадку в Новокузнецк. Вскоре семья переехала 
из деревни в город, чтобы Кирилл мог ежедневно 
тренироваться в спортивной школе олимпийского 
резерва «Металлург» под руководством Андрея 
Лучанского.

— Андрей, вы, конечно же, смотрели ито-
говый хоккейный матч?

— Нет! К сожалению, я не смог его посмо-
треть в прямом эфире. У меня самого в 9 утра 
началась игра. В это же самое время начался матч 
на Олимпиаде. Как только мои ребята заверши-
ли игру, тогда и закончилось основное время у 
олимпийцев.

— Но за результатом следили по ходу 
матча?

— Естественно, все контролировал. Но от-
влечься от своей команды не смог. Когда все за-
кончилось, сразу побежал смотреть овертайм.

— Смотрели и о чем думали? Посещали 
мысли, что это фиаско? 

— Таких мыслей не было. Верите, но мне ин-
туиция подсказывала, что наши должны выиграть. 
Какое-то чутье срабатывало.

— Это потому что вы не смотрели весь 
хоккей. 

— Я потом в записи, естественно, все внима-
тельно пересмотрел. 

— Ошибки у своего воспитанника 
нашли? 

— Ошибки, конечно, я заметил. Но я понимаю, 
почему так произошло. Над нашими хоккеистами 
довлел результат, им нужна была только победа, 
поэтому так все и получилось. Психологически 
нашим было тяжело играть. Цена ошибки была 
слишком высока. Ребята думали об этом и допу-
скали ненужные просчеты. Над немцами ничего не 
довлело, поэтому они чувствовали себя спокойно 
и были раскрепощены.

— Вы видели эмоции Капризова. Он силь-
но волновался? 

— Я хорошо знаю Кирилла. Когда он находит-
ся в игре, то волнуется только первые несколько 
минут, потом физическая нагрузка выталкивает 
любые эмоции. Он быстро взял себя в руки и пере-
стал нервничать. 

— Вы с ним связались после победы?
— Я ему только отправил эсэмэс, звонить не 

стал. Понимал, что ему в тот момент не до меня. 
Они там праздновали. Но мне удалось связаться 
с его отцом. Родители Кирилла присутствова-
ли на том матче в Корее. Сидели на трибунах, 
смотрели.

— Что отец говорил? 
— Очень рад он был. Я его ранее никогда 

таким счастливым не видел.
— Я слышала, что родители многих спор-

тсменов предпочитают не смотреть ответ-
ственные соревнования своих детей, чтобы 
не нервничать. 

— Родители Кирилла поступают иначе. Они 
даже с маленьким Кириллом ездили на все со-
ревнования. Мы вместе объездили все города, ни 
одного матча с участием сына они не пропустили. 
Они привыкшие люди. Для них спортивная жизнь 
сына — это их жизнь. Даже сейчас, когда Кирилл 
живет в Москве, а они в Новокузнецке, родители 
равно на все его матчи приезжают. Олимпиаду 
они, конечно, не могли пропустить. 

— Получается, родители Капризова отда-
ли свою жизнь, чтобы воспитать чемпиона?

— Именно так. Они вкладывали в сына все 
средства, силы, многим пожертвовали. У них 
ведь еще есть старший сын, который занимается 

футболом. Эти люди полностью посвятили себя де-
тям и не прогадали. Отдача, как мы видим, уже по-
шла. Мама Кирилла по образованию учительница. 
Она не просто дала сыновьям хорошее спортивное 
будущее, но и достойно воспитала ребят. 

— Только не говорите, что Капризов с от-
личием окончил школу. 

— Нет, такого, конечно, не было. Урокам он 
предпочитал шайбу. В 10-м и 11-м классах уже 
играл за «Металлург» — какая тут может быть учеба. 
Но аттестат о среднем образовании получил. 

— Вы сразу видите, из какого мальчика 
может вырасти звезда? 

— Нет. Поначалу они все одинаковые. Кирилл 
тоже ничем не отличался от других ребят. Чтобы все 
сложилось, должен совпасть ряд факторов. Еще 
хоккеисту должны попасться тренеры, которые бы 
ему доверяли. Кириллу в этом плане повезло. 

— Вы с Капризовым пережили его пере-
ходный возраст. Трудно было? 

— Какие-то мелкие инциденты с ним про-
исходили, но ничего критичного не помню. Хотя 
многие начинающие хоккеисты как раз теряются 
при переходе из детского в юношеский спорт, из 
юношеского в молодежный, из молодежного во 
взрослый. Кириллу помогли ровно преодолеть 

эти ступеньки и тренеры, и партнеры по команде. 
Ему повезло. 

— Ему всего 20 лет. С кем-то из членов 
сборной он подружился? 

— Как я понял, перед Олимпиадой его взя-
лись опекать Дацюк, который старше его на 18 
лет, и Ковальчук. Вот эти ребята взяли его под 
свое крыло. В конце января, перед сборами, они 
забирали его с собой на мастер-классы, которые 
проводили в спортшколах. Много времени про-
водили они вместе. Может быть, поэтому Кирилл 
после игры сказал: «Рад, что «золото» выиграли 
Дацюк и Ковальчук». 

— Он чувствовал себя свободно рядом с 
такими звездами?

— Поначалу он их немного стеснялся, но после 
совместных сборов неловкость улетучилась. В этой 
сборной очень дружный коллектив сложился. 

— Капризов заранее знал, что поедет на 
Олимпиаду?

— Нет, конечно. Никто не знал. Но он очень 
хотел поехать. Списки утверждали в последний 
момент, за один день все решили. Собрались 4–5 
тренеров, которые и составили окончательный 
состав команды. Им ведь важно было понять, кто 
травмирован, у кого еще какие проблемы. 25 янва-
ря Кирилл узнал, что он в составе сборной.

— Вы поздравили его? 
— Я ему позвонил 28 января, поздравил. И, 

знаете, у него не было ни страха, ни волнения. Он 
буквально сиял от счастья. 

— Он ведь вам потом дорогой подарок 
преподнес? 

— Есть такое дело. Мне даже неудобно об 
этом рассказывать. Через три дня после того, 
как Кирилл узнал, что едет на Олимпиаду, он по-
дарил мне «Hyundai». Помню, пришел я на работу, 
а меня из тренерской вызывают на лед. Вышел я. 
На катке стоит машина. Рядом родители Капризо-
ва. Выяснилось, что Кирилл заказал мне машину 
из Москвы, а его родители мне ее привезли в 
Екатеринбург. 

— До этого у вас не было машины?
— Была. Но эта лучше прежней. 
— Какой характер у Кирилла?
— У него очень правильное воспитание, он 

скромный, вежливый парень. И лидерские качества 
у него присутствуют в любом виде спорта. Даже в 
том, где он не силен. 

— Хоккей — контактный вид спорта. Ваш 
подопечный много дрался на льду? 

— Скажу так, сам он задираться никогда не 

станет, на то есть другие хоккеисты, амплуа кото-
рых — защищать. Но в случае чего Кирилл себя в 
обиду не даст. Ни в жизни, ни на льду. В детстве 
он тоже нечасто дрался. Получал больше удоволь-
ствие от забивания голов, чем от драк. А есть такие 
ребята, которые предпочитают больше драться 
на льду. 

— Вам кажется, Кирилл изменился после 
переезда в столицу? 

— Он повзрослел. Выскочил из-под роди-
тельской опеки. В Москве живет один, ему клуб 
снимает квартиру, он хорошо зарабатывает. Но 
мама с папой все равно окончательно не отпускают 
сына, часто летают к нему в гости.  

— Вы знаете слабые места Капризова 
на льду? 

— Я сейчас как могу сказать об этом? Он со 
взрослыми мужиками играет на одном уровне. 
Уже не мальчик. Но когда он занимался со мной, 
могу уверенно сказать: он всегда был первым 
во всем. 

— Вы сами чувствуете себя причастным 
к олимпийской победе?

— Все тренеры, которые в детстве воспиты-
вали ребят, чувствуют, что вложили свою лепту 
в победу. 

— Это ваш единственный олимпийский 
чемпион?

— Пока да. Хотя школа в Новокузнецке, где 
воспитывался Кирилл, подарила стране много 
достойных спортсменов. 

— В каком состоянии сейчас эта школа? 
Может, требуется ремонт? Попросить кого-
то надо?

— Кого просить?
— Государство после таких побед обычно 

помогает? 
— «Помогли» уже. В прошлом году новокуз-

нецкий «Металлург» исключили из Континенталь-
ной хоккейной лиги. Материальных средств у клуба 
оказалось недостаточно, из-за чего и результаты 
были не очень. Считайте, и школы, где тренировал-
ся Капризов, фактически тоже больше нет. Кто же 
пойдет заниматься в такую школу, которая не дает 
результатов? А ведь еще недавно новокузнецкая 
хоккейная школа дарила сильных выпускников, ко-
торые пробивались в сборную России и приносили 
славу нашему хоккею. Новокузнецк жил хоккеем, 
а его взяли и лишили команды КХЛ. Поможет ли в 
этом случае золотая медаль Капризова? Я сильно 
сомневаюсь.

Ирина БОБРОВА.

СПОРТ
ЦИФРЫ ИТОГИ

ГЕРОЙ

КАДР ДНЯ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 27 февраля 2018 года6

  Медальный зачет Олимпиад, ко-
торый является неофициальным 
и, по мнению многих, входит в 
противоречие с изначальной иде-
ей Игр, все же дает некоторую ин-
формацию о степени подготовки 
стран. Принято считать, что чуть 
лучше обычного выступают хо-
зяева Игр, что объясняется и под-
держкой болельщиков, и лучшим 
знакомством с объектами. Но так 
бывало не всегда. У канадцев в 
родном Калгари в графе «золото» 
стоял ноль, а вот много лет спустя 
в Ванкувере они впервые оказа-
лись не только в призерах, но и 
выиграли медальный зачет. 
Суть в том, что у каждой страны-участницы 

бывают как взлеты, так и падения. Это коле-
бания присущи как отдельным видам спор-
та, так и индустрии в глобальном смысле. Не 
случайно журналисты часто используют такой 
термин, как «яма», а в иных случаях и более 
брутальное словосочетание «потерянное по-
коление». Часто такое бывало применимо к 
команде России, которая после развала Союза 
столкнулась с социально-финансовыми про-
блемами спорта. На первое место тогда вышло 
выживание...

С одной стороны, можно сказать, что 
успехи СССР и России сравнивать некоррек-
тно, поскольку вклад в копилку вносили еще 14 
республик. С другой, такого большого влияния 
в зимних видах даже снежные республики 
Эстония или Казахстан на общее положение 
дел не оказывали. 

Кроме того, взлет медальных показате-
лей был связан с глобальным расширением 
программы Игр. Еще в советские времена 
не входили в расписание ни сноуборд, ни 
фристайл, ни тем более керлинг. Да и тради-
ционные виды, такие как лыжные гонки или 
биатлон, в целях роста популярности и доходов 
стали богаче за счет новых дисциплин. Таких 
уже привычных нам вещей, как скиатлон или 
смешанные зачеты в биатлоне, санном спорте 
или фигурном катании, еще недавно не суще-
ствовало. Пример: в Калгари-1988 Швейцарии 
для третьей строчки оказалось достаточно 
5 золотых наград, в США в 2002-м России 
для этого не хватило и 6 медалей высшего 
достоинства. 

А еще речь иногда идет и о натуральных 
самородках в спорте. Как пример, в Турине-
2006 провалом ознаменовалось выступление 
нынешней королевы зимних Игр — Норвегии 
— 2 золотые медали. И одновременно вышла 
на пик формы лыжники из Эстонии: 3 «золота». 
Но ведь это не означает, что эстонские спор-
тсмены в целом сильнее норвежских! И уже 
через 4 года все встало на свои места...

Нынешний показатель сборной нашей 
страны, пусть и является худшим за историю, 
по общему количеству медалей выше, чем в 
Ванкувере 8-летней давности. Это при том, что 
спортивное руководство разных федераций не 
смогло воспользоваться половиной завоеван-
ных вакансий на поездку, до последнего на-
деясь на приглашение отстраненных звезд. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СССР
Лейк-Плэсид-1980

 З С Б СУММА
1. СССР 10 6 6 22
2. ГДР 9 7 7 23
3. США 6 4 2 12
Сараево-1984

 З С Б СУММА
1. ГДР 9 9 6 24
2. СССР 6 10 9 25
3. США 4 4 0 8
Калгари-1988

 З С Б СУММА
1. СССР 11 9 9 29
2. ГДР 9 10 6 25
3. Швейцария 5 5 5 15

Объединенная команда 
Альбервиль-1992

 З С Б СУММА
1. Германия 10 10 6 26
2. ОК СНГ 9 6 8 23
3. Норвегия 9 6 5 20

Россия
Лиллехаммер-1994

 З С Б СУММА
1. Россия 11 8 4 23
2. Норвегия 10 11 5 26
3. Германия 9 7 8 24
Нагано-1998

 З С Б СУММА
1. Германия 12 9 8 29
2. Норвегия 10 10 5 25
3. Россия 9 6 3 18
Солт-Лейк-Сити-2002

 З С Б СУММА
1. Норвегия 13 5 7 25
2. Германия 12 16 8 36
3. США 10 13 11 34
...5. Россия 5 4 4 13
Турин-2006

 З С Б СУММА
1. Германия 11 12 6 29
2. США 9 9 7 25
3. Австрия 9 7 7 23
4. Россия 8 6 8 22
Ванкувер-2010

 З С Б СУММА
1. Канада 14 7 5 26
2. Германия 10 13 7 30
3. США 9 15 13 37
…11. Россия 3 5 7 15
Сочи-2014

 З С Б СУММА
1. Россия 11 9 9 29
2. Норвегия 11 5 10 26
3. Канада 10 10 5 25
Пхёнчхан-2018

 З С Б СУММА
1. Норвегия 14 14 11 39
2. Германия 14 10 7 31
3. Канада 11 8 10 29
...13. Россия (OAR) 2 6 9 17

МАГИЯ МЕДАЛЬНОГО 
ЗАЧЕТА: ОТ ПРОВАЛОВ 
НЕ ЗАСТРАХОВАН 
НИКТО
«МК» проанализировал 
выступление ведущих 
зимних спортивных держав 
на Олимпийских играх  
с 1980 года

1. Норвегия (39 медалей 
— 14 золотых):  
рекорд всех времен!

Йоханнес Бё, Марит Бьорген, Йоханнес 
Клэбо, Симен Крюгер, Аксель-Лунд Свиндаль, 
Мартин Суннбю и многие, многие другие. Велико-
лепный подбор спортсменов позволил норвеж-
ской команде установить рекорд всех времен 
относительно медалей на зимних Олимпийских 
играх: 39!

Что еще хотелось бы отметить, так это пер-
вое в истории «золото» Норвегии в командном 
турнире по прыжкам с трамплина. Это при том, 
что в этой стране всегда было достаточно класс-
ных мастеров в этом (самом, наверное, красивом 
из зимних) виде спорта. Ну и триумфу 35-летнего 
горнолыжного аксакала Свиндаля давайте от-
дельно поаплодируем.

2. Германия (31 медаль —  
14 золотых): Лох — это судьба

И тут героев более чем достаточно. Чего сто-
ит только 34-летняя Алена Савченко, добившаяся 
таки олимпийской победы на своих четвертых 
Играх с третьим по счету партнером в парном 
катании у фигуристов! Конькобежка Клаудия 
Пехштайн и вовсе пыталась покорить Олимп в 
46-летнем (!) возрасте — не удалось, увы. Но и 8-е 
место в такие-то годы заслуживает оваций.

В двоеборье и бобслее немцы собрали все 
«золото», какое только можно (6 из 6 — если в 
сумме). В санном спорте были тоже близки к мак-
симуму (4 из 4), но подвел многомудрый Феликс 
Лох, оправдавший свою фамилию касательно 
русского слуха в заключительной попытке.

3. Канада (29 медалей —  
11 золотых): без НХЛ — не то!

До супервыступления в Ванкувере «клено-
вые листья», конечно, не добрались (там было 

14 золотых медалей!), но в целом результата-
ми соотечественников порадовали. Исключая 
хоккей, конечно, но в мужском его варианте им, 
безусловно, подсуропила Национальная хок-
кейная лига, не отпустившая в Пхёнчхан лучших 
игроков на Земле.

Зато отметился фристайлист Дэйв Данкан. 
Не медалями (он стал только 8-м), а тем, что в не-
трезвом виде вместе с женой и тренером угнал 
какой-то фургон и был впоследствии арестован 
корейской полицией...

4. США (23 медали —  
9 золотых): как не проспать 
триумф
Кто-то, говорят, уже начал распекать аме-

риканских спортсменов за худший итоговый 
результат за последние 20 лет, но своих героев и 
тут хватало. Достаточно посмотреть на во многом 
неожиданное «золото» в мужском керлинге или 
долгожданную победу над Канадой в женском 
хоккее. На 17-летнюю сноубордистку Хлою Ким 
(за скабрезные шуточки в адрес школьницы 
даже был уволен один из комментаторов!) и 
ее ровесника и тоже сноубордиста Редмонда 
Джерарда, который вообще чуть не проспал свой 
триумф. На 23-летнюю горнолыжницу Микаэлу 
Шиффрин (она теперь 2-кратная олимпийская 
чемпионка) и дуэт Диггенс — Рэндалл, принес-
ший США первое в истории «золото» Игр в лыжах. 
В общем, не все так плохо!

5. Нидерланды  
(20 медалей — 8 золотых):  
да здравствуют коньки!
По традиции львиную долю «золота» гол-

ландцы взяли в конькобежном спорте. Конкрет-
нее — 7 наград высшего достоинства из 8! Впро-
чем, это еще что: в Сочи-2014 было 8 из 8...

Отдельно отметим Йорин Тер Морс, взявшую 

золотую медаль в обычных коньках и «брон-
зу» в шорт-треке. («Не надо меня поздравлять, 
— говорила она после первой завоеванной 
награды, — мне еще соревноваться тут!») И 

великих конькобежцев Свена Крамера (теперь 
он 4-кратный олимпийский чемпион) и, конечно, 
Ирен Вюст (она и вовсе 5-кратная).

6. Республика Корея  
(17 медалей — 5 золотых): 
дома и желоб помогает
Как повелось в последние годы на Олим-

пийских играх, хозяева праздновали победу 
в скелетоне. Еще бы: домашняя трасса дает 
огромное преимущество, там знаешь каждый 
поворот до миллиметра! Вот и в Пхёнчхане по-
бедил южный кореец Юн Сон Бин. Впрочем, он 
и на чемпионате мира 2 года назад был, напри-
мер, вторым, и на Кубке мира на самых разных 
трассах выступал успешно. 

7. Олимпийские атлеты  
из России (17 медалей —  
2 золотые): лучше, чем ждали!
Выступлению наших спортсменов «МК» уже 

давал оценку и по ходу Игр (в том числе в репор-
тажах нашего спецкора Ирины Степанцевой), и 
сразу после завершения, поэтому ограничимся 
перечислением героев (в подборке рядом) и 
восхищением результатами в лыжах (спасибо 
президенту Федерации лыжных гонок России 
Елене Вяльбе), без которых все было бы несколь-
ко грустно. А еще — героизмом Сергея Ридзика, 
который бился до крови в буквальном смысле 
слова в ски-кроссе за олимпийскую медаль.

8. Швейцария (15 медалей —  
5 золотых): стабильность  
как основа всего
Прежде всего — аплодисменты в адрес 

Дарио Колоньи. Теперь замечательный швей-
царский лыжник — 4-кратный олимпийский 

чемпион! Традиционно представители страны 
банков и сыров были хороши и в горных лыжах, 
преуспели также во фристайле и сноуборде. 
А вообще, нейтральное альпийское государ-
ство — это прежде всего стабильность, вот 
и количество наград (в том числе золотых) на 
зимних Играх у швейцарцев в последние годы 
примерно одинаково.

9. Франция (15 медалей —  
5 золотых):  
Фуркад — 5-кратный!
Один из самых ярких моментов Олимпий-

ских игр — золотой финиш биатлониста Мартена 
Фуркада, теперь уже 5-кратного победителя 
зимних Игр, опередившего немца Шемпа на 
какие-то миллиметры. Хотя эротоманы отмети-
ли бы в первую очередь различные части тела 
фигуристки Габриэлы Пападакис, оголявшиеся 
в разных ситуациях на радость фотокорам и 
телеоператорам.

Впрочем, для Пападакис важнее то, что она 
в турнире танцоров сумела добраться с партне-
ром Гиемом Сизероном до серебряных медалей. 
Могло бы быть «золото», если бы не проблемы 
с костюмом? Кто же теперь скажет...

10. Швеция (14 медалей —  
7 золотых): Пихлер нашел  
свое счастье
В первую очередь поаплодируем тренеру 

Вольфгангу Пихлеру, которого биатлонная Рос-
сия так и не оценила. Именно его стараниями 
шведы блеснули в лыжно-винтовочном виде 
спорта, где они заработали два «золота», вклю-
чая мужскую эстафету. Отдельного восхищения 
заслуживает женская команда «Тре Крунур» по 
керлингу, обыгравшая в финале хозяек. Таким 
образом, шведки практически до медали повто-
рили свое великолепное выступление в Турине-
2006: тоже 14 наград — и тоже 7 золотых.

11. Австрия (14 медалей —  
5 золотых): наконец-то  
повезло Хиршеру!
Бывают такие удивительные спортсмены, 

как горнолыжник Маттиас Майер (только не 
путайте со знаменитым Херманом Майером). 
Ни разу ведь чемпионом мира не становился, 
а вот на Олимпийских играх побеждает второй 
раз подряд! А вот Марсель Хиршер — наоборот: 
кучу чемпионатов навыигрывал, 6 раз (рекорд!) 
брал Кубок мира в общем зачете, на Играх же не 
везло — хоть плачь. И вот — вознаградила-таки 
его судьба олимпийским золотом...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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...НА СНЕГУ 
ПХЁНЧХАНА

Эстер Ледецкая

Чешка — первая в истории спор-
тсменка, сумевшая взять «золо-
то» на одних Олимпийских играх в разных 

видах! Дочь известного в Чехии музыканта 
Яника Ледецкого считалась, конечно, фавори-
том в сноуборде, где выиграла параллельный 
слалом, но вот ее триумфа в супергиганте у 
горнолыжников (там она слывет середняком) 
явно не ждал никто.

Ранее наша Анфиса Резцова становилась 
олимпийской чемпионкой как в лыжных гон-
ках, так и в биатлоне, но это было на разных 
зимних Играх.

Анастасия Кузьмина

Бывшая наша соотечественница, 
давно выступающая за Словакию, 
продолжает удивлять. Она первая спор-

тсменка в истории женского биатлона, побеж-
давшая сразу на трех зимних Играх подряд.

Она единственная, кто принесла что-то 
своей стране в Пхёнчхане (три медали — из 
них одна золотая). Она наконец завоевала 
75 процентов олимпийских наград Словакии 
(6 из 8).

Венгрия: первое 
«золото» в истории

Никогда раньше венгры не брали 
олимпийские золотые медали на зимних 
Играх. И вот — свершилось. Историче-

скую победу принесли в шорт-треке (эстафета) 
братья Лю — Шандор-Шаолинь и Шао-Анггаль. 
Причем оба не натурализованные, в отличие 
от россиянина Виктора Ана, они родились в 
Венгрии: просто их папа — китаец, а мама 
— венгерка.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

1  Алина Загитова («золото», одиночный тур-
нир, фигурное катание)

1 Хоккей (мужской, «золото»)

2  Евгения Медведева («серебро», одиночный 
турнир, фигурное катание)

2  Фигурное катание («серебро», командный 
турнир)

2  Никита Трегубов («серебро», скелетон)

2  Александр Большунов («серебро», лыжи, 
50 км)

2  Лыжи, мужской командный спринт 
(«серебро»)

2  Лыжи, мужская эстафета («серебро»)

3  Семен Елистратов («бронза», шорт-трек, 
1500 м)

3  Андрей Ларьков («бронза», 50 км)

3  Александр Большунов («бронза», спринт)

3  Илья Спицов («бронза»», 30 км)

3  Наталья Белорукова («бронза», спринт)

3  Лыжи, женская эстафета («бронза»)

3  Сергей Ридзик («бронза», фристайл, ски-
кросс)

3  Наталья Воронина («бронза», коньки, 5000 
м)

3  Илья Буров («бронза», фристайл, биг-эйр)

ВСЕ НАШИ МЕДАЛИСТЫ ПХЁНЧХАНА

Понедельник. «Шереметьево». Так встречали наших героев-хоккеистов.

...ЗВЕЗДА БЕЗ КАПРИЗОВ

!

!

!
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Кирилл Капризов (справа).
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

26 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бригада. 4. Масштаб. 
10. Механик. 11. Серфинг. 13. Орех. 14. Сеть. 
15. Одногодок. 16. Крюшон. 18. Тостер. 20. 
Причина. 22. Канистра. 23. Альбинос. 24. 
Вокалист. 27. Столетие. 30. Абрикос. 32. 
Трепет. 34. Зевота. 35. Велогонка. 36. Обоз. 
38. Пиво. 39. Квартал. 40. Орхидея. 41. Куз-
ница. 42. Кальций.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бабочка. 2. Грех. 3. Дра-
кон. 5. Аффект. 6. Шанс. 7. Бильярд. 8. Экзо-
тика. 9. Оскомина. 10. Мелюзга. 12. Гестапо. 
17. Обливание. 19. Обвинение. 20. Пятница. 
21. Альфонс. 25. Оттенок. 26. Торговля. 27. 
Саксофон. 28. История. 29. Строчок. 31. 
Рабочий. 33. Творец. 34. Задира. 37. Звон. 
38. Пень.

1

13

16

29

32

36

41

22

24
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39
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9
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40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обращение к Белладонне 
в мультфильме про поросенка Фунтика. 4. Про-
фессия маленького таджика в песне Трофима. 
10. Не тронутые цивилизацией красоты. 11. 
Побег, отходящий от пня или корня. 13. Дырочка, 
закупоренная пудрой. 14. Агент спецслужб, 
сотрудничающий с противником. 15. Дырка, 
просверленная дрелью. 16. Изобретение, 
«выпестованное» автором. 18. Дарданеллы, 
соединяющее Эгейское море с Мраморным. 20. 
Устройство для подачи сигнала о закипании воды 
в чайнике. 22. Панк или гот, выделяющиеся из 
толпы обычных людей. 23. Отбивная котлета из 
говядины. 24. Набор инструкций, описывающих 
порядок действий. 27. «Банное» название фото-
аппарата. 30. Платеж, не дающий кинуть про-
давца. 32. Беспрекословная просьба командира. 
34. Благодарные слушатели проповедника. 35. 
Конек члена тренерского штаба, разбираю-
щего по косточкам игру команды-соперника. 
36. Белый и пушистый «плед» на озимых. 38. 
Англичанка голубых кровей. 39. Нахождение 
ответа к задаче. 40. Неискренний приятель. 41. 
Кружевной прозрачный халатик для прекрасной 
дамы. 42. Домашнее «саке» бабы Мани.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всевышний, чьи пути 
неисповедимы. 2. Фигурист и фигуристка, 

тренирующие подкрутку и выбросы. 3. «Зной-
ное» блюдо, подаваемое на второе. 5. Ящик с 
марионетками, приспособленный для показа 
кукольных спектаклей. 6. «Допинг» экстремала. 
7. Мифический мутант с человеческим торсом 
и лошадиным крупом. 8. Пройденные парагра-
фы, повторяемые перед контрольной работой. 
9. Мужской «клатч» с документами и сотовым 
телефоном. 10. Наташа Ростова под покрови-
тельством Пьера Безухова на своем первом балу. 
12. Золотое «сиденье» в детской считалке. 17. 
Иное название лодыжки. 19. Сигнальный писто-
лет в руке заблудившегося в тайге геолога. 20. 
Форма взаимовыгодного существования рака-
отшельника и актинии. 21. «Варящая» голова. 
25. «Светоносное» имя дьявола. 26. Специалист 
по дизайну одежды. 27. Каждый Неуловимый 
герой из советского фильма. 28. Мера веса 
собранного урожая. 29. Духовный сан, что ниже 
кардинала. 31. Скип в керлинге. 33. Облако дыма 
для маскировки. 34. Место стоянки ульев. 37. 
«Студень» для укладки волос. 38. Популярный 
детский конструктор из Дании.

Фейсбук закроют. Инстаграм заблоки-
руют. ВКонтакте вообще ликвидируют 
как сеть. Не проходит и дня, чтобы рос-
сиян не пугали веерным отключением — 
нет, не электричества, а энергии совсем 
другого рода. Энергии общения через 
Интернет. Блокировка соцсетей — для 
взрослых почти такое же страшное 
наказание, как для детей неделя без 
мультиков. Причем угрозы сыплются 
как извне в виде санкций недруже-
ственных держав, так и от внутренних 
цензоров — представителей силовых 
структур. Плюс периодические сбои 
в работе. Все это сеет такую панику 
среди пользователей, как будто это 
не обычные технические неполадки, а 
начало всемирного потопа. 
Однако есть персонажи, которым все 
эти тревоги незнакомы. «МК» нашел лю-
дей, которые ни разу в жизни не пользо-
вались социальными сетями. Это моло-
дой инженер, пенсионерка из Москвы, 
сотрудница правоохранительных ор-
ганов. Они рассказали нам, почему так 
вышло и какими они представляют себе 
соцсети. А психолог объяснил, как вооб-
ще избавить мир от сетезависимости.

Константин, 26 лет, 
инженер-робототехник
— Я очень хорошо разбираюсь в компью-

терах и вообще в технике, но в соцсетях я не 
регистрируюсь принципиально. У меня нет ни 
необходимости, ни желания. 

Я не очень социальный человек, поэтому 
общаюсь с людьми, которых я знаю лично. Мне 
не нужны для этого социальные сети. Но я знаю, 
что у всех моих друзей есть свои странички. 

Когда я учился в институте, у нас перио-
дически возникали ситуации, когда надо было 
сорганизовать людей, и народ вдруг понимал, 
что меня нигде нет. Каждый раз я слышал что-то 
вроде «Ой, тебя же там нет!..». 

Но потом мы все перебрались в dropbox — 
это облачный диск, куда можно сбросить инфор-
мацию: тексты, фото, видео, все, что нужно, для 
группы. Если нужно было скооперироваться, мне 
просто звонили. 

При этом у моих однокурсников была общая 
группа ВКонтакте, где велись обсуждения по уче-
бе. Мне никогда не хотелось туда вступить. Судя 
по отзывам, там все время творилась какая-то 
ересь. Постоянно кто-то забивал эфир ненужными 
сообщениями, тупыми картинками, из-за этого 
начинался хай. Зачем мне это? 

Друзья особо не высказывают своего отно-
шения к моему решению, никто не считает меня 
каким-то ущербным. Правда, периодически кто-то 
вздыхает, что нужно дополнительно звонить тому, 
кто не прочитал важную информацию в какой-то 
группе. Но вообще я всегда в доступе по скайпу 
и по телефону, это же не проблема. 

Кстати, моя мама, которой в этом году испол-
нится 59 лет, зарегистрирована и в Одноклассни-
ках, и в Фейсбуке. Я ей в этом не помогал — она 
попросила кого-то другого. Она проводит там 
довольно много времени, смотрит странички ма-
газинов по рукоделию, там часто выкладывают 
купоны на скидки, какие-то идеи по творчеству. 

Еще я заметил, что народ тратит на соцсети 
очень много времени. Я постоянно слышал истории 
в духе: «Ой, собирался приехать к первой паре, 
зашел ВКонтакте и приехал к третьей». Мне не 
хотелось попадать в эту ловушку. 

Примерно я могу представить, как выглядит 
социальная сеть. Думаю, это как форум с графи-
ческим интерфейсом. Раздел с фотографиями, 
видео, сообщениями. Знаете, раньше до социаль-
ных сетей были форумы? Народ там общался, я 
тоже немного на них сидел. В основном это были 
тематические форумы, посвященные вещам, ко-
торыми я тогда интересовался: компьютерные 
игры, робототехника... 

Новости меня вообще не интересуют. Но я 
все равно, как правило, в курсе того, что проис-
ходит в мире. И соцсети тут ни при чем. У меня на 
работе есть парень, который в течение рабочего 
дня отслеживает новости и всем в кабинете рас-
сказывает о том, что он прочитал. Собственное 
информбюро.

Людмила Анатольевна,  
69 лет, пенсионерка
— Я никогда не была зарегистрирована ни 

в одной из соцсетей. Я знаю, что это очень по-
пулярно среди молодежи, и думаю, что если 
бы я продолжала работать, может, и смогла бы 
освоить какой-нибудь такой сайт. Просто чтобы 
быть в тренде. 

А сейчас мне это трудно, мозги уже не те. 
Еще сейчас столько аферистов, я постоянно 
слышу о том, что у людей украли деньги со счета, 
написали сообщение от имени родственника и 
прочее. 

Есть и другой важный момент: я бы не хотела, 
чтобы любой человек, который меня когда-то 
знал, мог вот так запросто меня разыскать. Люди 
разные, не хочу, чтобы какие-то мои старые зна-
комые могли легко узнать, чем я сейчас живу, что 
делаю, пытались бы со мной связаться. Молодежь 
к этому, наверное, проще относится. 

Не могу сказать, что в моей жизни вообще нет 
Интернета. К примеру, я оплачиваю счета онлайн 
через телефон. Знакомые рассказали мне, что это 
очень просто, поэтому однажды я пришла в банк, 
отдала им свой телефон и попросила их все мне 
настроить. Я довольно легко это освоила. 

Что касается новостей, для этого мне точно 
Интернет не нужен. На кухне у меня всегда вклю-
чено радио, часто работает телевизор. Еще я 
выписываю газеты. Если уж совсем что-то важное 

случилось, я могу открыть Интернет, там всегда 
новости загружаются автоматически. Но я редко 
это делаю. 

Как выглядят социальные сети, я и пред-
ставить себе не могу. Фантазия здесь у меня не 
работает. Наверное, это как страничка в книге? Я 
распространяю каталог с косметикой и знаю, что у 
них тоже есть сайт, который выглядит точь-в-точь 
как каталог. Думаю, что социальная сеть примерно 
так же. Слышала, что туда можно загружать раз-
ные файлы, сообщения писать. Мне это не нужно, 
потому что с друзьями я общаюсь по городскому 
телефону. Даже из другого города. Например, у 
меня есть друзья из Воронежа, мы очень близки. 
Я просто беру стационарный телефон и звоню 
им. Бывает, мы подолгу болтаем. Да, это платно 
— ну и что, там не заоблачные суммы. Кажется, 
за минуту берут 1 рубль 60 копеек. Я могу себе 
позволить такие траты. 

Правда, недавно внук мне настроил скайп 
на компьютере, но я почти им не пользуюсь. Из-
редка мне или мужу звонят по нему, но все как-то 
сложно. Недавно у мужа был день рождения, ему 
позвонил по скайпу старый друг из Грузии, мы с 
ним болтаем, а он вдруг говорит: «Я вас не слышу!». 
А я и сделать ничего не могу, не понимаю как. Уж 
лучше городской телефон. 

Я не могу смотреть на людей, которые по-
стоянно сидят, уткнувшись в телефоны. Человек 
разрушает себе психику, это мешает нормальному 
человеческому общению. Порой я даже не сдер-
живаюсь и могу в сердцах тихонько выругаться. 
Например, в метро: все сидят тупо в этих гаджетах, 
никого вокруг не видят, идут напролом. Бывает, 
у меня даже вырывается вслух: «Господи, да что 
же это вы, не глядя, идете!» Но лично человеку 
я вряд ли решусь сделать замечание. А смысл? 
Вряд ли они задумаются о своем образе жизни, 
в лучшем случае услышу в ответ что-то вроде «Да 
пошла ты, бабка!». 

Наталия, 35 лет, сотрудница 
правоохранительных 
органов
— Наверное, мой случай не совсем обычный 

— я все-таки пользуюсь соцсетями, но исключи-
тельно по работе. Дело в том, что сотрудникам 
спецслужб не рекомендуется вести активную 
интернет-жизнь. Поэтому у меня есть страничка с 
вымышленным ФИО и фотографией симпатичной 
незнакомки из фотобанка. Все секреты рас-
крыть не могу, скажу лишь, что с этой странички 
я изучаю жизнь граждан, которые оказываются 
фигурантами разных нехороших историй. Не-
которые настолько откровенны в Интернете, что 
их внутренний мир открываются как на ладони. 
Это для нас очень полезно. Я восстанавливаю 

мельчайшие детали 
биографии человека, нахожу его род-

ственников, ближайших друзей. Возьмем, к при-
меру, недавний случай со студентом, который 
убил и изнасиловал девушку, в которую был  
безответно влюблен. Он прямо на своей странич-
ке все подробно и описал. Это очень облегчает 
нашу работу.

Иногда я вступаю в переписку, если нужно 
восстановить какие-то детали. Вы не представ-
ляете, насколько люди верят тому, что им напи-
шешь. Если у меня будут дети, я обязательно буду 
проговаривать с ними эти моменты. Чтобы они 
общались в Сети только с теми, кого знают лично. 
Чтобы понимали, что за аватаркой с симпатич-
ной мордашкой может скрываться престарелый 
педофил. Понятно, что это один из худших сце-
нариев, но такое реально встречается. В моей же 
практике люди часто начинают откровенничать, 
даже толком не выяснив, кто им пишет. Причем 
сливают такие интимные вещи про своих друзей, 
что я на месте последних задумалась бы, стоит ли 
водиться с такими людьми — ведь рассказывают 
всю подноготную первому встречному. Если речь 
идет о подростках, то они и сами готовы излить 
душу анониму. Приведу пример: некоторое вре-
мя назад задержали пожилого мужчину, ранее 
судимого, который имел регулярные половые 
отношения с 14-летней школьницей. Я вступила с 
девочкой в переписку, и она мне открыла сокро-
венную тайну. Оказывается, она была без памяти 
влюблена в своего совратителя, она считала, что 
у них роман и что он женится на ней, когда она 
подрастет. Его арест поверг ее в глубочайшую 
депрессию. Она натурально не хотела без него 
жить, забросила учебу, ужасно страдала. И ни-
кому из реального окружения не могла открыть 
свою тайну: друзья бы ее не поняли, мама бы 
просто прибила за такое. С каждым сообщением 
становилось очевидно: она пошла на отношения 
со взрослым мужчиной добровольно. Другое 
дело, что его действия все равно незаконны и 
его мотивы были совсем не такие, как считала 
девочка. После общения со мной ей становилось 
хоть немного, но легче. Но, с другой стороны, 
представьте, что по ту сторону была бы не я, а друг 
совратителя, который таким образом пытался бы 
«утешить» девушку и склонить ее к интиму. 

Почему я не регистрируюсь под своим име-
нем? Думаю, что главная причина в том, что я не 
люблю выставлять свою жизнь напоказ. Был у 
меня однажды неудачный опыт. Давным-давно я 
зарегистрировалась в Одноклассниках и нашла 
там свою первую любовь. В конце 90-х мы учились 
с ним в одном вузе, встречались полтора года, 
мне казалось, у нас все хорошо. Но он вдруг без 
объяснения причин прервал со мной общение. Я 
долго терялась в догадках, что случилось. Потом 
восстановила душевное равновесие, встретила 
будущего мужа. И вот через десять лет я нашла экс-
бойфренда в соцсети. Не удержалась, написала 
ему нейтральное сообщение, типа «сколько лет, 
сколько зим». А он в ответ попросил прощения за 
внезапное исчезновение. Это было так искренне! 
Тогда я предложила ему встретиться. Просто как 
друзья: мне было интересно, как сложилась его 
жизнь, женился ли он, есть ли дети. Ну и не скрою, 
хотелось узнать, почему он тогда так некрасиво 
себя повел. И что вы думаете? После этого он снова 
пропал. Ничего мне не ответил, удалил страничку, 
и всё. Так что соцсети — зло. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

МНЕНИЕ ПСИХОЛОГА
Что взрослым людям нужно сделать в пер-

вую очередь, если ребенок-подросток все сво-
бодное время проводит, уткнувшись в телефон? 
На этот вопрос мы попросили ответить семей-
ного психолога Наталью ПАНФИЛОВУ:

1. Посмотрите со стороны на себя и дру-
гих взрослых домочадцев — нет ли среди 
вас тех, кто проводит время абсолютно так 
же?

Давно известный факт, что дети часто ко-
пируют привычки родителей, перенимают ри-
туалы, принятые в домашнем кругу. Нереально 
требовать от ребенка отложить телефон, когда 
во время ужина все взрослые сами постоянно 
отвлекаются на Интернет.

— Родителям, которые проводят много 
времени за гаджетами, придется заняться 
собой, — говорит семейный психолог Наталья 
Панфилова. — Возьмите за правило — нахо-
дясь дома, уделяйте время друг другу. Причем 
это правило распространяется не только на 
квартиру, а на любое времяпрепровождение, 
когда с вами находится ребенок. Вы должны 
быть с ним, разговаривать, интересоваться 
тем, что он чувствует в данный момент.

2. Организуйте досуг ребенка та-
ким образом, чтобы он получал живые 
эмоции.

Специалисты говорят, что гаджеты — это 
заместители общения. Интерес к ним возникает 
на фоне того, что подросток испытывает слож-
ности с общением.

— Займитесь досугом ребенка, организуйте 
его так, чтобы он получал живые впечатления 
от происходящего. При этом учитывайте его 
интересы. Если вы привезли его на пляж, то 
держите в голове, что просто загорать у воды 
ему будет скучно. А если чередовать купание 
с походом в горы или сплавом по речке, то это 
подействует.

То же самое касается повседневных заня-
тий. Спортивные и музыкальные секции, кружки 
по интересам, совместные занятия с друзьями 
— все это переключит подростка с виртуального 
мира на настоящий.

3. Купите ему смартфон.
Да-да, нет ничего страшного в том, что у ре-

бенка будет собственный гаджет. Особенно когда 
он есть у всех друзей и одноклассников. Худшее, 
что можно сделать из желания оградить младшее 
поколение от зависимости — лишить его самой 
возможности пользоваться Интернетом.

— Это жестокое испытание для ребенка. 
Во-первых, среди сверстников это выставит 
его в негативном свете. Во-вторых, ребенок 
все равно будет искать выход из ситуации. Это 
давно известная практика, во все времена детям 
запрещали смотреть телевизор и разговари-
вать по телефону. Что мы получали в итоге? Что 
вся могучая энергия подростка тратится на то, 
как обойти запрет. Дети очень изобретатель-
ны, лишив их гаджета, вы не решите проблему 
зависимости.

4. Договоритесь о дозированном вре-
мени «общения» с гаджетом.

Начать лучше не прямо с ограничения из 
серии «с сегодняшнего дня не больше часа в 
день», а с попытки договориться.

— К примеру, вы можете предложить ре-
бенку оплатить ему интересующие его курсы 
или развлечения, а взамен договориться о мак-
симально допустимом времени, которое он бу-
дет тратить на общение в Интернете или игры. 
Главное, диалог, а не приказы. Это работает. И 
не стоит спекулировать учебой.

Для того чтобы оценить бесполезность 
диктаторских запретов, эксперты предлагают 
примерить эту ситуацию на себя. Если муж раз-
решит жене на 1,5 часа встретиться с подругой, 
а все остальное время будет требовать от нее 
варить борщ — вряд ли это вызовет положи-
тельную реакцию.

Эксперты единодушны: интернет-
зависимость у детей формируется гораздо бы-
стрее, чем у их родителей. Взрослые вынуждены 
постоянно переключаться: надо зарабатывать 
деньги, делать ремонт, чинить машину — волей-
неволей приходится отложить телефон. У под-
ростка все по-другому: его нервная система 
распахнута для новой информации, он ныряет 
в нее и надолго зависает. И это нельзя не учи-
тывать. Желательно с детства учить младшее 
поколение интересоваться разными предметами 
вне дома. Летом плавать, зимой кататься на 
коньках, формировать вкусовые пристрастия 
и предпочтения, чтобы ребенок знал, что мир 
таит в себе много удивительных вещей, которые 
доступны вне Интернета.

❑ 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48
❑ автовыкуп 

т. 8-495-104-25-95

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы.

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ подарю книгу

ВОЛНЕНИЯ ЛЮБВИ 18+ 
т. 8-906-746-647-2

предлагаю
❑ щенки турецкого кангала 

т. 8-905-779-03-93 
www.lenoks-dog.com

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

 бесплатная юридическая 
консультация. Лучшие 
юристы решат любую 
безвыходную ситуацию 
т. 8-495-241-27-28

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

продаю

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых
круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2018 г. первоначальный взнос 50%

02.05.2018-
18.05.2018

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС» САМАРА - ВОЛГОГРАД- 
ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) -РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК - КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, 
ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ) – КОН-
СТАНТИНОВСК - ИЛЬЕВКА- КАМЫШИН-САРАТОВ - САМАРА от 42930 р.

26.05.2018-
13.06.2018

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»   
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ- ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МЫШКИН-МОСКВА от 61400 р.

25.08.2018-
04.09.2018

05.09.2018-
23.09.2018

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА)-УГЛИЧ- МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ (БУЛГАРЫ, СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)-Н. 
НОВГОРОД(ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА-ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА) от 42650 р.

«ВОТ ОНА КАКАЯ - СТОРОНА РОДНАЯ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН -УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-САМАРА-ВОЛГОГРАД-
ИЛЬЁВКА-(ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК вулкан ГЕФЕСТ;
КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)-РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-
КАМЫШИН-САРАТОВ-САМАРА-БУЛГОРЫ-Н.НОВГОРОД

30.07.2018-
10.08.2018

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - 
ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ(СТАРАЯ ЛАДОГА)-КИЖИ-СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-ОНЕГА( О.КИЙ)-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46520 р.

14.06.2018-
28.06.2018

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-
СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 61400 р.
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ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ БЕЗ СЕТЕЙ?

«МК» нашел людей, 
которые даже  

не заметят блокировку 
виртуальных площадок 

для общения
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Самая влажная, самая холодная! Каки-
ми только определениями не награж-
дают нынешнюю зиму москвичи. Вот и 
в ближайшие дни синоптики обещают 
нам новые аномальные морозы, на 10 
градусов ниже климатической нормы, 
без особой нужды не советуют выхо-
дить из теплых помещений. 

Насколько необычной на самом деле оказа-
лась зима сезона-2017/18? Дает ли она повод для 
констатации каких-то кардинальных изменений 
в природе? Об этом мы побеседовали с началь-
ником отдела Гидрометцентра РФ Анатолием 
ЦЫГАНКОВЫМ. 

— Анатолий Васильевич, не стала ли эта 
зима благодаря февралю действительно 
холоднее, чем, к примеру, прошлая?

— Февраль-2018, конечно, выдался немно-
го холоднее прошлогоднего, но пока, по данным 
на 25 февраля, он все равно выходит у нас теплее 
средней климатической нормы на 0,4 градуса. 
Ближайшие два-три дня мы ожидаем довольно 
холодными, примерно на 9,8 градуса ниже нор-
мы, и за счет них общее аномальное потепление 
по сумме всех трех месяцев может градуса на 
два уступить прошлой зиме. Основной вклад в 
температурную картину нынешней зимы внес 
декабрь, который выдался на 5,9 градуса выше 
нормы, в январе превышение составило 4,8 
градуса. Для сравнения, в прошлом сезоне в де-
кабре теплая аномалия составляла 4,6 градуса, 
в январе — 1,3, в феврале — 3 градуса.

— Говорят, что эта зима стала самой 
влажной в XXI веке.

— Да, опять же, по данным на 25 февраля, 
у нас выпало почти 215 мм осадков, что превы-
шает норму в полтора раза. Причем чемпионом 
стал февраль, который выдал 175,8% влажности 
(в декабре выпало 153,6%, в январе — 156%). 
Но рекорд 1966 года, когда на Москву вылилось 
259 мм, все же не побит.

— Откуда взялась эта повышенная 
влажность?

— В идеале зима должна быть холодной. 
Это обеспечивают атмосферные влияния с се-
вера и востока. Но в этом году на нашу погоду 
сильно повлияли атлантические течения. Их 
теплые циклоны начали гнать к нам теплый воз-
дух, который при соприкосновении с холодным с 

востока и из Арктики образовывал фронты. Они 
проходили как раз над нашей территорией и при-
несли обилие осадков. Большой температурный 
контраст затронул все зимние месяцы.

— Это свидетельствует о каких-то гло-
бальных перестройках в атмосфере?

— Смотря какой период рассматривать. 
Если речь идет о последних двух-трех годах, 
говорить о каких-то тенденциях нельзя. Если 
говорить о последних десятилетиях, то мы ви-
дим, что последние 20 лет в московской зоне, 
да и на всей европейской территории климат 
заметно потеплел. 

— Говорят, за все годы инструменталь-
ных наблюдений такого устойчивого по-
тепления не наблюдалось. 

— Период инструментальных наблюдений 
не настолько велик, чтобы судить обо всех явле-
ниях на Земле в прошлые столетия. Есть исто-
рические и геологические данные о ледниковом 
периоде, есть библейское предание о Всемир-
ном потопе. Все это уже когда-то было.

— Мы сейчас ближе к Всемирному по-
топу или к ледниковому периоду?

— По этому поводу до сих пор нет единого 
мнения. Скорей всего, в ближайшие 50 лет мы 
точно будем свидетелями потепления климата, 
но после — возможно и похолодание. 

— Многие замечают, что время насту-
пления календарной весны в последние 
годы все чаще не соответствует реально-
му потеплению. Когда нам ждать весны в 
этом году?

— Все мы знаем, что есть весна кален-
дарная, которая наступает 1 марта, есть весна 
астрономическая — это день весеннего равно-
денствия, который выпадает на 23 марта, и есть 
весна метеорологическая, которая наступает 
в период с 20 марта по 1 апреля. Всемирная 
метеорологическая организация, проанализи-
ровав данные за 30 лет (с 1961 по 1991 годы), 
вывела определенные нормы для определения 
метеорологических периодов. Приход весны 
определяется датой, после которой столбик 
термометра прочно устанавливается выше 
нуля и уже не опускается. Если это происходят 
раньше 20 марта, мы говорим о наступлении 
ранней весны, если позже 1 апреля — поздней 
весны.

Беседовала Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

КОГДА ВЕСНА ПРИДЕТ, МЫ ЗНАЕМ...

ПОГОДА

Даже нынешний 
февраль не побил 

рекорд самого 
холодного
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 27.02.2018
1 USD — 55,9208; 1 EURO — 68,9224.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Гелена Великанова (1923–1998), эстрадная пе-
вица («Ландыши»), народная артистка России
Татьяна Догилева (1957), актриса театра и кино, 
народная артистка России
Энрико Карузо (1873–1921), легенда оперного 
искусства
Кейт Мара (1983), киноактриса («Карточный 
домик»)
Сергей Семак (1976), футболист, тренер, брон-
зовый призер чемпионата Европы-2008
Джон Стейнбек (1902–1968), писатель, нобе-
левский лауреат
Элизабет Тейлор (1932–2011), кинозвезда
Эвелина Хромченко (1971), журналистка, 
телеведущая

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -24…-22°, 

днем в Москве -16…-14°. Переменная облачность, 
местами небольшой снег, гололедица, ветер 
северный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.28, заход Солнца — 17.57, 
долгота дня — 10.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК
День Сил специальных операций в России.
Международный день полярного медведя.
1598 г. — Земский собор избрал царем Бориса 
Годунова и принес ему присягу на верность.
1693 г. — в Лондоне вышел первый в мире журнал 
для женщин (The Ladies' Mercury).
1883 г. — запатентован автомат для скручива-
ния сигар.
1903 г. — основан государственный музей-
заповедник  «Бородинский военно-исторический 
музей».
1918 г. —  в Политехническом музее состоялся 
вечер «Избрание короля поэтов», на котором «ко-
ролем» был избран Игорь Северянин, на втором 
месте оказался Владимир Маяковский.
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СОСТАВЕРОН — проверенный време-
нем натуральный продукт на основе уникаль-
ных ингредиентов растительного и животного 
происхождения. 

Только естественное происхождение всех 
составляющих СОСТАВЕРОНА гарантирует 
безопасность вашего организма.

Все его компоненты поддерживают ра-
боту друг друга, как инструменты слаженного 
оркестра, и поэтому СОСТАВЕРОН работает 
по-настоящему!

СОСТАВЕРОН может защитить ваш орга-
низм от проблем с суставами и вернуть радость 
жизни и движения. 

В составе СОСТАВЕРОНА есть вещества, 
способствующие питанию и восстановлению всех 
тканей опорно-двигательного аппарата, надолго 
и без вреда для организма в целом!

Хотите сохранить бодрость и активность 
до самой глубокой старости? 

Подробную информацию о СОСТАВЕРОНЕ 
можно получить по телефону

8 800 555-70-10

Проблемы опорно-двигательного ап-
парата с каждым годом молодеют, 
и распространенность их тоже рас-
тет. Именно они способны превратить 
жизнь активного и деятельного чело-
века в непрерывную борьбу и запереть 
в четырех стенах, лишить радости жиз-
ни. Только столкнувшись с этой бедой, 
человек в полной мере понимает весь 
смысл, казалось бы, банального вы-
ражения «Движение — это жизнь!». Не 
надо ждать, когда безобидные похру-
стывания в коленях, так называемые 
прострелы, приведут к бессонным но-
чам и неподвижности. Помогите себе 
прямо сейчас! Сохранить активную 
жизнь возможно!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

ЕСЛИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ 
О ПОМОЩИ

Конечно, очень вредно есть перед сном 
углеводы, но совсем не закусывать — 
еще хуже.

Самая клевая профессия у отоларинго-
лога — сидишь себе целый день, в носу 
ковыряешься.

— Пошли, красавица, на лодке по речке 
покатаю.
— Нет.
— Ну давай, тишина, романтика, дымка 

над водой...
— Харон, нет!

— Доктор, пульса нет!
— Чур кроссовки мне!

— Николай, как же мне плохо без тебя, 
как тоскливо! Как долго тянется этот 
день! Приезжай скорее, умоляю!
— Петрович, моя смена начнется толь-
ко через три часа. Хватит названивать 
мне по телефону, иди работай!

1

2

3

4

5

ДОСРОЧНАЯ пОДпИСКА НА ВТОРОЕ пОЛУгОДИЕ 2018 гОДА!
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ВНИмАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо  
обязательно передать в редакцию через оператора подписки ксерокопию  

соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а,  
у к/т «Витязь»
28 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а,  
у кафе «Петтина»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
1 марта с 8.00 до 20.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
2 марта с 8.00 до 20.00
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, 
стр. 1, у к/т «Волга», на автостоянке
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
c 1 марта по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Площадь Ильича», выход к ст. Серп и Молот, 
через подземный переход  
на ул. Золоторожский Вал, д. 11
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на  
ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
7 марта с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324,  
ДК «Тепловозостроитель»
СТУПИНО, просп. Победы, д. 18/43,  
в фойе ДК
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1,  
в фойе ДК им. Нариманова
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе районного 
культурного комплекса

Они стоят строем. Бритые головы отдают си-
невой, тонкие шеи болтаются в вороте тюремных 
роб, на нагрудных карманах — бирки с указанием 
фамилии, инициалов и номера отряда. Один смо-
трит в нашу сторону. Взгляд — открытый, почти 
наивный, уши оттопырены, на вид — совсем маль-
чишка, щуплый, даже хилый. 

Но внешность малолеток обманчива. За каждым 
стоит тяжкое или особо тяжкое преступление. 

— Случайных людей у нас нет, — считает 
начальник Колпинской воспитательной колонии, 
полковник внутренней службы Владимир Ивлев. — 
Сюда не попадают за украденный велосипед или 
драку. Большинство наших воспитанников — это 
фигуранты резонансных преступлений. Сроки в 
основном — от 2 до 2,5 года, реже — 3 года, но есть 
и те, кто осужден на 9 лет. 

Лимит наполнения колонии — 365 человек, 
сейчас в ней отбывают наказание 42 воспитан-
ника. Пролистывая личные дела, Ивлев вслух 
комментирует: 

— 16 лет, третья судимость. 17 лет, четвертая 
судимость… Вот — раскольников, забил молот-
ком родную бабушку из-за 600 рублей. Другой в 
течение полугода целенаправленно искал жертву. 
Планировал, как будет убивать, размышлял, что 
будет при этом чувствовать. В результате лишил 
жизни крепкого, социально успешного 50-летнего 
мужчину. Напал на него со спины, проткнул но-
жом легкое. Есть воспитанник, который убил свою 
8-летнюю сестру, потому что она мешала ему играть 
в компьютерные игры. Потом спрятал тело. Еще 
один — изнасиловал мальчика. Начали смотреть 
его биографию. Выяснилось, что он сам в детстве 
был изнасилован. Носил в себе эту боль десять лет, 
а потом отыгрался на более слабом. 

«Какими же силами, в первую очередь душев-
ными, нужно обладать, чтобы здесь работать?» — 
это уже мои мысли, тоже произнесенные вслух. 

— Как говорил царь Петр I: «Тюрьма есть ре-
месло окаянное, и для скорбного дела сего нужны 
люди твердые, добрые и веселые». Я в лейтенантов 
на посту начальников отделов не верю. Почему в 
судьи не назначают молодых людей? Нет опыта. 
Человек только с возрастом обрастает знаниями, 
умениями и навыками. 

Владимир Ивлев — 21-й по счету начальник 
Колпинской воспитательной колонии. Предыдущие 
задерживались максимум на год-два. Ивлев рулит 
колонией 6 лет. Полковник вспоминает, какими были 
первые в дни в Колпине: 

— Колония была, как разобранные часы, будто 
все детали просто ссыпали в корпус и закрыли 
крышку. Но часы не ходили. Их пинали, трясли, 
приходили разные настройщики… А подход у всех 
был один: «Я сказал…» В первый день глянул из окна 
кабинета, как воспитанники стоят на построении, 
один чихает, второй плюет, другие лепят снежки 
и перебрасывают их через сотрудников. Полная 
дезорганизация, бесовщина какая-то. Сотрудники 
деморализованы, работать не хотят, а часть вообще 
предатели. С теми, от кого было больше вреда, 
чем пользы, попрощались. Я стал набирать новую 
команду. Искал людей по своим каналам, за кого 
друзья лично ручались. 

В первую очередь мы выдали осужденным все, 
что им положено. А на следующий день отняли все 
запрещенные предметы. Целой тележкой добро 
вывозили… Помню, один воспитанник поинтересо-
вался: «Гражданин начальник, а почему вы забрали 
у меня махровое полотенце, которое привезла мне 
мама?» Я говорю: «Полотенце твое положим в твои 
личные вещи. Когда выйдешь отсюда, сможешь им 
пользоваться». Он дальше возмущается: «Вы мне 
выдали вафельное полотенце размером с лист 
бумаги А3». Я говорю: «Все правильно. Солдатику 
в армии такое полотенце выдают. Он не совершал 
никакого преступления. А вы чем лучше?..» 

В колонии было разделение на социальные ста-
тусы. Воспитанники ели из разной посуды. Влади-
мир Ивлев привел всех к «одному знаменателю». 

— Мы создали условия, где пацаны не спо-
собны реализовать свои криминальные таланты. 
Подросткам свойствен юношеский максимализм. 
Но мы не даем ему здесь бушевать. У нас — режим, 
строгость, много труда, много спорта и справед-
ливость. Ни одного мальчишку здесь просто так не 
накажут. Упаси бог, если я замечу рукоприкладство 
со стороны сотрудников. Был у нас один случай, но 
этот человек уже давно у нас не работает. Парни у 
нас здесь, если можно так сказать, «разморажива-
ются». Они видят, что их физической безопасности 
ничего не угрожает. Им не нужно быть хулиганами, 
мишками квакиными, чтобы выжить. 

Работа с вновь прибывшим осужденным на-
чинается, как только он попадает в карантинное 
отделение. 

— К нему приходит доктор, проводит осмотр, 
следом — опер задает вопросы, потом с ним бесе-
дуют воспитатель, психолог, социальный педагог. 
Директор школы оценивает уровень его знаний, 
чтобы понять, в какой класс его определить. Когда 

воспитанник выходит с карантина, нам уже вся кар-
тина ясна. Мы знаем, кто чем дышит, с кем дружит, 
что читает, кому звонит. Все они у нас находятся под 
колпаком. И это хорошо. Если они не сумели свою 
жизнь обратить в добро и в пользу себе, мы за них 
теперь подумаем. 

Психологи говорят, что подростки часто 
совершают преступления, не задумываясь о 
последствиях. 

— Сначала делают, потом думают, — согла-
шается Ивлев. — У наших воспитанников есть 
два выражения–паразита: это «просто так» и «так 
получилось». 

Владимир Иванович — большой противник 
криминальных традиций и устоев. Воровской 
жаргон на дух не переносит. Бывает, в столовой у 
него с воспитанником завязывается диалог, уди-
вительно напоминающий беседу заведующего 
детским садом Леонова с уркой Крамаровым из 
«Джентльменов удачи»: «Это что?» — «Весло» — «Не 
весло, а ложка». — «Это что?» — «Шлемка» — «Не 
шлемка, а тарелка»…

— В 80% случаев в семьях у наших пацанов 
кто–то ранее отбывал наказание, — говорит пол-
ковник. — Ему 16 лет, а он уже испытал столько, 
сколько не приходится на долю и 40-летнему. Они 
знают все эти жаргонные словечки. И «опылились» 
они не здесь, а там. Здесь я им язык «прищемил», 
чтобы они жаргон не употребляли. 

В колонии воспитанникам стараются хоть как-
то объяснить, что такое хорошо и что такое плохо. 

— «Есть ценностей незыблемая скала над 
скучными ошибками веков…» — цитирует полков-
ник Мандельштама. — Имея эти ценности в запа-
се, можно хоть что переломить — печаль, скорбь, 
утрату… У наших пацанов эти ценности не привиты.  
Изменить человека невозможно, а вот помочь ему 
измениться самому — можно. Мы создаем условия, 
при которых воспитанник сам до всего доходит, 
сам осознает. Я знаю преступления всех. Но если 
я, общаясь с воспитанником, буду помнить, что у 
него написано в приговоре, у меня ничего не по-
лучится. Я вижу перед собой человека, сделанного 
по образу и подобию божьему. То, что он совершил, 
ни одним ластиком не стереть. Единственное, тем, 
у кого есть насилие над личностью, убийство или 
причинение тяжкого вреда здоровью, я говорю: 
«Ребята, идите в церковь. Это будет облегчение. 
Вы можете научиться с этим жить». 

На территории воспитательной колонии дей-
ствует домовой храм во имя святого мученика 
Иоанна Воина. 

— К нам приезжает уникальный батюшка, отец 
Александр (Степанов). Два раза в месяц он служит 
у нас литургию. В прошлом он профессор физики. 
Как-то отец Александр обмолвился: «Заехал сейчас 
к знакомым в храм, у них колокола звучат! Благо-
дать…» Так возникла мысль сделать на территории 

колонии собственную звонницу. Помогали нам всем 
миром. Маковку сделали в Краматорске, на Украине. 
Пять колоколов отлили на заводе в Воронеже. На 
главном, большом колоколе у нас изображен лик 
Богородицы, как на иконе «Умягчение злых сер-
дец», которую также называют «Семистрельная». 
С сердцами-то недобрыми у нас налажено, все 
привозят и привозят…

Батюшка обучил воспитанников колоколь-
ному искусству. Утром никто в колонии не кричит 
«Подъем». Осужденные просыпаются под коло-
кольный звон. Также колокола звучат в обед во 
имя святых апостолов и на сон грядущий, чтобы 
лучше спалось. 

•••
В кабинете на стене у полковника Ивлева, быв-

шего морского пехотинца, весят портреты Гагарина, 
молодого Путина, Шукшина, Столыпина, Поддуб-
ного, схимника, казачьего генерала Бакланова, 
фотографии лошадей, дворовых собак…  

Вытащив из ножен наградную шашку, он в 
качестве разминки начинает ею жонглировать. Пра-
вильно это называется крутка, или фланкировка. 

— Я из семьи потомственного казака, — объ-
ясняет полковник. — Вырос в деревне, много за-
нимался физическим трудом. Отец мне продыху не 
давал. Молодой человек в 16–17 лет — это же «атом-
ный реактор». Беда многих наших воспитанников в 
том, что у них не было образа для подражания. Они 
не видели, каково это — быть мужчиной. Для меня 
кумиром был батя. Когда он умер, было ощущение, 
что у меня руку отрезали. 

Малолетние осужденные, в свою очередь, 
неосознанно перенимают у начальника колонии 
все его остроумные выражения, походку и даже 
привычки. 

Когда на Крещение Владимир Иванович при-
вез в колонию «купель» — большой пластиковый 
куб — и поинтересовался: «Кто не побоится окунуть 
свое богатырское тело в святую воду?», — из строя 
вышли 15 человек. 

— Их плохому научили, мы должны их чему-
нибудь полезному научить, — говорит полковник. 
— На Богоявление приехал батюшка, провел водо-
святный молебен. Я пошел первым, расколол в кубе 
лед, окунулся с головой три раза. Температура «за 
бортом» — минус 14. Следом пошли 15 доброволь-
цев, а потом и остальные 35. Они чувствуют, что у 
нас братство. Последовали, думаю, не столько за 
мной, сколько за коллективом. 

Начальник колонии подчеркивает: грош цена 
будет всей воспитательной работе, если сотрудники 
будут говорить одно, а делать другое. 

— Пацаны это просчитывают на раз. Как-то, 
уходя в отпуск, я сказал воспитанникам: «Не дай 
бог, вы без меня что-то натворите. Если будет 
все нормально, приеду — поставлю вам новый 

телевизор». Старый у них как раз сгорел. Возвра-
щаюсь к 1 сентября. Пацаны кидаются ко мне: «Ой, 
Владимир Иванович, как вы загорели. А мы тумбочку 
поставили, кабель протянули…» А я забыл, что обе-
щал им телевизор… Но слово надо держать. Дал 
водителю деньги, отправил в магазин. Вечером 
они уже смотрели по телевизору футбол. 

«Спецконтингент» в колонии сложный, но, 
удивительное дело, дисциплинарный изолятор 
пустует. 

— У нас есть другие формы наказания, — гово-
рит, улыбаясь, начальник колонии. — Приходит ко 
мне как-то паренек и говорит: «Не могу больше по 
утрам шесть кругов бегать. Прямо падаю, сердце из 
груди выскакивает… Наверное, вегетососудистая 
дистония». Я вызвал доктора, поручил ему каждое 
утро мерить парню давление, считать пульс. Че-
рез две недели доктор докладывает: «Давление у 
осужденного, как у Юрия Гагарина перед стартом». 
Сейчас все бегают 12 кругов. 

Как-то Владимир Ивлев узнал, что в столо-
вой двое осужденных прокричали за столом: «Зиг 
хайль!»

— Я их вызвал в кабинет, спрашиваю: «Вы кто 
такие, фашисты?» Они говорят: «Нет, мы национа-
листы». И начали мне рассказывать про свастику, 
солнецеворот, «Майн кампф», славян, бога Сваро-
га… Я чувствую, что у них каша в голове, нахватались 
всего по верхам… Позвонил прокурору, попросил 
разрешить им выезд за территорию колонии. Мы 
обеспечили охрану и отвезли их на Пискаревское 
кладбище, где похоронены 470 тысяч блокадников 
и 50 тысяч бойцов Ленинградского фронта. Экс-
курсовода я заранее предупредил, кто к ним едет. 
И эта женщина нашла нужные слова. Рассказала о 
блокаде, голоде, как немецкие самолеты бомбили 
баржи с детьми… В ее голосе было столько стали! 
И мои «фашисты» сдулись… Место скорбное, ци-
низмом уже не прикроешься. Ехали обратно молча, 
треснула на них эта нацистская «скорлупа». 

Владимир Иванович знает, что важно не только 
строжиться, ругать воспитанников, но и хвалить. 

— Однажды у нас в столовой прорвало трубу. 
Вода хлещет, а у нас же нет в штате ни сантехника, 
ни слесаря. Своими силами перекрыли кран, пол 
весь залит черной водой с сажей. Говорю ребятам: 
«Случилась беда. У вас есть два часа, чтобы все 
убрать и не сорвать обед». Они кинулись тряпками 
воду собирать. Потом вымыли помещение щетками 

и мылом. Навели чистоту, стоят чумазые. Я говорю: 
«Молодцы, пацаны!» — и погладил по голове стоя-
щего рядом мальчишку. А он, как кот, мне тычется в 
руку головой. Его не гладил никто, он слышал: «Ты, 
придурок, кончишь свою жизнь в тюрьме». А эти 
мальчики понимают добро. И помнят. 

••• 
Дорожки в колонии расчищены от снега до 

чистого асфальта. Не видно никаких сугробов. 
Снежные бордюры выровнены чуть ли не по ли-
нейке… А воспитанники в одинаковых зеленых 
стеганых куртках все продолжают усердно укла-
дывать отвалы. 

— Погода в этом году нас радует. Господь 
подсыпает и подсыпает нам снега, — говорит до-
вольный начальник колонии и, пряча улыбку в кулак, 
объясняет: — У наших воспитанников пятиразовое 
питание, они употребляют 4 тысячи килокалорий в 
день. Надо же их как-то сжигать. 

Полковник считает праздность матерью всех 
пороков, а потому день у воспитанников в колонии 
расписан по минутам. 

— Утром обязательная пробежка и зарядка. На 
разводе и построении мы поем гимн, поднимаем 
государственный флаг. А после завтрака воспитан-
ники отправляются в учебно-производственные 
мастерские. 

Осужденные собирают коробки пищевого 
назначения, в которых потом в поездах подают 
завтраки, в магазинах фасуют сладости и орехи. 
Также воспитанники упаковывают в контейнеры 
в виде шариков медицинские бахилы. А в скором 
времени здесь собираются запустить производ-
ственную линию по изготовлению сборных фигур 
животных из фанеры. 

— На 4 часа в день мы имеем право привлекать 
воспитанников к труду. За выполненную работу они 
получают в среднем 4,5–5 тысяч рублей. Гасят иски, 
назначенные по суду. Я им говорю: «За вас не мамки 
должны платить, а вы сами». В магазине осужденные 
заказывают в основном конфеты и мороженое. А вот 
на семечки, жвачки и зубодробительные сухарики 
я наложил в колонии табу. 

После обеда жители Колпинской колонии от-
правляются учиться — кто в школу, кто в ПТУ, где по-
лучают специальности штукатура-маляра, слесаря 
по ремонту автомобилей, оператора ЭВМ. 

— В школе на воле на всех одеты невидимые 
колпаки: этот — умница, этот — дурачок... А здесь 
они все плохие, все в равной степени педагогически 
запущенные. И здесь не стыдно поднять руку и ска-
зать: «Я не понял». И ребята начинают учиться. У нас 
один мальчишка занял первое место в олимпиаде 
по английскому языку. 

Вечером осужденные идут заниматься в круж-
ки. Одни снимают мультики, другие в кукольном 
театре, в театре теней или в спортивных секциях. 
Кто хорошо рисует — спешит в кружки иконописи, 
который ведет художник Виктор Бендеров. 

Большой отклик в соцсетях нашли снятый в 
колонии клип «Щелкунчик», ролик «Вон из класса», 
а также «Колпинский рэп», текст которого, кстати, 
написал Владимир Ивлев. 

На экране — темный силуэт воспитанника. 
Сидя спиной к камере, он говорит, почти шепчет: 
«Бог уберег, посадил в коробочку, чтобы более 
страшного преступления не совершил…» 

— Мы снимаем эти ролики, чтобы родите-
ли смогли уберечь своих детей от воровской ро-
мантики, — говорит, в свою очередь, полковник. 
— Сейчас в соцсетях активно раскручивают так 
называемое АУЕ — «Арестантское уркаганское 
единство». Уголовному миру нужны новые рекру-
ты. Идет пропаганда тюремных понятий, блатной 
субкультуры. Доходит до того, что мальчишка идет 
в 3-й класс и сдает в общак для воровского мира 
10 рублей. Души наших детей воруют, вовлекают в 
криминальное движение. Мы как раз ищем антидот, 
как с этим бороться.

Многие воспитанники Колпинской колонии в 
прямом смысле стараются стереть следы своего 
криминального прошлого. В колонии работает ка-
бинет по удалению татуировок. 

— Все началось с того, что к нам с концертом 
приехали студенты политехнического колледжа, 
который расположен по соседству, в Колпине, — 
рассказывает полковник. — Девчонки показывали 
акробатические номера, играли на скрипке, пели. 
Потом с постановкой «Волшебник Изумрудного го-
рода» наши воспитанники поехали к ним с ответным 
визитом. После представления наших артистов 
пригласили на чаепитие. Я смотрю, мои орлы стоят, 
как американские рэперы, спрятав руки под мышки. 
А за чаем стали руки прятать под стол. Я понял, что 
они стесняются своих рисунков. 

На следующий день я попросил выйти из строя 
тех, у кого есть татуировки. Практически все сдела-
ли шаг вперед. Следом поинтересовался: а кто хочет 
от них избавиться? И снова все шагнули вперед. 
Я узнал, что прибор, который с помощью лазера 
расщепляет под кожей пигмент, стоит 400 тысяч. 
Собрать эту сумму было нереально. Нам помогла 
Елена Мстиславовна Ростропович. У них есть специ-
альный фонд, который поддерживает талантливых 
детей. Я сказал: «Так это ж все мои… Нам привозят 
их со всего Северо-Западного региона». И услы-
шал: «Готовьте документы, мы приобретем вам 
этот аппарат». Привезли, поставили, наши медики 
прошли обучение. И мы с божьей помощью начали 
выводить татуировки. 

Нередко начальник колонии слышит: зачем, 

мол, создавать для малолетних преступников сту-
дии и театры, секции и кружки, им должно быть 
трудно, они отбывают наказание. 

Хороший ответ на этот вопрос дал известный 
дрессировщик кошек Юрий Куклачев, который ча-
стенько приезжает с представлениями в колонию: 
«У меня подрастает внучка, и я не хочу, чтобы на 
ее пути встретились убийцы и насильники. А это 
значит, туда, где есть зло, я должен принести свою 
любовь и доброту». 

Вот и Владимир Ивлев дает установку своим 
подопечным: «Ни дня без доброго поступка. Хоть 
кошку погладьте». 

— Не надо думать, что все наши воспитанники 
— сплошь потерянные люди, что ничего хорошо из 
них не выйдет. Это не так. В каждом человеке есть 
добро и зло. Очень важно дать человеку проявить 
доброту.

Воспитанники Ивлева, например, активно 
участвуют в фестивале «Поделись летом», помо-
гают на празднике в качестве волонтеров детям с 
ограниченными возможностями.

— У многих из этих ребятишек — детский цере-
бральный паралич, они передвигаются на костылях 
и инвалидных колясках. Наши пацаны, облачаясь в 
костюмы ростовых кукол, играют с этими детьми. 
Я им говорю: «Ребята, вы заложники своего хам-
ства, цинизма и дури. Вы завтра проснетесь, а эти 
дети — не факт. Они заложники своего здоровья. 
Вы плачете над своей судьбой, как вам не повезло, 
вы попали в тюрьму. Но вы сами выбрали этот путь. 
А эти дети ни в чем не виноваты». Вижу, у них на-
чинает ломаться постепенно внутренний барьер… 
Когда ты делаешь добрые поступки, тебе уже поздно 
переходить назад, на темную сторону. 

Наши мальчишки также ездят в детский хоспис, 
где показывают кукольное 12-минутное представ-
ление. В больничных палатах многие осознают, 
как тупо прожигали жизнь, в то время как больные 
ребятишки мужественно борются за жизнь. 

••• 
Мы идем по территории колонии, день вы-

дался морозный, солнце слепит глаза. 
— А вот еще один наш воспитатель — Ни-

колай Сиротинин, — говорит Владимир Ивлев, 
показывая на бронзовый бюст солдата, который 
стоит напротив столовой. 

На монументе выбито: «И один в поле воин, 
если он по-русски скроен». 

— Мне ссылку о подвиге героя, старшем 
сержанте артиллерии, прислал друг из Вороне-
жа, — говорит начальник колонии. — В начале 
войны, в июле 41-го, когда наши войска отступали, 
Николаю Сиротинину поставили задачу подбить 
на мосту головной немецкий танк и сразу бежать 
догонять свой полк. А наступала 4-я танковая 
дивизия генерала Гудериана, любимца Гитлера. 
Все выстрелы Коли ложились точно в цель. Бой 
шел два часа. Парень стрелял до последнего 
снаряда, уничтожил 11 немецких танков, 7 бро-
немашин, убил 57 фашистов. Мы решили создать 
монумент, посвященный Николаю Сиротинину. 
С материалами помогли местные бизнесмены, 
простые мужики, с кем мы дружим. Я поехал к 
скульптору Яну Нейману. Он, весь седой, сидел, 
слушал историю артиллериста Сиротинина, долго 
курил, потом сказал: «Слышишь, полковник, я 
сделаю тебе Колю…» Две ночи его лепил, на тре-
тью у него случился инсульт, и скульптор умер. 
На открытие памятника приезжали уже ученики 
Неймана. Большую часть монументальной ком-
позиции мы сделали с воспитанниками сами. 
Ковырялись с пацанами все лето.  

—  О н и  о с о з н а ю т  с о д е я н н о е, 
раскаиваются? 

— Я не знаю, — признается полковник. — 
Если кто-то говорит, что знает ответ на этот во-
прос, не верьте. Воспитательная колония — это 
не больница, когда человек поступил с инфар-
ктом и его лечат… Мы исполняем наказание. 
В этих парней нельзя вставить программу, как 
флешку. Они же люди. В моей практике были 
три воспитанника, которые вообще ничего не 
понимали, для них главное было, чтобы они были 
сыты, а остальные — хоть сдохни. Единствен-
ное заметил: если на свободе им зацепиться 
не за кого, нет рядом близких, просто хороших 
людей, жди беды. За шесть лет, что я работаю в 
колонии, было два рецидива. Я с бывшими вос-
питанниками постоянно на связи. Кто-то звонит, 
говорит: «женюсь», кто-то пишет, что устроился 
охранником в магазин. А кто-то сообщает: «Во-
рую. Скоро «закроют». 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

Случаи кровавой резни, которые подростки устроили в январе в пермской школе, а потом и в школе поселка Сосновый 
Бор на окраине Улан-Удэ, повергли всех в шок. В Перми ножевые ранения получили 14 школьников, а учительница попала 
в реанимацию. В Бурятии в результате нападения пострадали 7 детей, у одной из девочек врачи констатировали черепно-
мозговую травму, у другой были отрублены топором пальцы. Если в результате судебно-психиатрической экспертизы не-
совершеннолетние преступники будут признаны вменяемыми, они попадут отбывать наказание в одну из воспитательных 
колоний. Всего их в стране — 23, где содержатся 1200 осужденных. Что ждет их за колючей проволокой? Переосмыслят 
ли они жизненные ценности, найдут ли в себе стержень или выйдут из колонии еще более озлобленными и вступят уже во 
взрослый уголовный мир? Чтобы найти ответы на эти вопросы, спецкор «МК» отправилась в Колпинскую воспитательную 
колонию УФСИН по Санкт-Петербургу и Ленинградской области. 

КУДА САЖАЮТ ДЕТСТВО 
Начальник Колпинской колонии для подростков: «Если я, общаясь с воспитанником, 

буду помнить, что у него написано в приговоре, у меня ничего не получится»

На территории 
колонии есть 

своя звонница.

Начальник Колпинской 
воспитательной колонии 

Владимир Ивлев.

В колонию приезжает 
отец Александр.
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